
КАК СЭКОНОМИТЬ НА ЛЕКАРСТВАХКАК СЭКОНОМИТЬ НА ЛЕКАРСТВАХ

www.mirnov.ruwww.mirnov.ru

11 августа 2015 г.  №33(1129)11 августа 2015 г.  №33(1129)

БОЛЬШИНСТВО БОЛЬШИНСТВО 
БРИЛЛИАНТОВ ГУРЧЕНКО БРИЛЛИАНТОВ ГУРЧЕНКО 

ОКАЗАЛИСЬ ФАЛЬШИВЫМИОКАЗАЛИСЬ ФАЛЬШИВЫМИ

стр
. 2

8

TV
программа

17 - 23 
августа

стр. 25

стр
.21

ПОЧЕМУ РУССКИЕ ПОЧЕМУ РУССКИЕ 
УЕЗЖАЮТ ЖИТЬ УЕЗЖАЮТ ЖИТЬ 
НА БАЛИНА БАЛИ

ПОЧЕМУ РУССКИЕ ПОЧЕМУ РУССКИЕ 
УЕЗЖАЮТ ЖИТЬ УЕЗЖАЮТ ЖИТЬ 
НА БАЛИНА БАЛИ

стр. 20

В ГОСДУМУ ПОШЛАВ ГОСДУМУ ПОШЛА
ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬЮЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬЮ

В ГОСДУМУ ПОШЛАВ ГОСДУМУ ПОШЛА
ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬЮЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬЮ

Мария КОЖЕВНИКОВА: Мария КОЖЕВНИКОВА: Мария КОЖЕВНИКОВА: Мария КОЖЕВНИКОВА: 

КОШКА:КОШКА:  
СВЯТОЕ СУЩЕСТВО СВЯТОЕ СУЩЕСТВО 
ИЛИ ИСЧАДИЕ АДАИЛИ ИСЧАДИЕ АДА

стр. 29

P
H

O
TO

XP
R

ES
S

P
E

R
S

O
N

A
 S

TA
R

S

FO
TO

LI
A

FO
TO

D
O

M
.R

U



2

ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК “МИР НОВОСТЕЙ”
Главный редактор - Н.А. Кружилин.
Первый зам. гл. ред. - А. В. Авдонин.
Зам. гл. ред.: В.П. Полевой, П.И. Канардов, 
М.Н. Игуменова, С.А. Куцуляк.
Отв. секретарь - М.В. Никольская.
Зав. отделами верстки - С.Ю. Шошин.
Учредитель: АНО “Редакция газеты “Мир новостей”.

Подписной индекс в объединенном каталоге 
“Пресса России”, том 1 - 31913

Фотоматериалы: 
Fotodom, Reuters,

РИА “Новости”, 
ТАСС, AFP, 

Photoxpress, 
Russian Look,
Global Look,

Personastars,
East News.

ЦЕНА В РОЗНИЦУ - СВОБОДНАЯ. 
ЦЕНА В ГЕРМАНИИ - 2,15 , АВСТРИИ, ЛЮКСЕМБУРГЕ, 
БЕЛЬГИИ - 2,30 , ИСПАНИИ - 2,40 , ПОРТУГАЛИИ - 2,50

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Рег. ПИ № ФС77-47273 от 11.11.11 в Федеральной службе 
по надзору за соблюдением законодательства в сфере массовых 
коммуникаций и охране культурного наследия.
Отпечатано: ЗАО “Прайм Принт Москва”, 141700, Московская обл.,
 г. Долгопрудный, Лихачевский проезд, д. 5В  
Телефон типографии: 8(495) 789-45-25. Зак. № 3057.
Время подписания: по графику - 21.00; фактически - 21.00.
Заказчик: ООО “Ньюсстэнд”, 129090, г. Москва,ул. Щепкина, д. 25/20.

За материалы, 
помеченные 

как “на правах 
рекламы”, 
редакция 

ответственности 
не несет.

Адрес редакции: 129090, Москва, 
Спасский тупик, дом 6, стр.1.
E-Mail: mirnov2000@mirnov.ru; тел. редакции: 8(499)975-25-31,
тел. рекламного отдела: 8(499) 975-25-42, 975-20-74, 
975-22-50, 975-21-60, 975-23-27; 
отд. распространения: 8(499) 975-22-03; 
PR-отдел:8(925)505-13-34, press@mirnov.ru; 
отд. подписки: 8(499)975-38-03; 
служба подбора персонала: 8(499)975-12-82. www.mirnov.ru

Использование 
опубликованных материалов 

без письменного разрешения 
редакции воспрещается. 

За точность фактов и 
достоверность информации 

ответственность 
несут авторы.

ОБЩИЙ ТИРАЖ 629 ТЫС. ЭКЗ.
ИНТЕРНЕТВЕРСИЮ ГАЗЕТЫ 

СМОТРИТЕ НА САЙТЕ WWW.MIRNOV.RU

12+

Только по официаль-
ным данным, почти 23 млн 
человек живут за чертой 
бедности. «Мама обещала 
купить куриные окорочка 
на праздник» - это не фраза 
из фильма, а выдержка из 
письма девочки, живущей в 
глубинке, в нашу редакцию.

Между тем первые пар-
тии арестованных продук-
тов питания уже подвер-
глись казни. На минувшей 
неделе были уничтожены 
350 тонн мяса, сыра и ово-
щей. В четверг произошел 
любопытный инцидент: по-
лутора тоннам помидоров 
повезло. Водитель фуры, 
который вез эти санкци-
онные овощи, узнав о гро-
зящей томатам расправе, 
развернул машину и уехал 
из таможенного пункта в 
Себежском районе Псков-
ской области. Помидоры 
«спаслись» на территории 
Белоруссии.

Духовные скрепы 
потерялись

Общественность уже 
начала собирать подпи-
си против сжигания про-
дуктов, и за считаные дни 
количество голосов пере-
валило за 300 тысяч.  Ав-
торы инициативы просят 
Госдуму срочно принять 
закон о передаче товаров, 
подлежащих уничтоже-
нию, особо нуждаю-
щимся категори-
ям населения. В 
петиции го-
ворится, что 
санкции при-
вели к зна-
чительному 
удорожанию 
сельхозпро-
дукции. А 
в результате 
россияне начали 
ограничивать себя в 
еде, а кто-то и голодает.

Исполнительный дирек-
тор фонда «Справедливая 
помощь» Елизавета Глин-
ка, известная как Доктор 
Лиза,  убеждена, что про-
исходящее - кощунствен-
ный шаг по отношению к 
малоимущим, бездомным, 
беженцам: «У нас не хва-
тает денег прокормить 
этих людей. А через фонды 
легко передать еду нужда-

ющимся, и контроль был 
бы обеспечен. И проверить 
продукты через СЭС - дело 
нескольких часов. Отдайте 
в больницы, детские дома, 
отдайте бездомным!» 

Не исключен 
дефицит продуктов

А что в итоге? 
На полках на-

ших магазинов 
появилась ка-
чественная 
российская 
продукция? 
Нет. В по-
следний год 

на рынке рез-
ко выросла доля 

некачественной 
и фальсифицирован-

ной продукции. Рыбу меня-
ют на дешевые варианты, а 
сыр и масло, продающиеся 
в магазинах, можно найти 
с долей пальмового масла, 
вредного для организма. 
В кондитерских изделиях 
тоже хватает некачествен-
ных растительных жиров и 
другого дешевого сырья.

За несколько послед-
них десятилетий мы, вме-
сто того чтобы развивать 

собственное производство, 
стали импортировать про-
довольствие на сотни мил-
лиардов долларов в год, 
потеряв свой огромный 
рынок сельхозпродукции. 
Теперь страна внезапно 
оказалась в ситуации, ког-
да нужно себя кормить. А 
чем? Не перерубили ли мы 
сук, на котором сидим?

«В таких условиях, когда 
еще и сокращаются поваль-
но бюджеты, пенсионные 
выплаты, ставки и рабочие 
места, когда население в 
целом идет к обнищанию, 
уничтожать еду недопусти-
мо, - говорит Константин 
Андрианов, заведующий 
международным отделом 
Института социально-эко-
номических проблем наро-
донаселения РАН, эксперт 
Государственной думы. - 
Ввоз санкционных товаров 
в РФ уменьшился в 10 раз. 
Никакого положительного 
влияния на социально-эко-
номическую ситуацию в 
стране эта мера не оказала 
и не сможет оказать».

По мнению эксперта, 
кроме как усиления обще-
ственного возмущения, что 
неминуемо повлечет за со-
бой осложнение политиче-
ской обстановки в стране, 
ничего иного ждать не при-
ходится. Период санкцион-
ной войны, который по всем 
законам жанра обещал нам 
толчок к развитию соб-
ственного пищевого про-
изводства, ничего не дал. 
Это время упущенных воз-
можностей, считают эко-
номисты. «До этого у нас 
упало производство, при-
чем такого падения мы не 
наблюдали даже в период 
докрымских событий и до 
санкций. На практике ника-
кого импортозамещения не 
осуществляется, правитель-
ство не использовало этот 
период для развития своего 
производства», - утвержда-
ет Константин Андрианов. 
Пока у нас нет дефицита 

продуктов, но ожидается 
ли он? «Я не исключаю в 
ближайшее время его по-
явления в определенных 
секторах продукции, напри-
мер на рынке мясной про-
дукции, молочной продук-
ции и фруктов, - полагает 
Андрианов. - Это раскачи-
вает экономическую и по-
литическую стабильность в 
стране».

Марина Лепина
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ЦБ отозвал лицензии у банков 
Анатолия Мотылева: «Российский 
кредит», М-банк, «Тульский 
промышленник» и АМБ-банк. 
Почему это произошло и чего 
ждать в ближайшем будущем, 
наш корреспондент попросил 
объяснить доктора экономических 
наук, нашего постоянного эксперта 
Никиту Кричевского.

- Никита Юрьевич, что, по вашему мне-
нию, случилось с этими банками?

- Крах банковской группы Анатолия Мо-
тылева - очередное свидетельство финан-
сово-бюджетной мобилизации российской 
экономики в кризисных обстоятельствах. 
Рано или поздно финансово-посреднической 
вольнице с ее обналичкой, офшорами, раз-
борками должен был наступить конец, и вот, 
похоже, момент настал.

- Поясните, что вы имеете в виду? 
Многие экономисты считают, что та-
кая вольница закончилась еще лет десять 
назад. А то и двенадцать - когда аресто-
вали Ходорковского...

- Ну Ходорковский не банкир... Поясню: в 
90-е банкиры в основном наживались на не-
законных финансовых операциях, в нулевые 
питались плодами экономического бума. 
Сегодня, когда финансовые потоки вместе 
с клиентами концентрируются в государ-
ственных и полугосударственных банках, 
а силовые структуры постепенно наводят 
в этой сфере порядок, способов легальных 
банковских заработков становится все мень-
ше. К тому же из 815 банков 439 располо-
жены в Московском регионе, по данным на 
первое мая этого года, тогда как в Сибири и 
на Дальнем Востоке - считаные единицы.

- И это как бы подтверждает расхо-
жее, но все же досужее мнение, что в Мо-
скве деньги падают с неба, а за Уралом 
надо работать.

- Не такое уж оно досужее. Хотя истина, 
как всегда, посередине. Но ведь это правда - 
денег в нашей экономике немного. Уж сколь-
ко раз указывали на это нашим Центробан-
ку и правительству, а воз и ныне там. К концу 
2014 г. показатель монетизации экономики в 
России составил 45,1%, тогда как в Индии - 
81,3%, а в Китае - 196,3%. В Китае, кстати, на 
начало 2014 г. насчитывалось всего 673 банка 
- и ничего, справлялись. Инфляция? За 2004-
2014 гг. среднегодовая инфляция в Китае со-
ставила всего 2,8%.

- В чем причина такой ситуации? Вору-
ют сами у себя?

- Причины понятны. Общеэкономический 
спад, обильно приправленный финансовыми 
санкциями, логично приводит к банковскому 
сжатию. Во времена экономического бума 
количество эскорт-структур, зарабатываю-
щих на финансовых и посреднических услу-
гах, увеличивается, в периоды спада умень-
шается. Вот почему мотылевские банки не 
первые и не последние и плакать вместе с 
«нищими» банкирами не нужно.

- Может, деньги все-таки под матраца-
ми хранить теперь надежнее?

- Если деньги немалые, то не лучше. Просто 
места знать надо. Очень плохо, что отзывы 
лицензий происходят после многочисленных 
банкирских «шалостей», расплачиваться за ко-
торые приходится государственному Агент-
ству по страхованию вкладов. Больше 20 лет 
прозвище «банкир» было осуждающе руга-
тельным наряду с бандитом, чиновником или 
проституткой. Но уже хорошо, что началось 
очищение банковской сферы от проходимцев. 
Надеюсь, мы еще доживем до того дня, когда 
профессия банкира станет олицетворением 
знаний, интеллекта и ответственности.

Андрей Князев

  Финансы

Почему опять 
скрипит банковская 
«телега»?

Пир во время чумы
  Санкции

На прошлой неделе, несмотря на массовые протесты населения 
страны, власти начали уничтожение нелегальных продуктов. В печи 
пошли мясо, овощи, сыры. Но можно ли совершать такие действия в 
стране, пережившей страшные годы голода и войну?

Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий ПЕСКОВ: 
«Все-таки продукты питания, 
которые поступают без доку-
ментов, маркировок, без ука-

зания ингредиентов и процен-
тов содержания того или иного 

элемента, являются контрабандой. 
Как можно администрировать этот поток контра-
банды? Здесь огромная проблема. Цель, которая 
преследуется, - это пресечь контрабанду и обе-
спечить выполнение ограничительных мер в отно-
шении ряда стран, второе - это защита экономи-
ческих интересов страны, которым контрабанда 
наносит ущерб, и третье, наверное, главное, - это 
забота о здоровье граждан».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Предста-
витель Россель-

хознадзора Алексей 
АЛЕКСЕЕНКО: «Съеде-
ние тоже будет вредить 
окружающей среде. Это 

же сколько фекалий 
будет, если все это 

съесть!»

Из воспоминаний 
блокадников

«Мне 12 лет. Я иду 
в булочную в соседний 
дом. Выдают по кар-
точкам 125 г. Хлеб тя-
желый и вязкий, муки не 
более 50%, остальное 
- бумага и какие-то до-
бавки.

23 декабря. Хлеб не 
выдают. На хлебозаводе 
нет воды и электриче-
ства.

24 декабря. Хлеб 
опять не выдают. По-
прежнему мороз и по-
койники.

Хлеб выдали только 
26 декабря».

Колесникова И.П.

«Мой детдомовский 
приятель Сережа пере-
путал мыло с сыром, 
которого никогда не 
видел, и пытался его 
съесть».

Никифорова С.В.

«Мой дедушка был 
очень высоким, круп-
ным. Все время говорил 
бабушке: «Таня, я есть 
хочу. Свари мне фикус». 
Этот цветок рос в из-
головье его кровати. 
Бабушка долго отка-
зывалась, а потом все-
таки сварила. Он съел и 
говорит: «Вот теперь 
я усну». На следующий 
день он умер».

Миндель И.
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По неблагоприятным 
прогнозам, в 2015 году 
мы столкнемся с уже по-
настоящему серьезным 
кризисом в экономике, 
намного более глубо-
ким, нежели события 
прошлой зимы.

 Именно сейчас пре-
зидент Путин вступает в 
самый тяжелый период 
своего правления, пред-
сказывает агентство 
Bloomberg: ничего похо-
жего на нынешние по-
трясения Россия с 2000 
года не испытывала. Ана-
литики уже не сравнива-
ют нынешний кризис с 
кризисом 2008 года. В ка-
честве аналогии теперь 
можно привести только 
кризис 1998 года, но и 
тогда после масштаб-
ного обвала экономика 
России смогла выйти на 
продолжительный рост.

Сделано это было во 
многом благодаря тому, 
что тогдашний прези-
дент Ельцин не стал це-
пляться за старое пра-
вительство Кириенко и 
срочно поменял его на 
правительство Прима-
кова, которое и спасло 
в итоге экономику.

Теперь, судя по всему, 
менять правительство 
президент не собира-
ется. Да и зачем? Ведь 
премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев бук-
вально на днях заявил, 
что никакого кризиса 
и  в глаза не видит. По 
его словам, худшего 
сценария усилиями на-
шего замечательного 
правительства удалось 
избежать. Остались 
только незначительные 
«отдельные проблемы», 
уверен премьер.

Правительству уда-
лось «стабилизировать 
ситуацию, адаптировав 
экономику к новым усло-
виям», заявил Медведев. 
И как такое замечатель-
ное правительство в шею 
гнать? Тем более, уверяет 
премьер-министр, уже к 
концу года после времен-
ных трудностей эконо-
мика пойдет вверх.

Однако цифры гово-
рят наперекор премьер-
министру. Так, по дан-
ным Росстата, за июль 
скачок цен оказался 
вчетверо выше при-
роста цен, зафиксиро-
ванного в июне, и вдвое 
выше темпов их роста в 
мае нынешнего года. В 
последний раз быстрее 
чем в июле цены на по-
требительские товары 
и услуги росли в марте 
2015 года - тогда они 
увеличились на 1,2%.

Итоги первого полу-
годия и вовсе не радуют: 
Россия по темпам па-
дения экономики обо-
гнала все страны мира, 
кроме Украины! С эти-
ми данными западных 
экспертов согласилось 
даже российское Мин-
экономразвития - по дан-
ным ведомства, за первое 
полугодие российский 
ВВП снизился на 3,4% к 

соответствующему пе-
риоду 2014 года. А спад в 
промышленности РФ, по 
данным Росстата, в янва-
ре - июне составил 2,7%, 
такое вот у нас «импор-
тозамещение»!

На Украине дела не-
много хуже, они уму-
дрились упасть на 4% по 
сравнению с 2014 годом. 

 В «плохой» компании 
стран с падающей эконо-
микой оказались также 
Бразилия и Аргентина.

В лидерах по эконо-
мическому росту оказа-
лись Индия (плюс 7,5%), 
Китай (плюс 6,9%) и 
Вьетнам (плюс 6,1%). 

Самый плохой про-
гноз российской эко-
номике давали экс-
перты Института 
Гайдара и РАНХиГС, по 
их подсчетам она мо-
жет упасть к концу года 
на 6,4%. В таком слу-
чае мы сможем догнать 
Украину по уровню па-
дения и даже перегнать 
ее в полтора раза!

Международный ва-
лютный фонд в конце 
июля и вовсе оценил пер-
спективы падения рос-
сийского ВВП в 9%.

Импортозамещение, 
о котором каждый день 
трубит телевизор, по 
сути, уже выдохлось: те, 
кто мог, нарастили объ-
емы производства, у 
остальных нет ни денег 
на развитие, ни спроса.

Аделаида Сигида, 
Марина Лепина

Экономисты не 
предвещают 

россиянам 
ничего хорошего - 

по самым 
благоприятным 

прогнозам, уже в 
третьем квартале 

нас ждет обвал, 
аналогичный 

зимнему.

Еще в мае президент 
поручил кабмину разра-
ботать дополнительные 
меры по обеспечению 
дорожной безопасности, 
и вот на днях правитель-
ство представило их главе 
государства. О причинах 
все еще высокой аварий-
ности и смертности на 
оте чественных дорогах 
докладывали заммини-
стра внутренних дел по 
безопасности на транс-
порте Виктор Кирьянов 
и первый вице-премьер 
Игорь Шувалов. Основ-
ная причина ДТП, по их 
словам, человеческий 
фактор  - водители не 
соблюдают скоростной 
режим, часто выезжают 

на встречку, где лоб в лоб 
сталкиваются с другим 
транспортным средством.

Какие же меры безо-
пасности на дорогах 
предлагают министры?

1. Увеличение инфор-
мативности различных 
ресурсов на особо опас-
ных участках и там, где ве-
дутся ремонтные работы.

2. Разработка со-
вместно с Госдумой за-
конодательной нормы, 
определяющей понятие 
«опасная езда», за кото-
рую водителю придется 
нести наказание вплоть 
до уголовного.

3. Расширение требо-
ваний к перевозчикам 
людей и грузов.

4. Законодательно 
регламентировать от-
дых водителей, а так-
же обязать оборудо-
вать общественный 
транспорт тахографа-
ми - устройствами, ре-
гистрирующими ско-
рость, режим труда и 
отдыха водителя.

Насколько четко бу-
дет выполняться пра-
вительственный план, 
сказать трудно. Пом-
нится, из-под пера каб-
мина еще в 2010 году 
вышло постановление, 
по которому требова-
лось все сиденья в авто-
бусах междугородного 
сообщения оборудо-
вать ремнями безопас-
ности. И что? Редкий 
автобус вообще имеет 
ремни безопасности... 
Может, для начала до-
биться того, чтобы 
выполнялись прежние 
меры по снижению 
смертности на дорогах, 
а потом уже писать но-
вые?

Анатолий Касимов

Чиновники 
Свердловской 

области решили 
уделить особое 

внимание 
литературе, 

содержащей 
информацию 

о Великой 
Отечественной 

войне. В результате 
из библиотек 

региона в 
последнее 

время начали 
изымать книги 

некоторых 
историков.

Признанные исто-
риками всего мира 
книги Энтони Бивора 
«Падение Берлина. 
1945» и «Сталинград», 
по мнению свердлов-
ских чиновников от 
образования, «ошибоч-
но трактуют информа-
цию о событиях Второй 
мировой войны, проти-
воречат историческим 
документам, пропитаны 
пропагандистскими сте-
реотипами».

Узнав об обвинени-
ях в свой адрес, Энтони 
Бивор поспешил про-
комментировать сло-
жившуюся ситуацию 
и в интервью Русской 

службе BBC заявил: 
«Мой материал основан 
на информации, взятой 
из Госархива Россий-
ской Федерации, из Рос-
сийского госархива со-
циально-политической 
истории, из Российско-
го государственного во-
енного архива. Смешно 
запрещать мои книги, 
ведь тогда придется за-
прещать книги и других 

историков, потому что 
я не единственный, на-
писавший об этом».

Другой автор, чьи 
книги будут изъяты из 
свердловских библио-
тек, Джон Киган, наи-
более известен в Рос-
сии своими трудами о 
Первой мировой войне.

«Запрещенных книг 
по истории быть не 
должно, - убежден ака-
демик РАН, сопредсе-

датель исторического 
общества Александр 
Чубарьян. - И вообще, 
непонятно, зачем изы-
мать из библиотек кни-
ги, когда их там и так 
не хватает? Учителю 
истории необходимо оз-
накомиться с разными 
точками зрения, чтобы 
он мог их сопоставить».

Еще один ученый, 
доктор исторических 
наук Андрей Зубов, уви-

дел в запрете книг 
опасную тенденцию: 
«Вы сейчас уже 
нигде не найдете 
второй том нашего 

двухтомника «Исто-
рия России. ХХ век», 
где речь идет о Второй 

мировой войне, - изъ-
яли. Целый ряд книг, 
связанных с историей 
Второй мировой войны, 
исчезают. Если говорить 
о Кигане и Биворе, то 
единственное, чему они 
потворствуют, - это по-
ниманию правды».

Никто не спорит с 
тем, что война и истре-
бление людей всегда 
ужасно, но истинные 
ученые уверены: толь-
ко осознание этих ужа-
сов и осмысление раз-
носторонних трактовок 
могут позволить избе-
жать подобных кошма-
ров в будущем.

Матвей Мешков

Дорожные Дорожные 
разборкиразборки

Изъять все книги бы...

Мнение
Сенатор Валерий Рязанский: «Необходимо тща-
тельно проверять те компании, которые выигрывают 
конкурсы на пассажирские перевозки. Сегодня 
побеждают не те, кто умеет лучше эксплуатиро-
вать и безопасно перевозить пассажиров, а те, кто 
предлагает более выгодные условия с точки зрения 
поступления в бюджет».

Череда страшных аварий с участием 
рейсовых автобусов потребовала от 
правительства сконцентрироваться 
на разработке плана по борьбе с 
автокатастрофами на российских 
дорогах.

По статистике, 
в первом полугодии 

этого года произошло 
79 220 ДТП,

 в которых погибло 
более 11 000 человек 

и ранено 
около 100 000.

Комментарии экспертов
Наталья Акиндинова, экономист, директор 
Института «Центр развития» ВШЭ:
«С весны действительно произошла некоторая 
экономическая стабилизация, укрепился курс, и на 
этой волне, хотя и продолжалось падение произ-
водства и доходов населения, предполагалось, что 
мы достигнем дна и выйдем наверх. Но теперь ста-
ло ясно, что все не так хорошо. Сейчас новая волна 
ухудшения внешних условий подтолкнет нас к тому, 
что снизится динамика потребительского спроса, 
да и инвестиционного тоже».

Михаил Хазин, экономист:
«Вакханалия, которую устроил ЦБ, зря не прой-
дет, этого нужно было ожидать. Траектория спада 
началась в 2012 году. У нас бы так и было - 1,5% в 
2013, 2% в 2014, 3% в 2015, 4% в 2016-м... Так бы мы 
и шли, но из-за девальвации произошел провал. 
Поэтому сейчас такая цифра. Мы провалились».
«Думаю, что в 2016 году мы снова выйдем на ожи-
даемые минус 4% ВВП, - считает Хазин. - Но ни 
о каком росте экономики в такой ситуации, есте-
ственно, речи не идет. Чтобы это случилось, нужно 
менять радикально экономическую политику. Но 
нынешняя власть об этом не думает».

Наталья Москалева, экономист, маркето-
лог, руководитель агентства NVM Business 
Consulting:
«Прежде всего это миротворческое решение гео-
политического вопроса как в дипломатическом, 
так и в экономическом ключе. Это важно, чтобы 
появилась перспектива доступа к зарубежным 
кредитным ресурсам, инвестиционным потокам 
уже в начале 2016 года. Дальше нужна программа 
госрегулирования и господдержки финансового 
сектора, промышленности и строительной отрасли. 
Третий важный момент -  борьба  с коррупционны-
ми схемами в масштабе всей страны. Без решения 
этих вопросов (даже при цене нефти  100 долларов 
за баррель, которая у нас уже была) Россия не смо-
жет восстановиться».

Настоящий кризис еще впереди?Настоящий кризис еще впереди?
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Историки Джонатан Мэйо 
и Эмма Крейг минута за ми-
нутой реконструировали со-
бытия того дня, использовав 
дневники тех, кто бомбил и 
кто выжил.

Из дневников 
американских 
летчиков

Лейтенант-полковник Пол 
Тиббетс так гордился дове-
ренной ему миссией провести 
первую в истории атомную 
бомбардировку, что распоря-
дился начертать на фюзеля-
же самолета имя Энола Гей. 
Так звали мать Тиббетса, ко-
торая поддержала его реше-
ние стать летчиком.

Капитан Роберт Льюис по 
заказу «Нью-Йорк таймс» 
вел дневник полета, так как 
корреспонденту не разре-
шили находиться на борту 
бомбардировщика. Но в 2.20 
ночи Роберт отложил ручку 
и приступил к процессу под-
готовки бомбы.

С июня 1945 года над Хиро-
симой стали часто появляться 
американские бомбардиров-
щики, выполнявшие тестовые 
полеты. Иногда самолеты 
сбрасывали муляжи атомной 
бомбы такого же размера, как 
настоящая. Жители города не 
знали, что Вашингтон пригово-

рил их к гибели из-за того, что 
этот город не подвергался бом-
бардировкам, поэтому здесь 
можно было точнее измерить 
результаты применения ново-
го разрушительного оружия.

В 7.30 при под-
лете к японскому 
берегу Тиббетс 
объявил экипа-
жу, что их целью 
будет Хиросима. 
В 7.50 Тиббетс 
приказал на-
деть защитные 
очки, которые 
должны были за-
щитить глаза от 
яркой вспышки. 
В 8.12 майор То-
мас Ферби навел 
прицел сброса 
бомбы на мост 
в центре города. 
На земле люди 
уже заметили 
американский са-
молет, летевший 
со скоростью 285 
миль в час.

В 8 часов 16 минут и 2 се-
кунды на высоте 1890 футов 
взорвалась атомная бомба 
как раз над хирургическим 
госпиталем. От ударной вол-
ны сильно тряхнуло самолет. 
Тиббетс рассказывал, что при 
взрыве вертикально поднялось 
гигантское черное облако, вну-
три которого вспыхивали огни. 

Проводивший фотосъемку 
стрелок Боб Кэрон говорил, 
что на земле словно разлилась 
огненная лава.

«Друзья, мы только что 
сбросили первую в истории 
атомную бомбу», - торже-
ственно объявил Тиббетс. 
«Так сколько же мы убили? 
Боже, что же мы наделали», - 
записал в дневнике Льюис.

Руины и обожженные 
трупы

Внизу те, кто выжил, шли 
или ползли из города в направ-
лении окружавших его хол-
мов. В эпицентре взрыва испа-
рились восемь тысяч детей.

А на базе, откуда взлетала 
атомная смерть, уже начали 
праздновать успех операции, 
раздавались бесплатное пиво, 
хот-доги и пироги. Программа 
торжеств включала спортив-
ные состязания и просмотр но-
вой кинокомедии. Президент 
Трумэн получил доклад о вы-

полненном зада-
нии, находясь на 
борту военного 
судна на пути с 
П о т с д а м с к о й 
конференции. 
Он сидел за лан-
чем, когда ему 
принесли депешу. 
«Это величай-
шее событие в 
истории!» - вос-
кликнул он. И 
окружавшие его 
офицеры заапло-
дировали. Через 
месяц Япония 
подписала акт о 
капитуляции.

Акихиро Та-
кахаши 18 меся-
цев лечил ожо-
ги и дожил до 

80 лет. Из 60 ребят, игравших 
вместе с ним на площадке 
возле школы, выжили толь-
ко 10. К пережившим бом-
бардировку относились как к 
прокаженным, считалось, что 
пораженные радиацией люди 
заразны. В 1980 году Акихи-
ро встретился в Вашингтоне 
с Тиббетсом. Японец говорил 
о слезе, которая скатилась 

по щеке американца. Одна-
ко Тиббетс настаивал, что не 
было никаких слез. «Я со-
жалею, что они сгорели там, 
внизу, но это нужно было 
сделать», - заявил исполни-
тель самого чудовищного 
массового убийства в исто-
рии человечества. Все чле-
ны экипажа до конца жизни 
считали, что их миссия была 
оправданной и они сделали 
мир безопаснее. «Мы знали, 
что убьем кучу людей, но это 
спасло еще больше жизней», 
- оправдывался Тиббетс, ко-
торый настолько боялся, что 
его могила станет местом 
антиатомных протестов, что 
запросил кремацию.

Как выбирали цели
Журнал Atlantic рассказал о 

том, как 10 мая 1945 года после 
капитуляции Германии груп-
па ученых и военных провела 
совещание в Лос-Аламосе, где 
обсуждалось, какие японские 
города нужно подвергнуть 
атомной бомбардиров-
ке. Генерал Лесли Гроувс 
указал, что объект дол-
жен иметь духовную цен-
ность для японцев, чтобы 
его разрушение повлияло 
на их моральный дух, там 
должны были распола-
гаться военные предпри-
ятия и войска и еще это 
должен быть большой 
город, что позволило бы 
лучше продемонстриро-
вать разрушительную 
силу атомного взрыва.

Выбор почти сразу пал 
на Хиросиму, являвшуюся 
самым большим незатро-
нутым бомбардировками 
объектом для атаки. В 
списке целей также ока-
зались древняя столица 
Японии - Киото, Йокогама 
и Кокура. К тому времени 
Токио уже был превращен 
в руины американскими 
бомбардировщиками. Как 
пишет журнал: «Джентль-
мены сошлись на том, что 
психологическое воздей-
ствие взрыва должно быть 
достаточно эффектным, 
чтобы завоевать «между-

народное признание» нового 
оружия». Руководитель атом-
ного проекта Роберт Оппен-
геймер должен был опреде-
лить высоту детонации бомбы 
и радиологический эффект.

Хиросима обратила на себя 
внимание ученых и военных 
тем, что была окружена хол-
мами, что могло усилить раз-
рушительный эффект. В На-
гасаки американцев привлек 
такой ценный объект, как во-
енные верфи «Мицубиси».

* * *
Ровно 70 лет спустя после 

первой в истории атомной 
бомбардировки в Хиросиме 
под удары колокола объяв-
лена минута молчания. В це-
ремонии в парке Мира при-
няли участие более 55 тысяч 
человек. Венки к мемориалу 
возложили представители ста 
государств. Однако Клифтон 
Трумэн Дэниел, внук прези-
дента Гарри Трумэна, отдавше-
го приказ о ядерной бомбарди-
ровке, заявил: США никогда 
не извинятся за Хиросиму.

  Память

Атомная бомбардировка Хиросимы и НагасакиАтомная бомбардировка Хиросимы и Нагасаки

70 лет тому назад 6 августа 1945 года американская 
атомная бомба разрушила японский город 
Хиросима. В результате взрыва погибли 135 тысяч 
мирных жителей.

  В долгах как в шелках

Греческая ситуация хуже, 
чем была в США в 30-х годах 
во время Великой депрессии, 
поэтому, как полагают уче-
ные, существует большая ве-
роятность выхода Афин из 
еврозоны.

Безработица в Греции 
вскоре достигнет 27 про-
центов и коснется более 
чем половины молодежи до 
25-летнего возраста.

Экономика уменьшится 
на семь процентов по срав-

нению с 2001 годом, когда 
страна вошла в зону евро.

Из Афин приходят без-
радостные вести о начале 
крушения биржевого рын-
ка и нарастающих пробле-
мах с банками. Фактически 
во всех отраслях хозяйства 
происходит развал.

Международный валют-
ный фонд отказывается по-
могать Греции до тех пор, 
пока сумма ее долга не будет 
сокращена по меньшей мере 
на 30 процентов, против чего 
возражает Германия. По рас-
четам британских экономи-
стов, долг необходимо сни-
зить на 55 процентов, только 
это даст надежду на его даль-
нейшее сокращение. Если не 
провести сегодня списание 
долга более чем наполовину, 
Европе придется иметь дело 

с совершенно разрушенной 
экономикой Греции. Одна-
ко канцлер Германии Ангела 
Меркель отвергает все пред-
ложения о списании грече-
ского долга. Ведущий эконо-
мист лондонского института 
экономики Джек Минингс 
указывает, что меры «оздо-
ровления»  уже привели к 
еще большим проблемам.

Сейчас пенсионеры более-
менее обеспечены. А вот мо-
лодежи совершенно никуда 
нет дороги. Двери закрыты в 
любую профессию. Стоимость 
лицензии на предприниматель-
скую деятельность равна стои-
мости квартиры. Пенсионеры 
сейчас особо в цене. Многие 
дома престарелых опустели, 
потому что стариков разобра-
ли по домам, на их пенсии под-
час живет вся семья.

Ведущие экономисты 
из лондонского 
Национального 

института экономики 
и общественных 

исследований пришли к 
выводу, что Греция вошла 

в продолжительный 
тяжелый экономический 

кризис. 

Греческий тупикГреческий тупик

Жители Хиросимы 
не догадывались, 
что Вашингтон 
приговорил их к 
гибели из-за того, 
что этот город 
не подвергался 
бомбардировкам, 
поэтому здесь 
можно было 
точнее измерить 
результаты 
применения нового 
разрушительного 
оружия.

Пол Тиббетс гордился тем, 
что ему доверили провести 
атомную бомбардировку
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Ведущий рубрики Николай Иванов

  Скандал

Авторы фильма ут-
верждают, что атлеты 
все активнее пользуются 
процедурами переливания 
крови и приемом микро-
доз искусственного сти-
мулятора крови. Данные 
утечки оценили занимаю-
щиеся борьбой с допингом 
австралийские ученые Ро-
бин Паризотто и Майкл 
Ашенден. По признанию 
Паризотто, он никогда 
в жизни не видел столь 
впечатляющей подбор-
ки пугающе ненормаль-
ных показателей крови. 
Ашенден называет такое 
положение позорным для 
ИААФ, изменившей сво-
ей главной обязанности 
- защищать чистых от до-
пинга атлетов.

Как пишет обозрева-
тель газеты «Индепен-
дент» Аллан Хаббард, 
ИААФ постоянно от-
казывалась предпри-
нимать жесткие меры, 
чтобы освободить спорт 
от допингового яда. При 
этом его явно разочаро-
вывала реакция руково-
дящих кругов ИААФ, 
которые отвергли все 
обвинения и пригрозили 
подать в суд на автора 
утечки информации. Ни-
кто не стал создавать ко-
миссий для расследова-
ния оглашенных данных 
тестирования.

«К сожалению, мы 
уже слышали раньше все 
эти прекрасные пожела-
ния, но где же конкрет-
ные действия?» - спраши-
вает Хаббард. 

Чаще всего кровь 
проверяют у российских 
атлетов. Например, на 
90 россиян приходятся 
всего 10 британцев.

Возникает ситуация, 
когда чиновники из меж-
дународной федерации 
сами решают, по каким 
случаям возбуждать про-
цесс дисквалификации, а 
какие положить в сейф. 
И как показывает недав-
няя история, чаще всего 
всплывают имена рос-
сийских атлетов, тогда 
как их надопингованные 
соперники остаются в 
стороне. Антидопинговое 
агентство США провело 
пятичасовой допрос бри-
танского чемпиона мира 
и Олимпийских игр в беге 
на длинные дистанции 
Мо Фараха, интересуясь 
его работой с американ-
ским тренером Альберто 
Салазаром, обвиненным 
самими атлетами в при-
менении различных до-
пинговых субстанций. 
Однако и Фарах, и Сала-
зар скорее всего отдела-
ются легким испугом. По 
последней информации, 
следствие уже закрыто.

К сожалению, рос-
сийское спортивное ру-
ководство порой само 
подставляется под анти-
допинговый нажим. 
Вспомним, как в про-
шлом году министр спор-
та Виталий Мутко упря-
мо защищал наставника 
попавшейся на допинге 
команды мастеров спор-
тивной ходьбы Виктора 
Чёгина, хотя его нужно 
было немедленно убрать 
с тренерской работы, а 
уличенные в использо-
вании допинга атлеты 
должны были признать 
свою вину, чтобы убе-
дить ИААФ согласиться 
со снижением сроков их 
дисквалификации. Вме-
сто этого конфликтная 
ситуация лишь загоня-
лась в тупик.

Когда немецкое теле-
видение показало про-
пагандистский фильм о 
«русском допинге», то 
были предприняты поис-
тине убийственные для 
команды шаги. Сперва 
вынудили покинуть пост 
главного тренера сборной 
Валентина Маслакова, не 
имевшего никакого отно-
шения к скандалу в ходьбе, 
а вслед за ним пришлось 
уйти в отставку и прези-
денту Всероссийской фе-
дерации легкой атлетики 
Валентину Балахничеву. 
До августа он еще оста-
ется членом совета и каз-
начеем ИААФ, но после 
новых выборов в Пекине 
мы скорее всего лишимся 
столь важной позиции в 
этой крупнейшей в мире 
спортивной федерации.

Балахничев хотел, 
чтобы его место в сове-
те ИААФ заняла Еле-

на Исинбаева, но новое 
руководство федерации 
решило по-другому, и 
Исинбаеву попросили 
баллотироваться всего 
лишь в атлетическую ко-
миссию ИААФ.

Фактически сопер-
никам России на спор-
тивной арене удалось с 
помощью допинговых 
разоблачений спрово-
цировать убийственный 
для команды кризис.

На днях состоялся 
один из самых слабых 
чемпионатов России, из 
его результатов какие-
то надежды на награды 
Пекина внушали лишь 
прыжок в высоту на 
2,00 м Анны Чичеро-
вой и показатели по-
бедительниц в женском 
прыжке в длину. Есть 
шанс на награду и в жен-
ском тройном прыжке. 
Во всех остальных ви-
дах российские участ-
ники чемпионата мира 
могут в лучшем случае 
рассчитывать на место 
в финальных стартах. 
Радикально не в пользу 
россиян изменились их 
позиции в списках силь-
нейших в мире.

В июне на допинге по-
палась очередная группа 
ведущих российских хо-
доков. В федерации воз-
никла идея вообще не 
везти в Пекин участников 
соревнований по ходьбе. 
Однако руководство во-
время пересмотрело эту 
инициативу, которая воз-
мутила спортсменов и 
тренеров. На чемпионате 
мира наши ходоки, регу-
лярно добывавшие для 
сборной золотые медали, 
окажутся, как никогда, 
под большим давлени-
ем подозрений и уси-
ленным вниманием 
судей. В такой обстанов-
ке любая медаль будет 
большим достижением. 
Специалисты считают, 
что перспективы сбор-
ной в Пекине непредска-
зуемы. Впервые перед 
командой не ставится 
никаких задач по заво-
еванию определенного 
количества наград миро-
вого первенства. 

Накануне 
чемпионата мира 

по легкой атлетике, 
который пройдет 
в Пекине в конце 

августа, по главному 
олимпийскому виду 
спорта был нанесен 

сокрушительный 
удар. Германское 

телевидение и 
британская «Санди 

таймс» учинили 
громкий допинговый 

скандал.

Настоятель Шаолиня монах Ши Юнсин 
превратил святую обитель в глобальную 
коммерческую империю и прижил детей от 
двух своих любовниц, тем самым нарушив 
строгие каноны монастыря.

Кроме того, Ши обзавелся целым гара-
жом роскошных и очень дорогих лимузинов, 
а еще украл кучу денег со счетов монасты-
ря, переправив их на счет своей любовницы,   
уехавшей в Австралию. Расследуются заяв-
ления и о неформальных связях монаха с вы-
сокопоставленными чиновниками, которых 
он убеждал поддержать его бизнес-проекты.

Тайный информатор сообщил журнали-
стам, что он больше не может терпеть дву-
личия и жадности смотрителя и хочет очи-
стить монастырь от порока. Ему приходится 
отказываться от публичных интервью, и он 

не может раскрывать свое имя, так 
как существует реальная угроза, что с 
ним расправятся охранники Ши.

Китайское правительство распоря-
дилось начать расследование, в дело 

вмешалось могущественное ми-
нистерство по религиозным 
делам. Ши намеревался вло-
жить 300 миллионов долларов 

в создание в Австралии курорт-
ного комплекса шаолиньского 
кунг-фу и полей для гольфа.

Монахи Шаолиня сейчас 
занимаются тем, что за-
рабатывают деньги для 

своего босса, устраивая 
непрерывные шоу для 

толп туристов. Сами 
китайцы не верят 
оправдательным за-
верениям шаолинь-
ских дельцов и гово-

рят, что по виду одной 
только лоснящейся 

физиономии Ши видно, 
что дело здесь нечисто, 
так как настоящие аске-

ты никогда не бывают 
такими толстыми.

  Монастырь или бизнес-проект?

Коммерция проникла в легендарный 
буддийский монастырь Шаолинь, 
расположенный в лесах на горе 
Суншань.

Как «убить» командуКак «убить» команду

Повелителя Повелителя 
кунг-фу сгубили кунг-фу сгубили 
деньги и женщиныденьги и женщины

Виктор Чёгин
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4 августа в Нижнем Нов-
городе в доме истово веру-
ющих супругов Беловых 
полицейские обнаружили 
расчлененные тела шесте-
рых детей, старшему из ко-
торых было шесть лет, и 
труп жены, находившейся на 
пятом месяце беременности. 
Через день правоохранители 
задержали папашу, убившего 
к тому времени свою мать 
и планировавшего зарезать 
тещу.

Еще через день выясни-
лось, что погибшая Юлия 
Белова в течение трех лет 
рассказывала о домашних 
кошмарах - драках с ножами, 
топорами - знакомым, чинов-
никам, полиции. Что и мест-
ные органы опеки, и работ-
ники детсада, куда женщина 
водила малышей, знали о 
буйном нраве ее мужа. Дети 
каждую неделю описывали 
взрослым, как именно папа 
бьет маму и какие подруч-
ные средства использует. А 
соседи Беловых, по их соб-
ственным словам, слышали 
последние крики жертв: «По-
могите! Убивают!» - и ниче-
го не предприняли.

Теперь нижегородских по-
лицейских грозятся наказать 
за халатность, чиновников из 
социальной службы обвиня-
ют в «непринятии мер по за-
щите детей», соседей... А что 
с них возьмешь? За равноду-
шие у нас не сажают. Сотруд-
ники органов опеки бегают 
по городу и области, прове-
ряя неблагополучные семьи. 
Власти региона создали соц-
патрули для инспектирова-
ния, обещают навестить 1600 
домов и узнать, живы ли еще 
3200 несовершеннолетних.

Полетели письма-указания 
и в другие уголки страны. В 
Биробиджане к неблагопо-
лучным послали студентов, в 
Омске - социальных участко-
вых, в Свердловской области 
сами жители пошли по домам. 
В Дегтярске, например, перед 
выходными сердобольная 
пенсионерка привела в поли-
цию ребенка с собачьим по-
водком на ноге и сообщени-
ем: «Его так мама выгуливает. 
Его и еще троих сыновей». И 
в Дегтярске целый микрорай-
он несколько лет безучастно 
наблюдал за тем, как 29-лет-
няя родительница издевается 
над детьми, бьет их, к заборам 
привязывает, но после собы-
тий в Приволжье сработало 
«а вдруг и у нас?!».

Только к сентябрю, если не 
раньше, суета закончится. До 
следующего «трагического 
стечения обстоятельств», как 
назвала зверское убийство 
восьми человек заместитель 
главы Нижегородского рай-
она Екатерина Кутовая.

Выход есть?
Понятно, что первое, о 

чем все, наверное, подумали, 
узнав о нижегородском мон-
стре: зачем с ним было жить? 
Почему мать не забрала де-
тей и не сбежала, ведь была 
реальная угроза?

А почему в России от рук 
домашних тиранов ежегодно 
гибнут 13-14 тысяч женщин? 
Так и сгорают с надеждой 
«когда-нибудь он изменит-
ся». Почему 90 тысяч детей 
живут в аду, ходят в синяках 
и ссадинах, а 2 тысячи ре-
бят умирают от «родитель-
ской любви»? Да потому что 
здесь, у нас, «бьет - значит, 
любит», «бабу бей молотом 
- станет золотом», «бей жену 
к обеду, а к ужину опять», 
«нелюбимого сына лозою, а 
любимого - жезлом»... Здесь, 
у нас, ищущих то националь-
ную идею, то разбирающих-
ся с идентичностью, такого 
ой как много.

Но мы сейчас не собира-
емся копаться в психологии 
российских женщин и муж-
чин - давайте вспомним о ци-
вилизованном государстве, 
его институтах и службах.

Куда пойдет несчастная 
жена и мать, которую раз 
в неделю мордует муж? В 
кризисный центр. Но в на-
шей стране их 20 или 30, еще 
120 отделений выглядят как 
маленькие комнатки в уч-
реждениях социального об-
служивания населения. До-
пустим, она найдет в своем 
городе социальную гостини-
цу (их в России чуть больше 
20), отсидится в ней месяц, 
переждав бурю. Дальше что 
делать? Смело возвращаться 
домой, потому что правоох-
ранительные органы за это 
время выписали ее мужу-де-
споту охранительный ордер, 
запрещающий приближать-
ся к семье. Но в нашей стра-
не такой практики нет. Она 
есть в США, Великобрита-
нии, Белоруссии, Казахстане 
и Киргизии, но не в России. 
В России не существует за-
кона о защите от домашне-
го насилия. В этом году 136 
тысяч активистов отправили 
в Госдуму РФ петицию с тре-

бованием принять 
документ. Про-
ект давно лежит 
в парламенте, в 
нем учтены по-
ложения об ох-
ранном ордере, 
точнее, о защит-
ном предписа-
нии. Однако де-
путатам некогда 
его рассматривать 
- они спасают нацию 
от мата, курения, геев 
и интернета.

Продолжим. Идет наша 
несчастная в суд, требует 
развода и защиты от тирана. 
Развод она получит, а где га-
рантия, что после него мать 
с детьми не окажется на ули-
це? Да-да, конечно, органы 
опеки позаботятся о том, 
чтобы малыши не потеряли 
прописку и жилье. В действи-
тельности сотрудники орга-
нов опеки договариваются 
с тем, кто сильнее, и мамы с 
детьми запросто вылетают 
в никуда. Законы в нашей 
стране читаются и применя-
ются избирательно.

Юристы посоветуют вче-
рашней жертве домашнего 

насильника не сдаваться, су-
диться. Когда? Ей надо кор-
мить детей, потому что, если 
верить статистике, в нашей 
стране 70% мужчин отказы-
ваются платить алименты. И 

как? У нее нет денег на адво-
катов.

Остаются добрые тетуш-
ки из органов опеки. Можно 
отправиться к ним со слеза-
ми и мольбами... Минуточку, 
эксперты в области семьи, 
брака и защиты детства за-
служивают особого внима-
ния.

Имитация действия
«Мир новостей» уже не 

раз писал: российским орга-
нам опеки катастрофически 
не хватает профессионалов. 
Социальных работников 
готовят несколько вузов 
страны, но специалистов, со-
четающих в себе навыки пе-
дагога, психолога, юриста и 
экономиста, среди студентов 
и выпускников нет. Этому 

университеты не учат. В на-
чале года Комитет Госдумы 
РФ по образованию предла-
гал ввести новое направле-
ние в институтах и академи-
ях, рекомендовал готовить 
молодых людей для служб 
попечительства, но дальше 
предложений дело не про-
двинулось.

Около полугода назад 
Центр «Народная экспер-
тиза» провел мониторинг в 
шести регионах страны: Са-
ратовской, Новосибирской, 
Иркутской, Волгоградской 
областях, Москве и Подмо-

сковье, пытаясь понять, кто 
и как в органах опеки рабо-
тает с неблагополучными 
семьями.

«Оказалось, что в норма-
тивно-правовой базе орга-

нов отсутствует определение 
социально неблагополучной 
семьи, - объяснили «Миру но-
востей» в Центре «Народной 
экспертизы». - У чиновников 
нет понимания, какие это се-
мьи. Большинство полагают, 
что их подопечные - только 
алкоголики и наркоманы. 
Работа с людьми сводится к 
бессистемным мероприяти-
ям. Сотрудники госучреж-
дений получают маленькую 
зарплату. Их не интересуют 
чужие судьбы, они живут в 
мире бумаг».

Показатели эффективно-
сти труда зависят от коли-
чества выявленных пьяниц. 
Чем больше дел, тем каче-
ственнее работа. По домам 
инспекторы (в основном 
женщины) ходят редко. Не 
хотят рисковать - можно на-
рваться на скандал и попасть 
под перекрестный огонь. 
Выбирая между семьей дебо-
шира и семьей матери-оди-
ночки, еле сводящей концы 
с концами, они предпочтут 
последнюю. Детей легче 
отобрать у малоимущих - 
за пустые холодильники, 
отказ от прививок или 
бардак в комнатах, а по-
пробуй навестить како-
го-нибудь борца Емелья-
ненко или шизофреника 
Белова - косточек не со-

берешь.
С полицией органы опе-

ки почти не взаимодейству-
ют. Раз в стране нет закона 
о профилактике домашнего 
насилия, зачем тем и другим 
лишние хлопоты? К тому же 
социальным службам, что-
бы забрать ребенка из не-
благополучной семьи, надо 
долго доказывать наличие 
непосредственной угрозы 
его жизни. Могли бы по-
мочь квалифицированные 
психологи, они способны 
протестировать малыша, 
родителей и охарактеризо-
вать степень опасности, но 
в органах опеки сидят дамы 
предпенсионного возраста, 
в лучшем случае - бывшие 
учителя, но чаще - чинов-
ницы, пришедшие из других 
ведомств после штатных 
сокращений. Мощная сила, 
могучее войско, постоянно 
жалующееся на «отсутствие 
материального стимулиро-
вания».

А нам все равно
О большом количестве 

жертв домашнего насилия 
в России говорят и пишут 
общественные организации, 
официальную (государствен-
ную) статистику никто не 
ведет. В полицейских прото-
колах нет слов о насилии в се-
мьях. Органы опеки не счита-
ют пострадавших. Депутаты 
Госдумы РФ не делают соот-
ветствующих запросов и не 
принимают закон, защищаю-
щий женщин и детей.

У жертв есть телефон все-
российской горячей линии 
и надежда на то, что жизнь 
рано или поздно наладится. А 
в российском обществе есть 
неизбывное: «всякому свой 
крест», «супротив судьбы мы 
слабы» и «трагическое сте-
чение обстоятельств».

Анна Бессарабова

ЗА РАВНОДУШИЕ У НАС НЕ СУДЯТ

41%41%

12%12%
7%7%

6%
1%1%

Если верить опросам ВЦИОМа,  41% ( ) россиян считают неблагополучными се-
мьями те, в которых есть пьющие родители. Остальные факторы фигурируют реже: 
низкий уровень жизни - 12% ( ), отсутствие присмотра за детьми - 7% ( ), без-
работные родители - 7%  (

(
), наркомания в семье - 6% ( ). Лишь 1%  граждан 

связывают неблагополучие с конфликтами в семье, драками и скандалами ( ).

После страшных событий в 
Нижегородской области в регионах 
начались проверки неблагополучных 
семей. Для отчетов - были, видели, 
знаем. Но на статистику бытовых 
преступлений это не повлияет. 
Как и кого вызволять из «социально 
опасного положения», чиновников 
и полицейских на самом деле не 
интересует. Они живут в мире бумаг.
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Почему в Рос-
сии от рук домашних ти-

ранов ежегодно гибнут 13-14 
тысяч женщин? Так и сгорают с 

надеждой «когда-нибудь он изме-
нится». Почему 90 тысяч детей живут 
в аду, ходят в синяках и ссадинах, а 2 
тысячи ребят умирают от «родитель-

ской любви»? Да потому что здесь, 
у нас, «бьет - значит, любит», «бабу 

бей молотом - станет золотом», 
«бей жену к обеду, а к ужину 
опять», «нелюбимого сына 

лозою, а любимого - 
жезлом»... 
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Любое дело в нашей стране 
начинается хорошо. С краси-
выми словами, блестящими 
планами, флажками, ленточ-
ками и улыбками на коллек-
тивном фото. С долиной МГУ 
тоже так было: радужные 
прогнозы о строительстве но-
вых лабораторий, учебных 
корпусов и кампусов, разгово-
ры о скорой «встрече фунда-
ментальной науки с высокими 
социальными, информацион-
ными, медико-биологически-
ми технологиями» как раз на 
участке между Ломоносовским 
проспектом, проспектом Вер-
надского, улицей Удальцова 
и Мичуринским проспектом. 
Многообещающие рассказы о 
том, как «мы изучим опыт Гар-
вардского и Тайваньского уни-
верситетов», как «активно под-
держивают идею мэр Москвы 
и президент России» и как «в 
будущих общежитиях с совре-
менной коммунально-бытовой 
структурой комфортно зажи-
вут студенты МГУ».

Эта «серенада солнечной 
долины» закончилась летом 
2015 года. Люди увидели про-
ект, сосчитали запланирован-
ные объекты и поняли, что 
около 800 тысяч кв. метров 
отводится под жилую недви-
жимость, никак не связанную 
с университетом, и всего 460 
тысяч кв. метров - на науко-
град. И началась другая «пес-
ня» - о непримиримых разно-
гласиях между москвичами и 
застройщиками.

Плановое 
расстройство

«Столичные власти раз-
работали проект, который 
лишит главный университет 
страны возможности раз-
виваться, вуз потеряет един-
ственную свободную терри-
торию на Воробьевых горах. 
Ее плотно закроет элитное 
инвестиционное жилье, и че-
рез 15-20 лет нашему учреж-
дению придется возводить 
новые сооружения вдалеке 
от основного кампуса, - до-
казывают участники инициа-
тивной группы МГУ. - Кроме 
того, проект противоречит 
Генеральному плану Москвы 
и Московским градостро-
ительным нормам, для его 
протаскивания используются 
нечестные и манипулятив-
ные приемы. Это не иннова-
ционная Мекка, а коммерче-
ски выгодное предприятие, 
совершаемое под эгидой по-
мощи науке и образованию».

Претензии сотрудников 
МГУ и жителей улиц, став-
ших соседями долины, вполне 
резонны. Город радуется стро-
ительству научно-технологи-
ческого рая, а на самом деле 
две трети из запланированных 
1,25 млн кв. метров не имеют 
отношения к университету - 
на схемы нанесены домики 
для обеспеченных покупате-
лей. Причем большая их часть 

удобно разместилась на тер-
ритории для развития МГУ, 
другая - вразрез с градострои-
тельными нормами - в много-
функциональной парковой 
зоне. Там разрешается строить 
только общественные здания 
с ограничениями по суммар-
ной площади - университет-
ские, спортивные, культурные 
объекты, но не жилые. В точ-
ках, где по Генплану Москвы 
предполагалась «реорганиза-
ция путем воссоздания новых 
озеленительных территорий», 
тоже коммерческая застрой-
ка. Нет обещанных Аллеи свя-
той Татьяны и «зеленой оси». 
Нет кинотеатров и физкуль-
турных комплексов, но есть 
торговые центры.

«Мнение горожан и со-
трудников вуза никого не ин-

тересовало. Публичные слу-
шания проводились в июле, 
когда все были на дачах. Лю-
дей дезориентировали. Под 
видом сбора подписей за снос 
«Шанхая» - незаконных га-
ражей на участке МГУ - их 
обманом вынудили поставить 
фамилии под «Замечаниями 
и предложениями по проекту 
планировки новой террито-
рии МГУ в период проведе-
ния публичных слушаний». По 
сути, украли их голоса, - пояс-

няет депутат муниципального 
округа Раменки, юрист Мари-
на Ивлева. - Проектировщики 
и инвестор, воспользовавшись 
значимостью проекта, под 
шумок захватили парковую 
территорию. Для 16 тысяч но-
воселов придется расширить 
дороги, школы и детские сады 
окажутся на пересечении ма-
гистральных улиц. Увеличит-
ся нагрузка на транспортную 
систему района».

Сами слушания проводи-
лись с грубыми нарушениями. 
И их было много: подставная 
массовка, фейсконтроль на 
входе, драки и выкручива-
ние рук, безымянные наблю-
датели, бумажные коробки 
вместо урн для голосования. 
Финал этого спектакля о де-
мократии - побитые журна-

листы, обращение граждан в 
прокуратуру и коллективный 
сбор подписей в адрес столич-
ных и федеральных властей.

Какая наука, такая и 
долина?

Соседей то ли научной, то ли 
ненаучной долины - жителей 
ближайших микрорайонов бес-
покоит транспортная нагрузка, 
уничтожение рекреационных 
массивов, экологическая об-

становка, нарушение вы-
сотности зданий. По их 
словам, они попадут в тиски 
дорожных магистралей или 
под бетонный колпак - вез-
де будут стройка, траншеи, 
сваи, экскаваторы.

«Ради науки и развития 
МГУ мы согласились бы 
пойти на жертвы, - при-
знаются москвичи, - но в 
проекте преобладает ком-
мерческая недвижимость».

«Люди переносят свое 
негативное отношение к 
проекту на вуз в целом, 
- замечает сотрудник 
мехмата МГУ, кандидат 
физико-математических 
наук Михаил Лобанов. 
- Спекуляции на бренде 
МГУ, стремление извлечь 

прибыль и странные оправ-
дания о необходимости фи-
нансирования долины за счет 
инвестиционных контрактов 
исказили начальный замысел. 
Неужели руководство страны 
и члены попечительского со-
вета МГУ - главы крупней-
ших корпораций - не могут 
найти бюджетные, спонсор-
ские или благотворительные 
средства на строительство? 
Почему университет отдает 
собственную территорию не 
под кампусы и научные ла-
боратории, а под инвестици-
онное жилье? Если для его 
строительства на территории 
МГУ хоть какое-то основа-
ние приводится (инвестиции 
в объекты университета), 
то для застройки соседнего 
огромного участка (парка) 
его в принципе нет. Ни МГУ, 
ни москвичи ничего не вы-
игрывают. Никаких инвести-
ций с этой части университет 
не получит. Данную террито-
рию включили в проект ис-
ключительно для того, чтобы, 
используя имя Московского 
университета и администра-
тивные ресурсы ректората, 
передать застройщику. А ведь 
это единственное свободное 
место на Воробьевых горах. 
Посмотрите на план, там не 
остается места для маневри-
рования. Куда и как вуз будет 
двигаться, развиваться?»

Петицию в адрес прави-
тельств Москвы и РФ,  прези-
дента России уже подписали 
более тысячи человек. Они тре-
буют отклонить проект, пред-
лагают передать земельные 
участки в бессрочное пользо-
вание МГУ для последующего 
строительства инфраструкту-
ры и просят разработать новый 
план, в котором будут только 

учебные и научные корпуса 
МГУ, общежития, культурно-
спортивные объекты универси-
тета и парковые зоны.

«Нынешний проект аб-
солютно незаконен и не со-
ответствует интересам со-
трудников университета и 
жителей района, - утвержда-
ют москвичи. - МГУ - достоя-
ние России. Университет рас-
тет, в нем катастрофически не 
хватает мест в общежитиях 
для иностранных студентов, 
стажеров, участников обмен-
ных программ, тесно иссле-
дователям. Территория вуза 
неприкосновенна для чужих. 
Давайте строить научную до-
лину, а не возводить незакон-
ную жилую застройку».

Анна Бессарабова

Наша справка
Основой научной жизни долины МГУ должны были 
стать семь междисциплинарных центров исследова-
ний: «Информационные технологии, математика, вы-
числения», «Биомедицинские технологии, наносисте-
мы, фармацевтика», «Науки о Земле», «Космические 
исследования», «Нанотехнологии, новые материалы», 
«Специальные технологии», «Гуманитарные науки». 
Предполагалось, что в каждом из них смогут работать от 
10 до 25 исследовательских групп.

Год назад руководство 
МГУ собралось строить 

на Воробьевых горах 
научную долину, дабы 

«расширить горизонты 
фундаментальных ис-
следований». Сейчас 

сотрудники вуза изучают 
проект и утверждают, 

что вместо наукограда у 
них под боком заклады-

вается элитный жилой 
квартал.

ПО ДОЛИНАМ И ПО ВЗГОРЬЯМ ПО ДОЛИНАМ И ПО ВЗГОРЬЯМ 
ШЛИ ЗАСТРОЙЩИКИ ВПЕРЕДШЛИ ЗАСТРОЙЩИКИ ВПЕРЕД

Мичуринский пр-т
Ломоносовский пр-т

Университетский пр-т

пр-т 
Вернадско

го

Схема территории МГУ

Освоенная территория МГУ

Границы территории МГУ

Территория для освоения МГУ
Территория под строительство 
коммерческого жилья

ЗАГАДОЧНЫЙ 
ИНВЕСТОР
Финансировать строи-
тельство долины должна 
была компания «Интеко» 
(та, что раньше принад-
лежала Елене Батуриной 
- супруге бывшего мэра 
Москвы Юрия Лужкова), 
а заниматься научной 
деятельностью - Росатом, 
Ростехнологии и Рос-
нефть.
В ноябре 2014 года 
председатель Моском-
архитектуры Юлиана 
Княжевская подписала 
распоряжение о подго-
товке проекта планиров-
ки территории за счет 
средств ЗАО «Интеко» 
и о том, что компания 
должна обеспечить под-
готовку проекта техниче-
ского задания и доку-
ментов для проведения 
публичных слушаний.
Летом 2015-го появились 
слухи об участии в стро-
ительстве наукограда на 
Воробьевых горах рос-
сийского миллиардера 
Алишера Усманова, но 
официальных подтверж-
дений этой информации 
нет.
Проработкой деталей 
концепции научной до-
лины занимается фонд 
«Национальное интел-
лектуальное развитие», 
возглавляемый Екатери-
ной Тихоновой.
Работу авторской группы 
проекта курировал глав-
ный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов.
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История за бортом

Сердце христианства - это 
правда. Посреди живописного 
берега Херсонеса стоит огром-
ный храм - Владимирский со-
бор. Согласно основной исто-
рической версии, именно на 
этом месте в 988 году состоя-
лось крещение князя Владими-
ра. То есть, по сути, этот собор 
- символ отсчета христианства 
на Руси. 

Однако Владимирский со-
бор - это далеко не весь Херсо-
нес. Херсонес - еще и объекты 
дохристианской старины.

Чего, например, стоит толь-
ко городище. Экспозиция от-
крытых раскопками зданий и 
сооружений на 45 га, относя-
щихся к разным периодам жиз-
ни города - эллинистическому, 
римскому и византийскому. А 
ведь эта история Херсонеса, 
полиса, основанного древними 
греками на Гераклейском полу-
острове, берет свое начало аж в 
421 году до нашей эры! Настоя-
щий древний город, по которо-
му можно гулять, представляя, 
как жили люди 25 веков назад!

Или Херсонесский театр. 
Настоящий античный театр 
на три тысячи зрителей, един-
ственный на территории СНГ, 
основанный на рубеже III-IV 
веков, где в то давнее время 
устраивались представления, 
собрания, празднества и даже 
гладиаторские бои.

Или, возможно, 
самое знаменитое со-
оружение Херсонеса 
- базилика. Средневе-
ковый храм постройки 
VI века с мозаичным 
полом.

И много чего еще. 
Монеты, посуда, 
предметы быта - без-
молвные свидетели 
древнейших времен, 
сохранившиеся до на-
шего времени. Гре-
ческая, византийская, 
римская, скифская 
«кровь» передового 
города, который тор-
говал, воевал, создавал 
свою культуру очень 
задолго - за десятки 
веков - до возникнове-
ния тут христианства. 
И сохранился чудом, несмотря 
ни на все стирающее время, ни 
на войны, которые шли тут две 
тысячи лет - все годы его су-
ществования. Аж до XV века, 
когда истощенный войнами и 
переменами власти город все-
таки обезлюдел.

И вот, похоже, в наши дни 
рознь снова вспомнила о том, 
что есть на белом свете Херсо-
нес...

Как наука с религией 
подружилась

29 июля 2015 года губернатор 
Севастополя Сергей Меняйло 
назначил директором Херсо-
неса священника - настоятеля 
севастопольского благочиния 
отца Сергея Халюту. Решение, 
безусловно, революционное. 
Мировой истории еще не из-
вестны случаи, когда бы право-
славный батюшка, причем без 
специального образования, 
становился директором мульти-
культурного научного центра, 
которым уже много лет и явля-
ется Херсонес.

Однако губернатора это не 
остановило. Причину он объ-
яснил просто. Со слов Сергея 
Меняйло, такое решение было 
принято в связи с тем, что ра-
нее на территории заповедни-
ка были противоречия между 

музеем и церковью, а теперь, 
по его мнению, такого не бу-
дет. «Назначение отца Сергия 
будет способствовать диалогу 
между научным сообществом 
и Православной церковью, бу-
дет прервана порочная практи-
ка пренебрежения чувствами 

верующих. Открываются воз-
можности развития новых на-
правлений работы заповедника 
как паломнического центра и 
площадки для диалога светской 
и православной культуры», - 
сказал Меняйло.

В тот же день решение гу-
бернатора вызвало без преуве-
личения бунт в среде местных 
ученых.

А на следующий день сотруд-
ники Херсонеса Таврического 
обнародовали обращение кол-
лектива заповедника к админи-
страции города, в котором объ-
яснили, почему не хотят видеть 
священника своим директором.

«Мы, сотрудники заповед-
ника, считаем это совершенно 
недопустимым и выражаем 
свой протест, - говорится в обра-
щении. - Подобное назначение 
символизирует полную смену 
вектора развития заповедника 
и перечеркивает труд тысяч 
людей, на протяжении почти 
200 лет отдававших свои знания, 
силы и души Херсонесу. Конеч-
но, Херсонес-Корсунь - это ко-
лыбель и святыня русского пра-
вославия, и этот факт никто не 
оспаривает. Именно благодаря 
инициативе заповедника в свое 
время Свято-Владимирский со-
бор не был разобран, а позднее 
- восстановлен. Заповедник ак-
тивно участвует в совместных 

с церковью мероприятиях, в 
том числе и в последних, посвя-
щенных 1000-летию упокоения 
святого князя Владимира. Но 
нельзя забывать, что Херсонес 
славен и другими событиями 
своей истории. Херсонесский 
заповедник сегодня - это круп-

ное научно-исследовательское 
и просветительское учрежде-
ние, занимающееся историей и 
археологией античной и средне-
вековой эпох. Это античный па-
мятник мирового уровня, а хора 
Херсонеса по своей сохранно-
сти вообще не имеет аналогов 
в мире. Херсонес - крупнейший 
в Крыму научный центр, в ко-
тором работают около 60 науч-
ных сотрудников, обладающих 
совершенно уникальными зна-
ниями в археологии, антропо-
логии, нумизматике, реставра-
ции и т.д. Памятники Херсонеса 
входят в золотой фонд мировой 
культуры, а сам древний город 
недавно был включен в список 
Всемирного наследия ЮНЕ-
СКО. Дело кончится тем, что 
Херсонес из научно-просвети-
тельского центра превратится 
в религиозный, что совершенно 
недопустимо для российской и 
мировой науки и культуры».

Наука в ярости
Итак, позиция ученых со-

вершенно понятна. Наука и 
религия могут сосуществовать 
мирно, но только параллельно. 
Требования сотрудников музея 
также весьма конкретны.

5 августа 2015 года коллектив 
ученых Херсонеса обратился с 
заявлением об отказе работать 

под руководством благочинно-
го к премьеру Дмитрию Медве-
деву.

При этом в поддержку уче-
ных высказались многие авто-
ритетные организации. Так, в 
конфликт вмешалось ЮНЕ-
СКО, представители которого 

считают, что изменение 
статуса приведет к меж-
дународному скандалу.

Поддержали херсо-
несских ученых и пред-
ставители Вольного 
исторического обще-
ства: «Мы, ученые и 
преподаватели раз-
ных вузов и научных 
учреждений России, 
которых при всей раз-
нице политических 
взглядов объединяют 
признанный научным 
сообществом профес-
сионализм и предан-
ность науке, глубоко 
возмущены принятым 
руководством г. Сева-
стополя решением как 
наносящим ущерб не 
только науке, но и пре-

стижу Российского государства 
и Русской церкви...

Вольное историческое обще-
ство поддерживает обращение 

коллектива Национального за-
поведника «Херсонес Тавриче-
ский» и призывает руководство 
г. Севастополя, Министерство 
культуры РФ отменить реше-
ние о назначении нового дирек-
тора Национального заповед-
ника «Херсонес Таврический» 
как ошибочное».

За правдой к Путину
Ну а что же власть?
Президент Путин в курсе 

конфликта. 1 августа стало из-
вестно, что он отдал распоря-
жение ускорить передачу запо-
ведника в федеральное ведение 
и сделать это до 1 сентября 2015 
года. После этого, считают экс-
перты, местные власти больше 
не будут иметь возможности 
вмешиваться в кадровые назна-
чения музея. 

Тем не менее вопрос требо-
вал безотлагательного реше-
ния. И вот 6 августа в Севасто-
поль прибыл министр культуры 
РФ Владимир Мединский, что-
бы урегулировать конфликт. 
Пообщавшись за закрытыми 
дверями с министром, прото-
иерей Сергей Халюта подал в 
отставку.  В этой ситуации здра-
вый смысл победил.

БИТВА 
за ХЕРСОНЕС

www.mi nornov rv.ruu

В севастопольском историко-
археологическом музее-заповеднике 
«Херсонес Таврический» мирно 
завершился скандал, разгоревшийся 
из-за  назначения директором 
священника, протоиерея 
Сергея Халюты.

Руководитель 
общественной организации 
г. Севастополя «Золотое 
сечение», один из 
инициаторов митинга 
на площади Нахимова 
в Севастополе Иван 
КОМЕЛОВ:

- Отсутствие дорожного ре-
монта в городе заметили даже 
в Москве. Вопрос проведения 
митинга по застройкам назре-
вал давно, раньше это были 
народные сходы в Парке Побе-
ды или на Фиоленте. Горожане 
выступали против появления 
апартаментов в заповедных и 
рекреационных зонах, но го-
родские власти не предпри-
няли ощутимых шагов, чтобы 
пойти навстречу севастополь-
цам. Мы, граждане России, 
правового государства, где не 
может быть бесконтрольного 
и халатного распределения 
земель национального до-
стояния, таких как особоохра-
няемые зоны, исторические 

ландшафты Херсонеса и дру-
гие памятники, хотим обратить 
внимание на сложившуюся 
проблему не только местных 
властей, но и федерального 
центра.

Председатель 
координационного совета 
по созданию управления 
по обеспечению 
жизнедеятельности 
Севастополя Алексей 
ЧАЛЫЙ:

- Распоряжение губернато-
ра считаю неудачным шагом. 
Херсонес - это нечто боль-
шее, чем собственно храм, 
где крестился Владимир. И 
отношение к нему должно 
быть соответствующее. Аргу-
ментация губернатора не вы-
глядит убедительной. Считаю, 
что было бы правильным это 
распоряжение отменить. На-
сколько я знаю, вопрос вышел 
на уровень администрации 
президента.

  МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ                                         

Протоиерей Сергей ХАЛЮТА:
- Для священнослужителя, священни-

ка любое назначение - это прежде всего 
послушание: послушание Церкви Хри-
стовой, послушание своим властям, по-
слушание своей Отчизне, своей земле, 
Родине. Я воспринимаю это назначе-
ние именно как послушание. Я понимаю 
тот тяжелейший крест, который Господь 
возложил на мои плечи. Я понимаю, что 
это крестоношение будет милостью Бо-
жьей для меня успешным, потому что 
Господь не возлагает на человека кре-
ста тяжелее, чем он может понести. Но я 
чувствую этот крест. Я на плечах сегодня 
чувствую этот крест. Д
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Подготовила Марина Алексеева
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Для чего нужны манекены? 
Охранные предприятия 
Мурманска приспособили 
их для обеспечения 
безопасности на самом 
большом за полярным кругом 
мосту - через Кольский залив. 
Вместо живых работников.

Кольский мост для Мурманска 
- строение знаковое и уже ставшее 
легендарным. Он соединяет город с 
другим берегом, где начинаются до-
роги к границе с Норвегией и Фин-
ляндией. Кроме того, здесь находит-
ся множество поселков. Каждый год 
на мосту проходит традиционный 
спортивный праздник - «Мурман-
ская миля» - с массовым забегом и 
заплывом любителей зимнего пла-
вания. Территория под мостом тоже 
востребована. Здесь организуют го-
родские мероприятия - от концертов 
до байк-фестивалей. Ну и конечно, 
днем и ночью по мосту ездят авто-
мобили и общественный транспорт. 
Поэтому мост для города и области 
- объект  значимый.

Разумеется, такому сооружению 
важно обеспечить должный уровень 
безопасности. И дело не только в 
условной террористической угрозе. 
С моста периодически пытаются 
спрыгнуть самоубийцы и нетрезвые 
граждане. На объездной дороге до-
вольно крутой спуск, что уже не раз 
приводило к ДТП. Отдельная ста-
тья - любители достопримечатель-
ностей и экстремалы. Короче, мост 
нуждается в постоянной охране.

Каждый год на эти цели вы-
деляются средства из областного 
бюджета. В 2015-м сумма состави-
ла больше трех миллионов рублей. 
Конкурс выиграло некое частное 
охранное предприятие «Оберег», 
которое и приступило к работе. Все 
бы ничего, но сотрудники Октябрь-
ской прокуратуры решили прове-
рить, насколько хорошо охраняется 
мост. И разразился скандал.

«Сотрудники прокуратуры, ос-
мотревшие периметр моста, с удив-
лением обнаружили, что вместо ох-
ранников в будках сидели фигуры, 
сделанные из подручных средств, 
- рассказывает помощник прокуро-
ра Октябрьского округа Наталья 
Иванова. - Причем издали создава-
лось впечатление, что в окне дей-
ствительно маячат люди. Как и по-
ложено, они были одеты в темную 
форму. На головах лыжные шапки 
с прорезями для глаз. Оранжевые 
жилеты. В целом, если не пригля-
дываться, вполне сойдет. Впечатле-
ние портили только ржавые замки 
на будках».

«То ли, чтобы манекен не украли, 
то ли для того, чтобы любопыт-
ствующие не добрались до «охран-
ника». Мы впервые сталкиваемся с 
подобным ноу-хау, - комментирует 
происшествие прокурор Октябрь-
ского округа Алексей Круглин. - 
ЧОП получило средства в полном 
объеме. Соответственно должно 
было обеспечить постоянную ох-
рану. И подобные нарушения недо-
пустимы. Прокуратура будет наста-
ивать на возбуждении уголовного 
дела. Прокуроры внесли представ-
ление ГОКУ «Мурманскавтодор», 
которое занималось проведением 
конкурса на осуществление охра-
ны. Будет проведено служебное 
расследование, и виновных на-
кажут. Уже подготовлен приказ. 
Мало того, по итогам расследова-
ния к частному охранному предпри-
ятию будут применены штрафные 
санкции. Это позволит наказать его 
за неисполнение обязательств».

Прокурорам пришлось изряд-
но потрудиться, чтобы найти сле-
ды злополучного ЧОПа «Оберег». 
Телефоны компании не отвеча-
ли, офис, находящийся в одной из 

мурманских гостиниц, оказался за-
крытым. Директор ЧОПа во время 
проверки колесил по дорогам Под-
московья и очень удивился, когда 
его принялись донимать звонками 
журналисты.

«На каком основании нам предъ-
являются претензии? - недоумевает 
руководитель компании Алексей Ко-
сиченко. - Это была передислокация 
сотрудников. Лето - период отпусков, 
и людей не хватает».

Теперь охранной компании при-
дется оправдываться в суде.

Марина Калинина,
фото автора

Крупнейший россий-
ский банк репродуктив-
ных клеток и тканей 
человека Репробанк 
заключил договор с 
California Cryobank 
(CCB), который являет-
ся мировым лидером по 
продажам репродуктив-
ного биоматериала.

Сегодня California 
Cryobank предлагает 
к продаже сперму 200 
тыс. мужчин - соглас-
но заверениям амери-
канской стороны, эти 
мужчины отличаются 
отменным умом, красо-
той и здоровьем. Один 
из фирменных приемов 
ССВ - размещать свои 
офисы рядом с крупней-
шими университетами 
США, что позволяет 
заманить в доноры луч-
ших студентов.

Выбор 
«под мужа»

Российский Репро-
банк закупил в США 
сперму 50 мужчин. Это 
не мало, с учетом того 
что большинство рос-
сийских репродуктив-
ных клиник имеют в 
своем банке сперму 
всего лишь пяти - деся-
ти доноров. «Имея в на-
личии всего лишь пять 
- десять доноров, парам 

сложно подобрать спер-
му «под мужа», - конста-
тирует Автандил Чо-
говадзе, руководитель 
Репробанка.

До заключения кон-
тракта с США в Репро-
банке была сперма при-
мерно 70 доноров - из 
них 30 российских и 40 
европейских. Так что 50 
американских доноров - 
солидная прибавка.

Автандил Чоговадзе 
констатирует: репро-
дуктивные клиники и 
рады бы перейти в об-
ласти спермы на импор-
тозамещение, да пока 
не получается: даже в 
Европе не могут до-

гнать американцев ни 
по качеству спермы, ни 
по объемам продаж.

На сегодня только в 
США доноры проходят 
масштабное медицин-
ское и психологическое 
обследование, начиная 
от генетических иссле-
дований на наследствен-
ные заболевания и за-
канчивая тщательным 
тестированием у психо-
терапевта.

В результате амери-
канская сперма стоит в 
три - пять раз дороже, 
чем европейская или 
российская: если рос-
сийскую сперму можно 
купить в среднем за 10 
тыс. руб., европейскую 
- за 300 евро, то сперма 
из США обойдется по-
требителю в 700 евро. 
Кстати, за эти же день-
ги сперма продается «в 
розницу» и в самой Аме-
рике.

Скандалы 
в клиниках 
Европы

Спрос на репродук-
тивный материал из 
Штатов растет во всем 
мире, несмотря на доро-
говизну. Этому способ-
ствуют скандалы, кото-
рые сотрясают Европу 
один за другим. Так, вес-

ной прославилась  дат-
ская клиника репро-
дуктивной медицины 
Nordic Cryobank, кото-
рая продавала по всему 
миру сперму популяр-
ного донора по прозви-
щу Датский Викинг - в 
итоге было рождено 
более ста детей с тяже-
лым наследственным 
заболеванием.

После этого в Ев-
ропе был поднят во-
прос о необходимости 
обязательного генного 
тестирования доноров 
спермы, однако дальше 
разговоров дело не по-
шло, а репродуктивные 
клиники Европы, что-

бы в очередной раз не 
оскандалиться, сделали 
упор на покупку спермы 
в США.

Сперма 
вне политики

По словам Автанди-
ла Чоговадзе, в России 
падения спроса на зару-
бежную сперму не на-
блюдается, несмотря на 
охлаждение междуна-
родных отношений. Тем 
более что американская 
сперма может запросто 
оказаться спермой на-
шего бывшего россий-
ского соотечественни-
ка, украинца, литовца, 
да кого угодно!

«Для российских пар 
главное - не политика, а 
стремление родить здо-
рового ребенка. Сперму 
выбирают не по поли-
тическим, а по другим 
параметрам», - конста-
тирует Автандил Чого-
вадзе.

Российский Репро-
банк, как и банки спер-
мы в США, проводит 
исследование спермы 
доноров на генетиче-
ские заболевания. Но 
до полного замещения 
зарубежной спермы 
нашей, отечественной, 
еще далеко - около 40% 
кандидатов в доноры, 
прошедших первичный 
отбор, отсеиваются по 
итогам генетического 
скрининга, так как они 
являются носителями 
наследственных забо-
леваний. Еще около 
5% отсеиваются после 
беседы с психологом. 
Причем самым частым 
наследственным за-
болеванием является 
банальная аллергия - 
ген этого заболевания 
носит в крови каждый 
четвертый российский 
мужчина.

«До этого лета аме-
риканская сперма была 
в России экзотикой, - 
рассказывает Автандил 
Чоговадзе. - В основном 
ее привозили на заказ 
- например, к нам об-
ращались темнокожие 
пары, и мы заказывали 
для них сперму в Аме-
рике».

Зато теперь родить 
от американского сту-
дента или от техасско-
го ковбоя можно будет, 
не выезжая за пределы 
Российской Федерации.

Аделаида Сигида

Под охраной манекеновАМЕРИКАНЦЫ 
НАМ ПОМОГУТ
США являются мировым 
лидером по продажам 
репродуктивного 
материала. Этим летом 
договор на поставку 
американской спермы 
заключила и Россия.

На сегодня только в США доноры проходят 
масштабное медицинское и психологи-
ческое обследование, начиная от генети-
ческих исследований на наследственные 
заболевания и заканчивая тщательным 
тестированием у психотерапевта.

КСТАТИ

FOTODOM.RU

Вместо охранников - фигуры, 
сделанные из подручных средств
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У каждого свой Данил 

Корецкий. Для кого-
то он профессор, 

криминолог и очень 
крутой эксперт в области 

закулисья преступного 
мира. Для кого-то - 

знаменитый писатель. 
Сам он с удовольствием 

совмещает все свои 
ипостаси и все успевает: 

читает лекции будущим 
асам юриспруденции 

в Ростовском 
университете, 

бьется за закон о 
разрешении оружия 

законопослушным 
гражданам и за отмену 

несправедливых 
приговоров 

обороняющимся, 
пишет сценарии и даже 

снимается в кино.

Сажают не тех, 
кто нападал, а тех, 
кто победил

- Данил Аркадьевич, 
если кратко подвести 
итог вашей ученой ка-
рьере полковника МВД...

- Она удалась! Я - дей-
ствующий профессор, 
подготовивший 35 кан-
дидатов наук, 10 тысяч 
офицеров, издавший бо-
лее 250 научных трудов, 
создавший новое учение о 
правовом режиме оружия 
- криминальную армало-
гию.

- Есть личное профес-
сиональное достижение 
- особый повод для гор-
дости?

- Я производил когда-
то служебно-уставную 
экспертизу по уголов-
ному делу о применении 
оружия сотрудниками 
милиции. На ее основании 
сержант милиции Т., ко-
торому прокурор просил 
дать 12 лет лишения сво-
боды, был освобожден в 
зале суда. Вот я считаю: то, 
что реально материализо-
валось в судьбе человека, 
- это главное, что я сделал. 
Этот случай описан мною 
в романе «Антикиллер-2» 
и вошел в одноименный 
фильм.

- Вы автор законо-
проекта, где предлагаете 
разрешить оружие за-
конопослушным гражда-
нам. Какова его судьба?

- В ближайшие годы 
такой закон принят не бу-
дет. Он уперся в стену, не 
буду говорить какую...

- Власти решили, что 
оснований для вооруже-
ния населения нет?

- А при нынешней кри-
минологической ситуа-
ции какой в этом смысл?! 
Ведь институт необходи-
мой обороны, по суще-
ству, уничтожен судебно-
следственной практикой. 
Посмотрите на громкие 
уголовные дела: сейчас 
сажают того, кто вышел 
победителем в схватке, 
а не того, кто нападал. 
Помните нашумевшее 
дело студентки Алексан-
дры Лотковой, которая 
из травматического пи-
столета стреляла в метро, 
защищая своих знако-

мых? Прекрасные харак-
теристики, безупречная 
биография, явно провоци-
рующая ситуация, отсут-
ствие каких-либо низмен-
ных побуждений... А ее 
осудили на три года реаль-
ного лишения свободы! 
Неправомерные действия 
нападающих затушеваны, 
и они превратились в по-
терпевших. А за что осу-
дили студентку москов-
ского вуза? Ну ладно бы 
за превышение пределов 
необходимой обороны, 
ладно бы за неосторож-
ное преступление... Но ей 
вменили УМЫШЛЕН-
НОЕ причинение тяжко-
го вреда здоровью! Как 
можно умышленно при-
чинить вред, используя 
сертифицированное сред-
ство самообороны, кото-
рое на причинение тако-
го вреда при правильном 
применении не рассчита-
но?! А она применяла его 
правильно! Это уже не 
просто неверная оценка 
ситуации - это нарушение 
фундаментальных основ 
уголовного права!

- Но почему принято 
такое решение?

- Этот вопрос не ко мне. 
Я связался с ее адвока-
тами. Они мне прислали 
приговор, апелляционное 
и надзорное определения. 
Я их проанализировал и 
по этому поводу выступил 
с научной статьей. Лотко-
ва уже отбыла наказание 
и освободилась услов-
но-досрочно... Но «дело 
Лотковой» - это опасный 
прецедент, это камень, 
который лежит на пути к 
цивилизованной оценке 
необходимой обороны. И 
пока мы этот камень не 
разобьем путем отмены 
приговора с ее полной 
реабилитацией, говорить 
об обороне и тем более 
об использовании оружия 
для обороны нельзя.

Цифры «глаз 
радуют»

- Ваше мнение: россий-
ский криминальный мир 
развивается быстрее, 

чем законопослушное 
общество?

- Криминальный мир 
- это часть общества и 
развивается вместе с об-
ществом. Он уже лет 20 
принимает другие, лега-
лизованные формы де-
ятельности. Раньше как 
было? Уголовник - он 
весь в татуировках, су-
дим, он не может прий ти 
в райисполком или рай-
отдел к начальнику уго-
ловного розыска и там 
решать какие-то вопро-
сы. Исключено! А теперь 
появились фигуры, кото-
рые везде вхожи и сами 
служат. Вы слышали, сей-
час идет громкое дело... 
Один руководитель УВД 
наслал преступников на 
другого руководителя, и 
те его искалечили. Я про-
служил 30 лет, и такого 
никогда не было, чтобы 
внутри системы милиции 
одни калечили других с 
целью захватить зоны 
влияния.

- Все чаще в сообщени-
ях СМИ мелькают ком-
пьютерные мошенниче-
ства, хакеры... Может, 
современные преступни-
ки уже вовсю использу-
ют и нанотехнологии?

- Думаю, что многие 
такие преступления фак-
тически выпадают из 
статистики преступности, 
оставаясь в сфере латент-
ности. Потому что о них 
или никто не узнает, или 
они на таком крутом тех-
ническом уровне, что их 
просто не могут раскрыть. 
Но статистически-то во-
обще вся преступность 
падает в масштабе России. 
И очень сильно.

- Вы хотите сказать, 
что только статисти-
чески?

- Во всяком случае, 
объяснить такое сниже-
ние специалисты не мо-
гут, ибо предпосылок для 
этого нет. Число убийств 
снизилось за последние 
годы в два раза. Но число 
пропавших без вести рас-
тет. Число лиц, погибших 
в результате травм, отрав-
лений, сомнительных не-

счастных случаев (выпал 
из окна, упал с лестницы, 
отравился суррогатом ал-
коголя), растет. Сколько 
среди них действительно 
несчастных случаев, а 
сколько замаскирован-
ных или «спрятанных» 
убийств? Известный 
криминолог, профессор 
Овчинский Владимир Се-
менович, который был 
советником председателя 
Конституционного суда, а 
потом советником мини-
стра внутренних дел, не-
однократно публиковал 
выкладки, согласно кото-
рым благополучные циф-
ры вызывают большое 

сомнение. Есть еще ряд 
криминологов, которые 
открыто говорят, что эти 
цифры «хорошие», «глаз 
радуют», но они не осно-
ваны на каких-то реаль-
ных антикриминогенных 
процессах.

Где результаты 
проверок 
чиновников?

- Вашу критику пра-
воохранительной систе-
мы следует понимать 
так, что смена вывесок 
«полиция» вместо «ми-
лиция» не дала позитив-
ных результатов?

- То, что я говорю, не яв-
ляется «критикой право-
охранительной системы». 
Это констатация явле-
ния. А про эту реформу я 
много говорил, когда ее 
только затевали. Прово-
дил аналогию: у меня в 
саду растут сливы, яблони, 
вишни, а я их переаттесто-
вал, теперь это киви, бана-
ны и ананасы. И зову всех 
соседей осенью кушать 
экзотические плоды. Что 

они обо мне думают?.. 
А потом признали, что 
да, реформа не достиг-
ла результатов. Сколько 
уже было скандалов: то 
бутылку в задницу за-
держанному засунули, то 
сделали какие-то другие 
просто жуткие вещи.

- Зато успешно бо-
ремся с коррупцией, взя-
точничеством. Мини-
стра Сердюкова сняли, 
губернатора Хорошави-
на арестовали.

- Хорошавин и Сер-
дюков - это совершенно 
разные, диаметрально 
противоположные вещи. 
И когда меня спрашива-

ют читатели или студен-
ты, почему Хорошавина 
арестовали, а Сердюкова, 
который, занимая такой 
ответственный пост, на-
верняка больше и украл, 
и причинил не только 
колоссальный ущерб 
имуществу, но и оборо-
носпособности страны, 
отпустили, я не могу от-
ветить.

- Вопрос из серии наив-
ных, но тем не менее... В 
обиходе считается, что 
очень богатый человек и 
вор - слова-синонимы. А 
по-вашему (не называя 
фамилий - они все из-
вестны), в России мож-
но честно заработать 
миллиардные состоя-
ния?

- Я это не коммен-
тирую. Но было время, 
когда задавали вопросы 
такие. Понятно, откуда 
состояние у Билла Гейтса, 
Ротшильда или покойно-
го владельца корпорации 
Apple Стива Джобса. Но 
откуда состояние у Бере-
зовского? У него же не 
было ничего. Потом вдруг 

у всех глаза открылись и 
объявили, что он вор, на-
ложили заочный арест на 
его имущество. Правда, о 
покойниках этого гово-
рить уже не следует. По-
этому, когда речь идет о 
богатых людях, возникает 
вопрос: откуда у них бо-
гатство? Объясняют, что 
он (депутат какой-то, на-
пример) продал квартиру 
за 120 миллионов. Хоро-
шо. «А откуда у него 120 
миллионов, когда он эту 
квартиру покупал?» Дру-
гой миллиард заработал 
на двоих с женой, нахо-
дясь на государственной 
службе, якобы на ценных 

бумагах. Где такие ценные 
бумаги? Лично я, сколько 
бы ни вкладывался в раз-
ные ценные бумаги, полу-
чал только убыток...  Но 
на эти вопросы никто не 
отвечает. Сейчас застави-
ли чиновников деклара-
ции подавать и сказали, 
что будут проверять. Ну 
а где результаты этих 
проверок? И как заме-
тил президент: «Посадки 
где?»

- Правильно ли я вас 
понял: у нас человек не 
может разбогатеть за-
конно?

- Нет, я так не говорил, 
естественно. Я говорил, 
что, когда человек вдруг 
разбогател, считается, что 
он успешный бизнесмен. 
Но какой бизнес при-
носит такие доходы? И 
заплатил ли он с этих до-
ходов налоги? Но никто 
же не копает! Когда надо, 
копают, когда не надо, не 
копают.

- То есть системы 
нет?

- Нет, система опреде-
ленная как раз есть.

Число убийств снизилось за последние годы в два 
раза. Но число пропавших без вести растет. Число 
лиц, погибших в результате травм, отравлений, сомни-
тельных несчастных случаев, растет. Сколько среди 
них действительно несчастных случаев, а сколько за-
маскированных или «спрятанных» убийств?
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Преступность 
в России 
падает только 
на бумаге
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- Вы сказали, что сей-
час совсем другие формы 
криминала. Вы их изуча-
ете?

- Есть такой метод кри-
минологического изуче-
ния, как наблюдение, экс-
пертные оценки. Я слежу 
за динамикой преступно-
сти, многие мои ученики 
работают в органах и рас-
сказывают мне о реалиях 
сегодняшней преступно-
сти. Знаю некоторых лю-
дей из противоположно-
го, теневого мира. И они 
меня знают. Естественно, 
мы не дружим, но здоро-
ваемся при встрече, пере-
кидываемся словами.

Чисто русское 
убийство

- Сегодня в органах 
есть люди, достойные 
стать героями совре-
менных детективов? 
Таких, как ваш «анти-
киллер» майор Коренев 
по прозвищу Лис, напри-
мер?

- Герои есть всегда. Лис, 
если так уж честно гово-
рить, тоже не был анге-
лом. И он у меня описан 
таким, каким и был его 
прототип - опер уголов-
ного розыска Анатолий Р. 
Умница, хитрый, смелый... 
Но ведь в реальности он 
сильно выпивал и, к сожа-
лению, умер очень рано 
от инфаркта. Что неуди-
вительно: люди работают 
в условиях постоянного 
стресса, бывает, применя-
ют оружие - это стресс, с 
ними после должны рабо-
тать психологи, а вместо 
этого грозят посадить за 
превышение полномочий. 
У меня учился офицер не 
богатырского сложения, 
но очень отчаянный. Один 
раз он отстрелил ступню 
преступнику, который его 
повалил, душил и бил го-
ловой о бетон. А второй 
раз перестреливался с 
опаснейшими бандитами, 
которые напали на пост 
ГАИ, забрали оружие, и 
он тяжело ранил одного. 
И каждый раз прокурор 
грозил ему тюрьмой. К 
счастью, он дослужился 
до должности начальника 
райотдела и полковника. 
Так что... Конечно, в лю-
бой системе есть смелые, 
порядочные люди.

- А вообще вы «при-
ключенческий», аван-
тюрный человек?

- Нет. Искать приклю-
чения - это надо быть 
совсем без «башни» и во-
обще ничего не знать. В 
моем окружении много 
людей, в том числе и со-
трудники спецподразде-
лений - воевавшие, ра-
ненные, награжденные, 
но никто приключений 
не ищет. Знаете, на эту 
тему есть притча. Мастер 
по карате высокого дана 
узнал, что на него гото-
вится нападение и восемь 
преступников по дороге, 
по которой он собирается 
ехать, устраивают засаду. 
А он может справиться и 
с десятью преступниками. 
Вопрос: как он поступил?

- Не поехал?
- Правильно! Не вы-

шел из дома. У людей, 
владеющих карате, это 
считается высшей добле-
стью.

- Нас в детстве учи-
ли, что со злом надо 
бороться. Или сегодня 
бороться-то бесполез-
но?

- Почему? Когда мог, я 
боролся. Когда работал 
следователем, я направил 
в суд порядка полутора 
сотен уголовных дел, мно-
жество раз выезжал на 
места происшествий.

- Известно такое по-
нятие «чисто англий-
ское убийство». А есть, 
на ваш взгляд, чисто 
русское убийство?

- Есть. Встретились, 
выпили, поссорились. 
И тот, к которому нож 
ближе лежал, его в сво-
его приятеля засадил... 
Встретились втроем: двое 
знакомых, один незнако-
мый. Пили, подружились, 
поцеловались, пошли в 
гости, продолжили рас-
пивать напитки. И тут 
обнаружилось, что у од-
ного пропали часы. Кто 
взял? Новый! Его забили 
насмерть. А потом часы 
нашлись... Два челове-
ка выпивали и поссори-

лись. Один другому нанес 
64 ранения половинкой 
ножниц. Пострадавший 
выжил и ничего не запом-
нил! Тоже типично рус-
ское покушение.

Бред выдают 
за исторические 
факты

- Как криминолог, 
можете объяснить: по-
чему так называемые 
резонансные преступле-
ния расследуются так, 
что с годами все больше 
обрастают загадка-
ми, мифами, мистикой? 
Выходят телепередачи, 
издаются тома «сенса-
ционных расследований», 
как убивали Есенина, 
Маяковского, Кеннеди и 
так далее, которые ни-
каких точек над i не рас-
ставляют, а все только 
больше запутывают...

- Дело в том, что это во-
обще никакие не загадки! 
Вот, например, я вас спро-
шу: почему инопланетяне, 
которые высаживались 
на Земле, не вступили в 
контакт с земными прави-
тельствами?

- Почему?
- Да потому что они не 

высаживались на Земле! 

Так же и здесь. Кто писал 
вместо Шекспира пьесы? 
Шекспир! Есенина никто 
не убивал - он покончил 
с собой. Маяковский за-
стрелился. Кеннеди убил 
Ли Харви Освальд. Это 
же известно все - есть до-
кументы. А некоторые 
придумывают всякую 
ерунду... На днях я видел 
передачу на канале ТВЦ: 
никому не известный че-
ловек со странным ли-
цом, которого подают 
как историка, на полном 
серьезе утверждает, что 
у Сталина было много 
двойников, они вместо 
него поднимались на Мав-
золей во время парадов, 
ездили за него на отдых. 
И рассказывает историю, 
как по заданию японских 
спецслужб Сталина хотел 
убить сбежавший в Япо-
нию сотрудник НКВД. 
Якобы группа напала на 
дачу в Мацесте, убила 30 
человек охраны и этого 
двойника... Вот я думаю: 
кем надо быть, чтобы по-
добный бред выдавать 
за исторический факт? 

Давно установлено, что 
никаких двойников не 
было, никаких нападений 
- тоже. Были же Моло-
тов, Хрущев, Каганович, 
Власик, которые входили 
в ближний круг, многие 
потом написали мемуары. 
Ясно, что уж они-то знали 
бы о таких событиях и уж 
тем более об убийстве 30 
человек. Но люди при-
думывают и раздувают 
небылицы, чтобы пропи-
ариться, привлечь к себе 
внимание.

- Ваш коллега Стен-
даль утверждал, что 
людьми движет  лю-
бовь и тщеславие. Что 
движет Данилом Корец-
ким?

- А сейчас людьми дви-
жет один бог, сами знаете 
какой. Даже когда я раз-
говаривал с представи-
телем теневого мира, он 
сказал, что все убийства 
совершаются только за 
деньги. Я переспросил: 
«А за оскорбления, за лю-
бовь?» - «Нет, за это не 
убивают». А что движет 
мной? Наверное, просто 
жизнь - это в какой-то 
степени рельсы, и у меня 
в натуре по этим рельсам 
ехать вперед.

Андрей Колобаев
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С Гошей 
Куценко, 
исполнителем 
главной роли 
в нашумевшем 
блокбастере 
«Антикиллер»
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Думскую инициативу донес 
до общественности депутат 
от фракции КПРФ Вадим Со-
ловьев. «Мы дополним и рас-
ширим законы, регулирующие 
деятельность предприятий 
общественного питания. Надо 
возрождать гастрономические 
традиции России, приучать мо-
лодежь к старинным обычаям 
и повышать привлекательность 
страны для иностранных тури-
стов, - заявил парламентарий 
в интервью «Миру новостей». 
- Граждане часто жалуются 
на преобладание заграничных 
наименований в меню, на то, 
что большую часть продуктов 
рестораторы покупают за рубе-
жом, привозят полуфабрикаты 
из Европы. Пора подумать об 
импортозамещении и о нацио-
нальной кухне. Первые два-три 
года закон будет носить реко-
мендательный характер, и вла-
дельцы кафе, по доброй воле 
включившие в меню 50% рус-
ских блюд, получат налоговые 
льготы. Потом документ станет 
обязательным для всех городов 
и регионов».

По усам текло, в рот 
не попало

Заметили? Депутат 
говорит о проекте как об 
уже принятом законе. А 
что? В 2013 году Госдума 
приняла 9573 норматив-
ных акта, в 2014-м - 11 271. 
Тысячи противоречащих 
друг другу формуляров. 
В основном о том, что 
россиянам нельзя делать. 
При этом в стране не на-
блюдается ни роста про-
мышленного производ-
ства, ни стабилизации в 
экономике. Зато корруп-
ция никуда не делась - тут 
она, родная. Рубль опять 
дешевеет. Прямо сейчас 
26 регионов жестко рубят 
расходы на образование, 
22 - на здравоохранение, 
16 - на социальную защи-
ту населения. В общем, не 
жизнь, а сказка, которую 
парламентарии, внезапно 
воспылавшие любовью к 
родине, решили сделать 
русской народной. С ме-
дом и квасом.

Будущим исполните-
лям закона идея не по-
нравилась. «Уважаемые 
депутаты, займитесь, 
пожалуйста, развитием 
Крыма и социальными 
реформами, - ответил 
думцам ресторатор Алек-
сей Нагорнов. - А если 
невмоготу, скупите все 
рестораны, создайте ми-
нистерство общественно-
го питания или какой-ни-
будь ФГУП «Рестораны 
и бары России» и делайте 
что хотите».

Коллега Нагорнова, 
владелец нескольких за-
ведений Евгений Кексин 
отреагировал грубее - на-

писал в «Фейсбуке»: «Парла-
ментарии, вы меня слышите? 
Идите...»

«Хорошо, я не буду вслух по-
вторять адрес, но как к такому 
проекту относиться? Если цель 
законотворцев - популяризация 

русской кухни, 
то надо вкла-
дывать деньги 
в развитие на-
циональных сетей питания за 
границей, а не в собственной 
стране, - рассуждает Кексин. - 

Приучают соотечествен-
ников к национальным 
блюдам? Тогда пусть 
не мешают бизнесу, не 
создают нам новых про-
блем. С какой стати мы 
должны пересматривать 
меню? Когда человеку 
нужны сашими, он идет 
в японский ресторан, за 
пиццей - в итальянский, 
за солянкой - в русский. 
Допустим, впишу я 30 
видов окрошки в меню, 
переименую мексикан-
скую лепешку в блин, и 
что? Зачем ставить лю-
дей в глупое положение? 
Опять над нами будут 
смеяться».

Была и сплыла
Специалисты удивля-

ются, почему депутаты 
сосредоточились на рус-
ской кухне, государство-
то у нас многонацио-
нальное. И, кстати, что 
они считают исконным, 
традиционным?

Пельмени? Они 
пришли в Россию из Ки-
тая. Картошку? Она из 
Америки. Кулебяки - та-
тарские, квашеная ка-
пуста - немецкая, борщ 
- украинский. Пироги до 
нас пекли римляне. По-
мидоры, баклажаны, фа-
соль, перец, - все не рус-
ское. Привычку готовить 
обед из трех блюд мы за-
имствовали у французов, 
жарить мясо научились у 
голландцев, делать дрож-
жевое тесто - у греков. 
Чай пьем индийский из 
китайского самовара.

«Для начала нам придется 
поставить в точках общепита 
русские печи, без них нацио-
нальная кухня невозможна, 
- инструктирует депутатов 
культуролог, автор трехтом-
ного научного исследования 
«Рацион» Марина Загидулли-
на. - Затем предстоит инсти-
туционализировать русскую 
кухню - создать соответству-
ющий НИИ, написать гло-
бальный труд о традициях 
питания, исторических кор-
нях и старинных технологиях. 
Надо же определиться с тем, 
что мы понимаем под своим и 
чужим. А знают ли депутаты, 
что салаты, котлеты и супы 
приехали в страну из Европы, 

водка - из Византии? О какой 
русской кухне они говорят? 
Еще в 1840-е князь Владимир 
Одоевский писал: «Русская 
кухня была и сплыла!.. По-
жалуй, дай вам волю, вы и 
жареных жеребят причислите 
к старинным, простым, безы-
скусственным русским яствам, 
а потом заставите нас жен и 
сестер держать назаперти, не 
ездить с дышлом, носить бо-
роды и шапки-мурмолки, не 
курить табаку». От себя добав-

лю: идете к патриотизму через 
гастрономию, так поддержите 
российских фермеров, помо-
гите поставщикам, а не зани-
майтесь профанацией».

Да гори оно...
Сполна о поддержке фер-

меров корреспонденту «Мира 
новостей» на прошлой неделе 
рассказала Анастасия Долго-
полова из Курской области. 
Да, та самая 19-летняя дев-
чонка, которая от отчаяния 
обратилась за помощью к 

президенту России (пообе-
щала сжечь урожай, потому 
как он никому не нужен) и за 
несколько часов стала геро-
ем-врагом-изгоем - по нисхо-
дящей. Чиновники доложили 
кремлевскому начальству, что 
фермерша неадекватна, ее се-
мья закредитована «аж ужас 
как», а министры и банкиры - 
невинные овечки. 

А девочка Настя всего-то 
мечтала поступить в аграрный 
вуз, создать мощное хозяйство, 
в перспективе поставлять уток 
и гусей в рестораны русской 
кухни, продавать молоко и 
мясо жителям своего региона.

«О кредитах СМИ врут. 
Дочь никому ничего не долж-
на. Это у жены долг на 800 ты-
сяч рублей, - объясняет отец 
Анастасии Сергей Долгопо-
лов. - Мы брали деньги на тех-
нику, овец, коров, птицу. Власти 
собирались помочь, но обману-
ли. Не удалось быстро распла-
титься. Только к Насте это не 
имеет никакого отношения. В 
Курской области есть одна де-
путатша, задолжавшая банку 
более 100 миллионов рублей, 
при этом ее детям не запре-
щают вести бизнес, с грязью 
их имена не мешают. Ясное 
дело, мы не депутаты и не чи-
новники, я - механик, жена - 
художник по образованию, из 
простых смертных. Не знаю, 
что там Госдума сочиняет про 
импортозамещение и русскую 
кухню, лучше бы она порядок 
в сельском хозяйстве навела».

Не щадя живота 
своего

Но вернемся к нашим... зако-
нотворцам. Остался последний 
вопрос: для кого они пишут до-
кумент о русских и нерусских 
блюдах? По словам ресторато-
ра Евгения Кексина, в кризис-

ный 2015 год 
количество 
посетителей 
в заведениях 
демократич-
ного сегмен-
та - в кафе, 
куда раньше 
ходили сту-
денты, ме-
неджеры, то 
есть небогачи, 
- сократилось. 
Р е с т о р а н ы 
премиум-клас-
са ничуть не 
п о с т р а д а -
ли - их по-
п р е ж н е м у 
п о с е щ а ю т 
чиновники, де-
путаты и биз-

несмены. Получается, сегодня 
общепит ориентирован на них, 
а не на молодежь и иностран-
цев, как уверяют авторы за-
конопроекта о национальной 
кухне. Так не проще ли научить 
жен готовить уху и печь ола-
дьи, одеться в костюмы какой-
нибудь московской фабрики, 
залиться отечественным оде-
колоном, пересесть в «Ладу» 
и уехать до сентября на рязан-
скую турбазу - проветрить моз-
ги и поразмыслить, а тем ли вы, 
судари, занимаетесь. 

Анна Бессарабова

Депутаты Госдумы РФ, работаю-
щие над законопроектом о рус-
ском меню, ссылаются на опыт 
Белоруссии. Дескать, там тоже 
есть нормативные акты об обя-
зательных национальных блюдах 
в точках общепита. На самом 
деле всего 40 из 2350 заведений 
Минска специализируются на 
местной кухне. И чтобы увели-
чить это число, в 2015 году вла-
сти решили предоставить ресто-
раторам арендные льготы для 
открытия национальных кафе.

В сентябре российский 
парламент обсудит зако-
нопроект, обязывающий 
владельцев отечествен-

ных ресторанов и кафе 
заменить иностранные 

блюда в меню традици-
онными русскими. Если 

документ одобрят, кухня 
на 50% станет патрио-
тической. Видимо, это 

важнее кризиса и новых 
экономических рисков.

ТРАДИЦИОННАЯ РУССКАЯ ЕДА ТРАДИЦИОННАЯ РУССКАЯ ЕДА 
«КРЕВЕТКИ ПОД СОУСОМ»«КРЕВЕТКИ ПОД СОУСОМ»

ИСКОННО НЕРУССКОЕ

Гречка и водка - 
из Византии.

Картошка - из Америки.

Семечки и соленая 
селедка - из Голландии.

Борщ, вареники, голубцы - 
от западных славян.

Квашеная капуста - 
это немецкий сауэркраут.

Блины считаются русскими, 
но дрожжевое тесто при-
шло к нам из Греции.
Оладьи тоже из Греции.

Салаты (абсолютно все) 
привезены из Европы.

Пельмени - из Китая.

Делать котлеты Россия 
научилась в XVIII веке 
благодаря Франции.

Почему русской кухни 
нет в списке ЮНЕСКО?
Любопытно, что в списке нематериаль-
ного культурного наследия ЮНЕСКО 
есть армянская лепешка, бельгийская 
картошка фри, корейская закуска из 
капусты кимчи. Французы и японцы 
вообще зарегистрировали свою кухню 
целиком. А из русского ничего нет. По-
чему? Потому что блюдо - не столько 
рецептура, сколько обряд, процедура 
и традиция приготовления, бережно 
передаваемые из поколения в поколе-
ние. Как раз с этим у нас проблема.
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ВПРАВЕ ЗНАТЬ!

Справка «МН»
По информации новгородского благотвори-
тельного фонда «Чужих детей не бывает!», ко-
торый выступил с петицией к президенту РФ и 
Госдуме «запретить частные сборы в интерне-
те», из 10 благотворительных сообществ в со-
циальных сетях 9 созданы мошенниками.

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 
Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

Представитель благотворительного 
фонда «Ника» Алексей Прохоров: 
«Пока в России сбором средств может 
заниматься любой желающий, поэто-
му потенциальным жертвователям 

стоит внимательнее относиться к призывам 
о помощи в социальных сетях: проверять ин-
формацию через благотворительные фонды, 
связываться с родственниками людей, кото-
рым требуется помощь, и т. д. Сбором денег, 
или, как еще говорят, фандрайзингом (при-
влечением внешних ресурсов, необходимых 
для реализации какой-либо задачи), должны 
заниматься только официальные НКО, за-
регистрированные в соответствующих рее-
страх и в налоговой инспекции. Нам в России 

нужно дописать закон «О благотворитель-
ной деятельности и благотворительных ор-
ганизациях», взяв за основу опыт ряда стран 
Европы, где «дикий» фандрайзинг запрещен 
и влечет за собой уголовное наказание».

!

Благотворительность в пользу мошенников
Очень часто - особенно в интернете - читаю объявления о сборе средств на опера-
ции тяжелобольным детям или, скажем, оставшимся без жилья семьям. Знаю, что 
многие неравнодушные граждане участвуют в помощи - отсылают вещи или деньги 
страдальцам. Но мне кажется, что иногда за такими объявлениями стоят мошен-
ники, которые не стесняются тиражировать реальные истории больных детей, 
подставляя в них свои банковские реквизиты. Разве такие частные сборы законны?

Инна Закурдаева, г. Ульяновск.

?

Юрист Сергей Митрохин: 
«Людей привлекает не толь-
ко низкая стоимость труда 
гастарбайтеров, но и относи-
тельно невысокое наказание 

для физлиц, использующих труд не-
легалов. В cоответствии со ст. 19.15 
Кодекса РФ об административных 
правонарушениях привлечение к 
трудовой деятельности иностранно-
го гражданина или лица без граж-
данства, не имеющих разрешения на 
работу либо патента, влечет нало-
жение административного штрафа 
на граждан в размере от 2 до 5 тыс. 
руб. В Москве, Московской области, 
Санкт-Петербурге и Ленинградской 
области штраф будет выше - от 5 
до 7 тыс. руб. При этом в КоАП от-
дельно уточняется, что в случае при-
влечения к работе двух и более неле-
галов административное дело будет 
заведено по каждому в отдельности 

и соответственно платить штраф 
придется за каждого работника. При 
этом надо еще доказать факт трудо-
вых отношений между заказчиком 
работ и нелегальным мигрантом, 
а это непросто. Договор на выпол-
нение тех или иных работ в боль-
шинстве случаев не заключается, а 
зафиксировать факт передачи част-
ным лицом денег рабочим сложно.

Если миграционная служба узнает 
о том, что в вашей квартире рабо-
тают нелегалы, то ответственность 
может наступить по статье 18.9 «На-
рушение правил пребывания в РФ 
иностранных граждан...». В соответ-
ствии с ее п. 3 «предоставление жи-
лого помещения или транспортного 
средства либо оказание иных услуг 
иностранному гражданину или лицу 
без гражданства, находящимся в РФ 
с нарушением установленного поряд-
ка или правил транзитного проезда 

через ее терри-
торию, влечет 
наложение адми-
нистративного 
штрафа на граж-
дан в размере от 
2 до 4 тыс. руб.». 
Лично я не слы-
шал, чтобы кого-
то оштрафовали 
по этой статье, 
ведь не существу-
ет такой нормы 
закона, по кото-
рой частное лицо 
обязано прове-
рять документы 
у тех, с кем за-
ключает устную 
договоренность».

!

Низкая стоимость - высокий спрос
Мы собираемся заняться ремонтом в квартире, но обращаться 
к услугам официальных ремонтников не сможем - уж очень высо-
ки у них цены. Знакомые советуют воспользоваться услугами га-
старбайтеров - и дешевле, и неплохо делают, особенно черновые 
работы. Но при этом мы слышали, что за привлечение к труду 
нелегальных мигрантов могут оштрафовать. Так ли это и сколько 
придется заплатить?

Игорь Р., г. Подольск, Московская обл.

?

Подготовила Елена Хакимова

Юрисконсульт Аркадий Бе-
кетов: «В соответствии со 
статьями 9 и 10 закона от 
12.01.1996 № 8-ФЗ «О погре-
бении и похоронном деле» 

определены гарантированный пере-
чень услуг по погребению и поря-
док выплаты социального пособия 
на погребение. Какие это услуги: 
оформление документов, необходи-
мых для погребения; предоставление 
и доставка гроба и других предметов, 
необходимых для погребения; пере-
возка тела (останков) умершего на 
кладбище (в крематорий); погребе-
ние (кремация с последующей выда-
чей урны с прахом). Список может 
варьироваться в разных субъектах 
РФ. Чтобы воспользоваться указан-
ными гарантированными услугами, 
нужно обратиться в муниципальное 
предприятие ритуальных услуг по 
месту захоронения. Гарантии выпол-
няются за счет Пенсионного фонда 
РФ, возмещающего похоронному 
бюро 5277,28 руб. В местностях, где 
применяется районный коэффици-
ент к заработной плате, социальное 
пособие на погребение выплачивает-
ся с учетом этих коэффициентов. В 
некоторых регионах РФ назначается 
дополнительная выплата к социаль-
ному пособию на погребение. Напри-
мер, в Москве выплата составляет 16 

тыс. руб., а в случае смерти инвалида 
или участника ВОВ максимальный 
размер компенсации - 38 400 рублей.

В законе также определены кате-
гории граждан, на погребение кото-
рых установлена более высокая норма 
расходов. Это военнослужащие; со-
трудники органов внутренних дел; уч-
реждений и органов уголовно-испол-
нительной системы; государственной 
противопожарной службы; органов 
по контролю за оборотом наркотиче-
ских средств и психотропных веществ; 
федеральных органов налоговой по-
лиции и таможенных органов; граж-
дане, призванные на военные сборы; 
лица, уволенные с военной службы. 
Оплата соответствует фактически по-
несенным затратам, которые докумен-
тально подтверждены, но в размере не 
более 17 152 руб., а в городах Москве и 
Санкт-Петербурге - 23 749 руб. Также 
указанным лицам предоставляются га-
рантии увековечения памяти в размере 
до 29 644 руб., а кроме них - погибшим 
(умершим) военнослужащим-призыв-
никам, курсантам образовательных 
организаций ВС, МВД, МЧС и Миню-
ста РФ, гражданам, призванным на во-
енные сборы, участникам ВОВ, в том 
числе инвалидам ВОВ (кроме прохо-
дивших службу в действующей армии в 
качестве военнослужащих), в размере 
до 23 749 руб.».

Сколько даст государство 
на похороны

Недавно у моего знакомого умерла мама, и он озвучил какие-то огромные 
суммы, которые ушли на похороны. Мне стало интересно, а есть ли ри-
туальные услуги, которые  предоставляются бесплатно, и есть ли какие-
то  категории граждан, которые могут рассчитывать на льготы?

Мария Громова, г. Москва.

?

!

Адвокат Анна Гольперина: 
«В Роспотребнадзор обычно 
обращаются при нарушении 
законодательства в сфере за-
щиты прав потребителей и са-

нитарно-эпидемиологического благо-
получия населения. Гражданин вправе 
подать жалобу в Роспотребнадзор с 
просьбой провести проверку и решить 
вопрос о привлечении нарушителей 
к ответственности. Необходимую 
информацию можно посмотреть на 
официальном сайте rospotrebnadzor.

ru, где есть все нормативные акты и 
административные регламенты. Важ-
но правильно и аргументированно 
написать заявление. Обязательно от-
печатать его в двух экземплярах. Ваш 
экземпляр должен быть подписан с 
указанием должности и фамилии и за-
верен круглой печатью. Через месяц 
по закону вы должны получить ответ. 
Он будет основанием для дальнейших 
действий. Оригиналы этих документов 
никому не отдавайте».

Куда писать потребителю?
Нам, гражданам, часто советуют обращаться в Роспотребнадзор. 
Подскажите, а в каких вообще случаях можно обращаться в эту ор-
ганизацию?

И.Т. Яшин, г. Иваново.
?

!
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Удивительно, но сце-

нарий картины написал 
вовсе не маститый (на тот 
момент) автор, а обыч-
ный студент-заочник 
ВГИКа. История «Про 
Борщова, слесаря-сантех-
ника ЖЭКа №2» была 
курсовой работой Алек-
сандра Бородянского. 
Правда, не самой удачной 
- мастер курса забраковал 
сценарий по причине его 
аморальности. Однако 
студент оказался настыр-
ным, он был уверен, что 
работа заинтересует ки-
ношников. Поэтому, ког-
да поехал на каникулы в 
Киев, зашел там на кино-
студию Довженко, пред-
ложил свой сценарий. И 
им действительно заинте-
ресовались.

Экранизировать исто-
рию о слесаре-сантехнике 
взялся режиссер Леонид 
Осыка, который к тому 
времени снял фильмы 
«Входящая в море», «Ка-
менный крест», «Захар 
Беркут». Он уже подо-
брал и актера на главную 
роль - Борислава Бронду-
кова. И тут вдруг сцена-
рий попал в руки Георгию 
Данелии, который тут же 
загорелся идеей 
самому снимать 
фильм.

Поиски 
«человека-
одуванчика»

Претендентов на 
главную роль было 
очень много. Боро-
дянский рассказыва-
ет, что изначально у 
Данелии появилась 
задумка доверить эту 
партию Владимиру 
Высоцкому: собирал-
ся даже начать картину 
с кадров, как сантехник 
сидит у себя в квартире и 
играет на гитаре. Но про-
бы Высоцкого оказались 
не очень удачными: слиш-
ком монументальным и 
серьезным показался он 
всему художественному 
совету. «Король унитазов» 
с гамлетовским размахом 
- это как-то чересчур!

Очень высокие шансы 
были у Георгия Буркова. 
Данелия еще до начала 
кинопроб объяснил сво-
им ассистентам, 
что его Афоня 
- «человек-оду-
ванчик». И Бур-
ков более других 
подходил под это 
определение. Од-
нако, когда его 
попробовали в 
паре с Евгенией 
Симоновой, ока-
залось, что вме-
сте они совсем не 
смотрятся в кадре.

Кандидатура 
Николая Кара-
ченцова была 
отвергнута асси-
стенткой режис-
сера. Хотя самому 
Данелии актер показался 
довольно убедительным, 
та горячо стала отгова-
ривать режиссера: «Да вы 
посмотрите на его зубы! 
Ему ведь придется делать 
накладки в кадре». Да-
нелия решил довериться 
женскому взгляду.

Владимир Носик был 
«забракован» по причи-
не своей «правильности» 

(именно с такой форму-
лировкой ему отказа-
ли в съемках). Также не 
прошли суровый отбор 
киноначальников Борис 
Щербаков, Валерий Зо-
лотухин, Владимир Мень-
шов и польский актер 
Даниил Ольбрыхский. 
Словом, варианты были 
самые разные - чувство-
валось, что Данелия до 
последнего момента не 
вполне представлял «сво-
его» Афоню. Хотя сам 
режиссер уверяет, что он 
сразу знал: главная роль 

предназначена Леониду 
Куравлеву. И кинопробы 
проводил скорее из лю-
бопытства: а вдруг кто-то 
будет столь убедителен, 
что он выберет не только 
другого актера, но и пере-
ставит главные акценты в 
фильме.

В итоге Куравлев сы-
грал одну из самых ярких 
своих ролей. Правда, дол-

гое время 
Леонид Вя-
чеславович очень пере-
живал: считал-то себя 
глубоким драматическим 
актером, а в итоге стал 
«своим» среди публики 
определенного толка.

«Энергичный танец» 
в бюстгальтере

С главной женской 
ролью Георгий Данелия 
тоже определился задол-
го до съемок. В роли Кати 

режиссер изначально ви-
дел Евгению Симонову. 
Хотя по сценарию геро-
иня была совсем другой 
- вовсе не такой милой и 
трогательной, а просто 
невзрачной несчастной 
и немолодой женщиной. 
Но ради Симоновой был 
даже переписан сценарий.

Как и в случае с Курав-
левым, на главную жен-

скую партию тоже были 
проведены кинопробы - в 
них участвовали Анна Ка-

менкова и Елена Пруд-
никова. И в этом слу-

чае пробы режиссер 
делал больше «для 
порядка». Правда, 
незадолго до съе-
мок выяснилась 
весьма неприят-
ная штука: оказы-

вается, Симонова 
параллельно дала 

согласие на съемки 
в картине «Пропавшая 

экспедиция». Поначалу 
Данелия очень разо-
злился на актрису, 
доведя ее до 
слез. Но поз-
же пошел 
навстречу, 
так распла-
н и р о в а в 
с ъ е м о ч -
ный про-
цесс, что-
бы актрисе 
было удобно 
сняться в «Афо-
не» в предельно ко-
роткие сроки.

А вот на другую жен-
скую роль - пусть и кро-
хотную, но очень важную 
- кинопробы не проводи-
лись вовсе. Партию Кра-
сивой Женщины (именно 
так назвал Данелия эту 
героиню) он приберег 
для актрисы Нины Мас-
ловой. Это именно ради 
нее Афоня готов на су-
масбродные поступки, и 
именно ее светлый лик 
является ему в грезах. 
Маслова до «Афони» по-
явилась в роли царицы в 
комедии «Иван Василье-
вич меняет профессию» 
и, видимо, так впечатлила 
Данелию, что ее он был 
готов снимать без всяких 
проб.

Есть в картине и еще 
одна крохотная, но замет-
ная роль - Знойной Жен-
щины, танцующей с Афо-
ней «энергичный танец». 
Эту партию воплотила 
в жизнь актриса Татьяна 

Распутина. Правда, в ре-
альной жизни размеры 
ее бюста намного скром-
нее, чем на киноэкране. 
Чтобы добиться столь 
выразительных форм, 
актрисе подкладывали 
в бюстгальтер манную 
крупу - именно она, а не 
банальная вата, помогла 
грудям игриво колыхать-
ся в такт ритмичной му-
зыке.

«Иди-иди отсюда, 
алкаш»

Борислав Брондуков, 
который так и не 

стал Афоней, 
получил у 

Данелии не 
менее за-
метную 
роль - 
Федула. 
И так 
вжился 

в образ, 
что од-

нажды из-
за этого чуть 

не пострадал. В 
один из дней снима-

ли сцену в ярославском 
ресторане. В перерыве 
актер выскочил на пару 
минут перекурить. А вот 
обратно его пустить ка-
тегорически отказались. 
Охранник при виде Брон-
дукова встал у дверей ре-
сторана стеной: «Иди-иди 
отсюда, алкаш». Как ни 
пытался уверить Бронду-
ков, что он на самом деле 
артист, ему никто не ве-

рил. Хорошо, в этот мо-
мент мимо проходил кто-
то из съемочной группы. 
Позвали на помощь ре-
жиссера, который и спас 

Брондукова. Правда, гля-
нув со стороны на своего 
актера, Данелия привел 
несколько странный ар-
гумент для того, чтобы 
двери открылись: «Про-
пустите, это наш, он тут с 
нами выпивает».

Фраза эта была сказа-
на не для красного слов-
ца. Режиссер на пару со 
сценаристом в свободное 
от съемок время действи-
тельно просиживал ча-
сами за кружкой-другой 
пива. Вот только актерам 
и прочим участникам ра-
бочего процесса такая 
вольность не дозволялась.

Плоды успеха
Почти все съемки 

прошли в Ярославле. С 
реквизитом проблем не 
было. Правда, импортной 
сантехники в кадре нет. 
Роль заграничной рако-
вины с узором, которую 
Афоня устанавливает де-
вушке-мечте, «сыграла» 
обычная советская, кото-
рую просто раскрасили 
мосфильмовские худож-
ники.

Не возникало про-
блем и с питанием. За 
это следует благодарить 
Савелия Крамарова, ко-
торый в те годы был бе-
зумно популярен. Стоило 
артисту выйти на улицу 
Ярославля, как его тут же 
начинали задаривать де-
ликатесами. Крамаров от 
подарков не отказывался, 
все съестное относил в 
ресторан гостиницы, где 
жила съемочная группа, 
и вечером это дружно 
съедалось.

Подарок совсем иного 
рода получил Александр 
Бородянский. Мало того 
что после «Афони» его 
работами тут же заинте-
ресовались на всех кино-
студиях страны, так еще 
за дебютный свой фильм 
он получил о-о-о-очень 
солидный гонорар - 21 ты-
сячу рублей:  хватило на 
большую двухкомнатную 
квартиру в Москве, кото-
рую он еще и полностью 
меблировал. Кроме того, 
Бородянский получил 
вож деленную москов-
скую прописку - хлопо-
тать за него в Моссовет 
ходили Евгений Леонов и 
Нонна Мордюкова.

Ну и, наконец, в филь-
ме «Афоня» дебютиро-
вала в кино группа «Ма-
шина времени». Правда, 
Данелия даже не знал, 
кого именно пригласили 
на съемки его ассистен-
ты, - сам он такую музыку 
не слушал, предпочитая 
джаз. Андрей Макаревич 
позже признавался, что 
очень расстроился, когда 
группе доверили лишь ис-
полнить песню где-то на 
задворках клуба. Однако 

горечь улету-
чилась, когда 
спустя несколь-
ко месяцев он 
получил небы-
валый (по его 
меркам) гоно-
рар - 500 рублей. 
На эти деньги 
музыканты ку-
пили в комисси-

онке магнитофон «Грюн-
диг», который служил им 
верой и правдой долгие-
долгие годы.

Ксения Позднякова

АФОНЮ МОГЛИ 
СЫГРАТЬ ВЫСОЦКИЙ 
и КАРАЧЕНЦОВ

Народной комедии «Афоня» Георгия Данелии в этом году исполняется 
сорок лет. Что же осталось за кадром любимого фильма?

Ляпы «Афони»
Если обычно киноманы находят в любимых произведениях 

гигантское количество неточностей и просто ляпов, то в «Афо-
не» их несколько, да и то незначительных. Причем одну из них 
режиссер обнаружил во время монтажа, но сделать уже ниче-
го не мог. Так, в сцене, когда Афоня берет у Кати номер теле-
фончика, на нем сначала рубашка синего цвета, а чуть позже 
- белого. Бородянский тогда успокаивал режиссера: «Слушай, 
никто этого не заметит! Ведь когда роль исполняет такой та-
лантливый актер, то зрители следят только за его игрой, а не 
за цветом рубашки!» Однако зрители неточность заметили и 
написали немало писем на «Мосфильм».

Также много погрешностей в сцене, когда Афоня принима-
ет в гостях Катю: предметы на холодильнике меняются места-
ми, а коробка с сахаром и вовсе деформируется буквально 
на глазах. Кстати

Занятный факт: нас постоянно 
уверяют, что Борщов - пьяница. 
Однако в фильме герой Куравлева 
пьет в кадре лишь дважды. В нача-
ле комедии он лишь чуть-чуть при-
губил пива, а где-то в середине 
«употребляет внутрь» рюмку вина.

Куравлев, Леонов и Данелия 
на съемках фильма «Афоня»

«Это энергичный танец!»

Красивая 
Женщина - 
Нина 
Маслова

Ради Симоновой 
переписали 

сценарий
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Да, положа руку на 
сердце, проект всегда 
был пошловат. А веду-
щая, актриса Лариса 
Гузеева, - немного вуль-
гарна. Тем, в общем, и 
цепляла, в этом и была 
фишка программы. Но 
потом туда решили до-
бавить социалки...

Этим сейчас многие 
грешат. Может, и не са-
мостоятельно. Но впе-
чатление такое, будто 
многие герои «Мужско-
го/Женского», а также 
некоторые чемпионы 
«Минуты славы» бук-
вально ломанулись в 
«Давай поженимся!». 
Стали невеститься и же-
нихаться самодеятель-
ные певцы и танцоры. 
Народные актрисы из 
Чебоксар, оленеводы, 
уголовники, многодет-
ные брошенки, отцы-
одиночки... То есть по 
факту - порыв неплох. 
А на поверку такое 
обилие фриков в одной 
программе, которая и 
без того балансировала 
на грани, ее провалило. 
В этом году увидели 
свет несколько выпу-
сков «ДП», которые 
ни показывать, ни смо-
треть нельзя. Ни детям, 
ни взрослым - никому. 

Потому что это уже 
не брачное агентство 
«Кому и кобыла не-
веста», а... В институте 
Сербского небось инте-
ресуются: вам маньяков 
мало, чтобы их по теле-
визору еще женить? 
При том, что ведущие-
то остались теми, кем 
были, и пытаются су-
дить-рядить «убогих» в 
фирменной хамоватой 
манере.

Вот, кстати, и еще 
вопрос возникает: под-
ставные они там или не 
подставные? Если все 
гармонистки с оленево-
дами - актеры, клянусь, 
они заткнут за пояс 
Смоктуновского. А 
если натуральные - то к 
чему?.. Хоть и в любом 
случае неясно, зачем по-
казывать народ таким. 
Таким убогим, некра-
сивым, зашоренным, 
бесталанным?.. Если 
никто, кроме таких, 
больше к вам не идет, 
может, пора уже заду-
маться почему. Может, 
не «жениться», а «разво-
диться» уже пора? Семь 
лет программа выходит 
- психологи уверяют, 
что срок для развода са-
мый подходящий...

Ася Букина

Давай разведемся?
Программа «Давай поженимся!» не только 
одна из самых долгоиграющих на ТВ. Чем 
дальше, тем вернее она становится в ряд 
отечественных шоу, смотреть которые 
просто неприлично.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ

- Алексей, о твоих съемках 
в Италии поступала проти-
воречивая информация. На-
пример, сообщалось, что там 
тебя чуть ли не избили...

- Что было, то было. На-
чалось с того, что во время 
сцены массовой драки я полу-
чил настолько сильный удар 
по голове, что на несколько 
минут потерял сознание, при-
шлось в срочном порядке ехать 
в больницу и провести там не-
сколько суток... Вообще, мой 
герой - игрок исторического 
флорентийского футбола (не-
что среднее между футболом 
и регби. - Ред.). Снимали в ус-
ловиях реальной игры, актеры 
были интегрированы в настоя-
щие команды. Кто-то из футбо-
листов знал нас в лицо, кто-то 
нет, поэтому риск схлопотать 
был велик. Мой оскароносный 
партнер Бранко Джурич, пере-
живший бои в Сараеве, впервые 
выйдя на поле, сказал, что это 
страшнее, чем было на войне.

- Как вообще ты попал в 
итальянскую картину? 

- Очень просто - попал на 
кастинг и прошел его. Очень 
рад, что удалось сыграть со 
многими известными артиста-
ми. Подготовка, конечно, была 
серьезная: за два месяца до на-

чала съемок стал чаще ходить 
в спортзал, набрал дополни-
тельных пять кило мышечной 
массы. А в остальном все как 
в России: итальянцы и русские 
- очень эмоциональны, так что 
проблем больших не возникло.

- Во время эротической сце-
ны тоже?

- Вот это как раз таки было 
непросто. Она снималась в пер-
вый съемочный день, и с моей 
партнершей, замечательной 
итальянской актрисой Джулией 
Микелини, мы даже не успели 
толком познакомиться - сразу 
прозвучала команда: «Мотор!» 
Я разделся и вошел в кадр, она 
сняла футболку. Мы чувствова-
ли себя такими беззащитными, 
вцепились друг в друга, как в 
последнее спасение на Земле. 
Но стоило нам обняться, как 
все сразу изменилось... Вообще, 
эта сцена была очень важна. 
Это ведь некая аллегория, про-
водящая параллель между фут-
болом и сексом. Она о том, что 
каждый сам выбирает, в чем и 
как черпать эмоции, но и то и 
другое - это погоня за адрена-
лином.

- Ты был на Московском 
международном кинофести-
вале, смотрел фильмы. Какие 
впечатления?

- Если честно, посмотрев 
несколько фильмов на Мос-
ковском фестивале, пришел в 
бешенство! Я устал от надуман-
ного артхаусного кино, в кото-
ром нет ничего, кроме запутан-
ной идеи и недосказанности. Вы 
же не читаете книгу, меняя сло-
ва местами или задом наперед. 
Я хочу следить за историей, про-
никнуться настроением героя, 
а меня пичкают метафорами в 
виде заходящего солнца. Кого 
это трогает?! Покажите мне 
нормальное кино, рассказанное 
человеческим языком, мне не 
надо показывать через коленку. 
Вообще, я бы у половины кино-
деятелей отобрал дипломы! То 
ли они снимали свои произведе-
ния в обкуренном состоянии, то 
ли просто выпендривались, то 
ли я не дорос до их сомнитель-
ного уровня. Да я на свой айфон 
могу снять лучше, и людям бу-
дет интереснее смотреть!

- Людей заинтересовали и 
твои фотографии с Катей 
Архаровой, с которой ты 
страстно целовался во время 
фестиваля. И что бы это зна-
чило?

- Катя - мой большой друг. 
Мы дружим давно, и я не хотел 
бы, чтобы наши дружеские от-
ношения кем-то представлялись 
как нечто иное. Но, возможно, я 
и сам дал какие-то основания 
для разговоров - в своем инста-
граме часто такие подписи под 
фотографиями даю, что мало 
не покажется.

- Выходит, твои поклон-
ницы могут вздохнуть с об-
легчением - ты по-прежнему 
свободен? Тогда скажи, какие 
девушки тебе нравятся.

- Никаких особых предпо-
чтений нет, но для меня важно, 
чтобы у девушки были чувство 
юмора и самоирония. Я сам лю-
блю пошутить над собой, над 
людьми, которые рядом. И над 
своими подругами в том числе. 
Поэтому если уже на первом 
свидании она начинает обижать-
ся на мои шутки, вынуждая меня 
говорить: «Ну что ты, зайка, я же 
просто пошутил», - скорее всего, 
мы не сможем быть вместе.

Андрей Князев, 
Евгений Орлов

Картина рассказывает о студент-
ке ленинградского вуза, польке 
Клаудии Коваль, которой суждено 
стать самой популярной певицей в 
СССР. Сценарий основан на биогра-
фии Эдиты Пьехи и ее первого мужа 
Александра Броневицкого. Но соз-
датели фильма, главные роли в ко-
тором исполнили Марина Алексан-
дрова и Игорь Петренко, намеренно 
изменили все имена - боялись скан-

дала. Дело в том, что изначально се-
риал хотели назвать «Эдита», однако 
юристы Пьехи пригрозили подгото-
вить материал для обращения в суд 
и добиться запрета сериала. Сама 
Эдита Станиславовна говорила: «Я 
не давала согласия ни на какие сери-
алы. Это самодеятельность людей, у 
которых есть на это деньги. Я этих 
людей не знаю, ни с кем не входила в 
контакт, никому ничего не разреша-
ла, не подписывала. Даже сценария в 
глаза не видела».

Как оказалось, скандалы на этом 
не закончились. Например, режис-
сер сериала Марат Ким придумал 
сцену, в которой герой Петренко 
пошел на черный рынок купить 
диск знаменитой тогда дивы Дали-
ды, а его арестовывают, так как он 
расплачивается валютой, что было 
запрещено. Но после того как сцена 
была снята, выяснилось, что 15-се-
кундное использование записи пес-
ни Далиды в эфире будет стоить 
пять тысяч евро! В случае несанк-
ционированного использования в 
фильме владельцы творческого 
наследия Далиды пригрозили мил-
лионными штрафами. Продюсеры 
задумались: а стоит ли оно того? И 
придумали другую сцену: в кадре 
будет звучать песня Лидии Русла-
новой «Валенки» - она была запи-
сана в 1943 году и сегодня перешла 
в общественное пользование. Зато 
у каждой другой звучащей в филь-

ме песни (для сериала их 
перепела Ирина Сури-
на, в прошлом солистка 
группы «Кукуруза», сама 
Александрова петь от-
казалась) есть право-
обладатели, догово-
риться с которыми 
очень сложно. По-
этому не исклю-
чено, что глав-
ный скандал 
грянет после 
того, как осе-
нью этого 
года лента 
выйдет на 
экраны.
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Сериал про Пьеху могут запретить
В Петербурге завершились 
съемки сериала «Рожденная 
стать звездой», сценарий 
которого основан на 
биографии Эдиты Пьехи. Но 
скандалы, сопровождающие 
по пятам этот фильм, не 
заканчиваются.

После долгого 
перерыва 
Алексей 
Воробьев 
вернулся 
в Россию. 
Полгода 
певец и 
актер провел 
в Италии, 
снялся в 
главной 
роли в 

местном 
фильме 

«Вставай и 
бейся» и теперь 

готов обо всем 
рассказать.

Алексей ВОРОБЬЕВ: 
«У половины кинодеятелей 
   отобрал бы дипломы!»

Марина Александрова
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«Первый класс 
я заканчивала 
три раза»
- Мария, расскажите 

о своем детстве. Каким 
оно было? Что вспоми-
нается до сих пор?

- Мое детство про-
шло в спорте. В четыре 
года мама привела меня в 
секцию художественной 
гимнастики. Она мечтала 
о том, чтобы ее дочь бли-
стала на Олимпиадах, но, 
к сожалению, мои спор-
тивные данные не были 
выдающимися. Говорят, 
что успех - это талант, 
помноженный на трудо-
любие. В моем случае тру-
долюбие компенсировало 
недостающий талант. Я 
получила разряд мастера 
спорта, даже стала чем-
пионкой Москвы, но со 
спортивной карьерой по-
сле этого простилась...

А что еще рассказать 
о детстве? Мой папа - из-
вестный хоккеист Алек-
сандр Кожевников. Дети 
спортсменов часто ведут 
кочевой образ жизни, по-
этому первый класс я за-
канчивала аж три раза: 
сначала в Англии - там 
дети учатся с пяти лет, 
затем в Швейцарии и, на-
конец, в Москве, когда 
исполнилось уже восемь. 
Мне часто приходилось 
привыкать к новой обста-
новке, языку, правилам. 
Но, к счастью, я всегда 
быстро осваивалась.

- Теперь у вас самой 
двое детей. Скажите, 
материнство сильно вас 
изменило?

- Да, конечно. Говорят, 
что ребенок рождает 
родителей. Я согласна, 
это действительно 
так. Мир меняется, 
жизнь меняется. 
Раньше я видела 
смысл жизни в 
том, чтобы объ-
ять необъятное. 
Мне казалось: 
если сейчас что-
то упущу - не 
важно, какое-то 
событие, роль, 
съемки, поездку, 
- то этот эпизод в 
моей жизни никог-
да больше не повто-
рится и я буду жалеть 
об упущенной возмож-
ности. А теперь смысл 
всей моей жизни здесь, ря-
дышком. Каждый день я 
засыпаю и просыпаюсь с 
мыслью о своих малышах 
и благодарностью Госпо-
ду за счастье быть мамой.

«Мою бабушку
положили 
в больничный 
коридор»
- А как поменялась 

ваша жизнь после того, 
как стали депутатом?

- Ответственности ста-
ло больше. Раньше я чув-
ствовала ее только за се-
мью и близких, а теперь 
за всех тех, кто ждет от 
меня помощи. А вот не-
допустимо для меня то, 
что и раньше, - пройти 
мимо чужой беды. Если в 
моих силах помочь, я обя-
зательно это сделаю.

- К вам обращаются 
близкие и знакомые со 
своими проблемами?

- Ошибочно полагать, 
что если ты депутат, то 
тебя и твоих близких 
минуют проблемы. Если 
ко мне обращаются за 
помощью, естественно, 
я стараюсь помочь. Рас-
скажу историю из своей 

жизни. Совсем недавно 
моя бабушка попала в 
больницу. Я пришла ее 
навестить. И обнаружила 
в коридоре! Она лежала 
на сквозняке, а у нее дву-
сторонняя пневмония! 
Оказалось, что для нее 
не нашлось палаты. Вот 
такое у нас отношение к 
пожилым людям.

А на днях я узнала, 
что у моего племянника 
в школе новый дирек-
тор избавляется от за-

служенных 
у ч и т е л е й . 
С момента 
объединения 
школ при-
соединенное 

учебное заве-
дение вынуж-

денно покинули 
12 педагогов! Де-

тям выпускные экза-
мены сдавать, а им пре-

подавательский состав 
меняют! Конечно же я 
вмешалась. Да, молодым 
у нас везде дорога, но не 
таким же способом! Мне 
удалось отстоять учи-
телей, к сожалению, не 
всех...

- Вы знаете, моя 
мама тоже более 30 
лет проработала ру-
ководителем детского 
сада. Совсем недавно 
она заболела, и ее уволи-
ли одним днем. И ее кол-
легу из другого детского 
сада уволили, потому 

что кому-то понадоби-
лось место.

- К сожалению, это не 
редкость. Есть такое по-
нятие, как совесть. Для 
меня совесть - это то, 
что делает нас людьми. 
У кого-то взятки заглу-
шают совесть, а у кого-то 
ее вообще нет. Многим 
людям проще прий ти 
на готовое, чем создать 
что-то свое. У меня такое 
чувство иногда бывает, 
что мы живем с широ-
ко закрытыми глазами: 
ничего не вижу, ничего 
не слышу. И, видимо, со-
бираемся жить вечно. 
Воспитываем общество 
потребления, так сказать. 
Вот и довоспитывались!

- И вы пошли в Гос-
думу с целью изменить 
мир?

- Нет, конечно, но бо-
роться хоть и сложно, но 
можно и нужно. Имен-
но поэтому я приняла 

решение быть там, где 
нахожусь. Ведь сложно 
бороться еще и потому, 
что несправедливость 
происходит при немом 
попустительстве обще-
ства. Людям гораздо 
комфортнее промолчать, 
пройти мимо, каждый ду-
мает только о том, чтобы 
ему было лучше, поэтому 
и происходят подобные 
вещи. Люди не понимают, 
что завтра могут стол-
кнуться с той же ситуа-
цией, будут переживать 
и так же винить окружа-
ющих за их безразличие. 
Поэтому начинать нужно 
с себя: относись к другим 
так, как хочешь, чтобы к 
тебе относились.

«Волос лишилась 
на следующий 
день после 
свадьбы»
- Изменился ваш круг 

общения после того, как 
стали депутатом?

- Изменился, но не 
слишком сильно. Я - че-
ловек открытый для 
общения, всегда легко 
схожусь с людьми. Но по-
настоящему сближаюсь 
лишь с теми, с кем вы-
страиваются доверитель-
ные отношения, а на это 
уходит время. Поэтому 
друзей у меня не много, но 
теми, что есть, я дорожу.

- Как время свободное 
проводите?

- Я стала домоседкой. 
(Смеется.) Иногда муж в 
шутку ворчит: мол, тебя 
из дома не выманить. А 
для меня лучший отдых - 
проводить время с детиш-
ками, наблюдать, как они 
растут, меняются.

- Вы суеверный чело-
век? Верите в судьбу?

- После «Битвы экс-
трасенсов» на ТНТ в 
сверхъестественные 
способности человека и 
его таланты поверили 
многие, я не исключение. 
Но у меня другой путь, 
я - человек верующий. 
Если меня одолевают со-
мнения, с которыми не 
могу справиться, я иду в 
церковь, разговариваю 
с батюшкой и нахожу в 
себе силы идти дальше. 

А вообще, самый верный 
способ вый ти из кризис-
ной ситуации - помочь 
тому, кому в данный мо-
мент еще хуже.

- Так получилось, что 
замуж вы выходили об-
ритая наголо - это нуж-
но было для роли в филь-
ме «Батальонъ». Сейчас, 
спустя время, готовы на 
подобные жертвы?

- Нет, замуж я выхо-
дила как раз еще с при-
ческой, а волос лишилась 
на следующий день по-
сле свадьбы. Но для меня 
это вовсе не жертвы, а 
издержки профессии. 
Актерская работа под-
разумевает внешние из-
менения, я это понимала 
и принимала изначально. 

И я готова меняться. Мне 
нравятся новые ощуще-
ния, состояние поиска, 
когда ты, меняясь внешне, 
начинаешь испытывать 
внутренние перемены, 
это помогает лучше по-
грузиться в роль.

- Но как молодой су-
пруг отреагировал на 
подобные издержки про-
фессии?

- Мой муж - мудрый 
мужчина. Он принял меня 
со всеми моими профес-
сиональными убеждения-
ми. Поэтому, когда я ска-
зала ему о том, что ради 
роли мне придется по-
бриться наголо,  он отреа-
гировал спокойно, сказал, 
что если это для меня дей-
ствительно важно, то он 
не возражает. 

- На какую роль сей-
час не согласились бы ни 
при каких обстоятель-
ствах?

- Давайте я вам лучше 
скажу, на какие проекты 
я бы с удовольствием со-
гласилась. Согласилась 
бы только на те, которые 
стали бы мне интерес-
ны своей идеей, подачей, 
были бы значимы для 
меня как для человека, 
которому важно расти 
не только творчески, но 
и духовно... Но сейчас 
мечтаю только об одном 
проекте - о долгождан-
ном отпуске, который 
у нас намечен в августе. 
Все остальное подо-
ждет...

Олег Мастеров

Комсомолка, спортсменка, красавица! Это ведь 
и про нее. Что красавица - объяснять не надо, 
и так видно. Спортсменка - потомственная: 
отец - двукратный олимпийский чемпион. Ну 
а комсомолка? «Депутат Госдумы» звучит как 
минимум не хуже. И при всех этих достоинствах 
актриса Мария Кожевникова уже дважды мама!

Мария 
КОЖЕВНИКОВА: 
«В Госдуму пошла, 
чтобы бороться 
за справедливость»

Кто ее муж
Супруг актрисы и отец двоих ее детей - Евгений Васильев. Как говорят, мужчина не связан ни с шоу-бизнесом, ни с политикой. По некоторым данным, он - специалист в области продажи не-движимости, а также компьютерных технологий.

Как оказалась в Госдуме
В 2011 году Маша вступила в «Молодую гвардию 
Единой России». И в том же году была избрана 
депутатом. Помог давний знакомый отца Вячес-
лав Фетисов. «Когда формировался состав новой 
Госдумы, в руководстве «Единой России» меня 
спросили, не знаю ли хорошего человека, который 
мог бы представлять молодежь, - рассказал про-
славленный хоккеист. - В моем присутствии Маша 

всегда говорила правильные вещи. Она общи-
тельная, у нее много фанатов, но при этом 

Маша не витает в облаках. Мне показалось, 
что Кожевникова - подходящая кандидату-
ра. Я рекомендовал ее...»

Издержки 
профессии

Кожевникову прославил сериал 
«Универ», в котором она играла неда-

лекую, но симпатичную студентку Аллоч-
ку. Все бы ничего, но к актрисе буквально 

приклеилось слово «пипец», которое ее ге-
роиня произносит к месту и не к месту. Еще 
до обретения депутатского статуса Машу это 
сильно расстраивало. «Могу сказать сразу, я 
была против этого слова, разговаривала не-
однократно со сценаристом, режиссером, 

просила убрать. И мне очень неприятно, 
когда это слово произносит мой пле-

мянник - тут же отчитываю его за 
это», - признавалась как-то 

актриса.

У актрисы уже двое сыновей: 
Даня 

и Максим
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Имя Ульяны Цейтлиной 
хорошо помнит московский 
бомонд. Лет 15 назад белоку-
рая красотка (между прочим, 
девушка из интеллигентной 
семьи: мама - редактор, папа - 
художник) куролесила в элит-
ных клубах, где просаживала 
состояния своих воздыхателей 
- миллиардеров с Рублевки. 
Несколько лет назад она стала 
встречаться с владельцем ком-
пании Fedcominvest Алексеем 
Федорычевым. Ради Цейтли-
ной олигарх развелся с женой и 
на днях, празднуя свое 60-летие, 
сделал Ульяне предложение. 
Торжество проходило на швей-

царском курорте Санкт-Мориц, 
поздравить юбиляра прилете-
ли Николай Басков, Филипп 
Киркоров, Максим Галкин, Ани 
Лорак, Любовь Успенская и ко-
нечно же близкая подруга но-
воиспеченной невесты Ксения 
Собчак.

После замужества жизнь 
Ульяны особо не изменится. 
Разве что больше времени она 
будет проводить не в России, а в 
Монако, где живет ее супруг. В 
остальном же все останется по-
прежнему: тусовки, встречи, вы-
ходы в свет. Цейтлина не скры-
вает, что никогда не работала и 
работать не собирается. Когда-

то пыталась стать телеведущей, 
но ее программу «Путевка на 
Рублевку» тут же закрыли из-
за низких рейтингов. Начинала 
писать книгу советов для тех, 
кто хочет жить богато и весело, 
но этот «бестселлер» так и не 
увидел свет.  Лет десять назад на 
вопрос, какой она видит себя в 
50 лет, Ульяна ответила: «Хочу 
превратиться в добрую счаст-
ливую старушку. Собираюсь 
научиться готовить лучший в 
мире борщ и печь пирожки с ку-
рагой». У нее есть еще три года, 
чтобы воплотить эту мечту в 
реальность.

Стоит отметить, что этот 
брак для бывшей королевы 
тусовок станет вторым. В 90-е 
годы прошлого столетия Цейт-
лина уже была замужем, потом 
развелась, а в 2006-м родила 
сына от любовника, имя кото-
рого до сих пор скрывает.

О.Л.

Горькое разочарование 
постигло родню Людмилы 

Гурченко. Оказалось, что 
несметные сокровища, 

которые остались после 
смерти актрисы, стоят сущие 

копейки.
Людмилы Марковны не 

стало четыре года назад. Все 
это время ее единственная 
дочь Мария и муж Сергей Се-
нин делили наследство. Заве-
щания Гурченко не оставила, 
следовательно, по закону все 
имущество должно было быть 
поделено пополам между дву-
мя самыми близкими людьми 
актрисы. Хотя назвать близ-
ким человеком Марию доволь-
но сложно: она почти 20 лет 
с мате-

рью не общалась. Дочь 
Гурченко всю жизнь 
предъявляла маме дет-
ские обиды и упрекала 
в том, что у нее в отли-
чие от родительницы 
жизнь не задалась. Тем 
не менее от имуще-
ства, в том числе от 
ювелирных украше-
ний, стоимость ко-
торых, как гласила 
молва, составляет 
больше миллиона 

долларов, она отказываться не 
стала. Не так давно, позвав те-
левизионщиков, Мария вошла 
в квартиру матери и под при-
целом телекамер устроила на-
стоящий разбор полетов. Сени-
ну пришлось выпроваживать 
незваных гостей со скандалом.

В итоге мужу досталась 
квартира на Патриарших 
прудах стоимостью почти 20 
миллионов, дочери - дача в 
Подмосковье и доплата. Два 
автомобиля продали и деньги 
разделили пополам. Семей-
ные реликвии - старинное 
зеркало, фамильный сервиз, 
многие личные вещи покой-
ной - перешли Марии. Она же 
теперь будет носить и дорогие 
шубы. А вот с бриллиантами 
незадача вышла. Большинство 
украшений Людмилы Гурчен-
ко оказалось подделкой. Все, 
в чем актриса появлялась на 
экране, в чем она блистала, 
выходя в свет, на 99 процентов 
- бижутерия. Удивительно, но 
самым ценным предметом из 
коллекции Людмилы Марков-
ны являются серьги с брилли-
антами, которые ей на 70-летие 
подарил Николай Басков.

Те вещи, которые мужу Гур-
ченко удалось оставить у себя, 
станут экспонатами музея. От-
крыть его Сенин планирует в 
той самой квартире, где много 
лет жил с супругой.

Ольга Лесина

Рублевская девушка 
окольцевала олигарха
Подружка Ксении Собчак, 
светская львица и просто 
тусовщица Ульяна 
Цейтлина в 47 лет получила 
предложение руки
и сердца.

Большинство бриллиантов Гурченко 
оказались фальшивыми

Родственники певицы 
не оставляют попыток 

увековечить ее имя. 
Вслед за предложением 

посмертно присвоить 
Жанне звание народной 

артистки возникла новая 
идея - создать музей.

Звание народной ар-
тистки трагически ушед-
шей певице не присвои-
ли, даже несмотря на то, 
что петицию к президен-
ту подписали 11 тысяч 
человек и идею публично 
поддержал  Иосиф Коб-

зон. Все-таки закон есть 
закон, а он гласит, что за-
служенным артистом РФ 
можно стать после 20 лет 
творческой деятельности 
(Жанна пробыла на сце-
не 17), а народным - еще 
через 10 лет. Кроме того, 
эти звания посмертно не 
присваиваются.

Последовало пред-
ложение назвать ули-
цу именем Фриске, но 
идею сразу отклонили. 
Тогда родственники 
певицы предложили 
поставить в Москве па-

мятник Жанне. Москов-
ская комиссия по мону-
ментальному искусству 
обещала вопрос рас-
смотреть, но в успех 
мероприятия верится с 
трудом.

И вот теперь новая за-
думка - сделать из квар-
тиры Жанны мемориаль-
ный музей. По замыслу 
родственников Фриске 
сюда смогут ходить ее 
фанаты и друзья, они 
увидят личные вещи и 
наряды звезды. Кварти-
ра певицы расположена 

на 7-м этаже элитной 
25-этажки в престижном 
районе Москвы. На пер-
вом этаже дома - салон 
красоты, фитнес-клуб, 
spa и даже магазин брил-
лиантов. Обрадуются 
ли обладатели дорогой 
недвижимости толпам 
фанатов? А вот это еще 
большой вопрос.

Ф.Г.

«Бумажный брак» 
(театр «Содружество актеров Таганки», 18 августа)

Звездный актерский состав, захва-
тывающая драматургия и плюс ко 
всему автор - знаменитый режиссер. 
Даже сейчас, когда театры ушли в 
заслуженный отпуск, есть шанс все 
это лицезреть воочию. Спектакль 
«Бумажный брак» всегда идет с ан-
шлагами. Одна из причин - участие 
знаменитой актрисы Елены Яковле-
вой, которая несколько лет назад со 
скандалом ушла из «Современника». 
Тогда злопыхатели шептались: все, 
мол, театральная карьера Интерде-

вочки закончилась. Но, оказывается, не тут-то было!
А в главной мужской роли еще одна звезда - Сергей 

Маковецкий. Да, с премьером Вахтанговского очень лю-
бит работать худрук театра Туминас, и актер отвечает ему 
взаимностью. Но своей давней партнерше Елене Яковле-
вой он тоже не может отказать. Тем  более когда речь идет 
о спектакле по пьесе, автором которой является извест-
ный всему миру кинорежиссер Сергей Бодров-старший. 
Вот такой необычный коктейль.

Выставка Никаса 
Сафронова 

(Исторический музей)
Никас Сафронов - худож-

ник, о котором знают все, од-
нако далеко не каждый имел 
возможность в полной мере 
оценить его творчество.

Никас известен прежде всего как выдающийся мастер, 
приверженец классической традиции, его живопись уже 
вошла в золотой фонд российского искусства. И поэтому 
закономерно, что первая московская выставка художника 
имеет такой масштаб и открывается именно в Историче-
ском музее.

Сегодня в самом центре Москвы искушенная столич-
ная публика может увидеть знаменитые психологические 
портреты Никаса Сафронова, таинственные пейзажи, пол-
ные символов и иносказаний кубистические композиции. 
Особенно интересны будут для аудитории полотна в сти-
ле Dream Vision - уникальные по замыслу и технике, сни-
скавшие художнику любовь широкой публики и высокую 
оценку профессионалов.

Концерт Дживана Гаспаряна 
(Зеленый театр ВДНХ, 14 августа)

Его творчество называют уникальным, виртуозным и 
даже исцеляющим. Перед его гением преклонялись все: 
от Сталина до Питера Гэбриела. Стоит признать, Дживан 
Гаспарян действительно уникальный музыкант. Благодаря 
ему весь мир знает армянский народный инструмент дудук, 
или, как еще его называют, «абрикосовая флейта». Он вы-
ступал с Венским и Лос-Анджелесским симфоническими 
оркестрами, его музыка звучит во многих голливудских 
блокбастерах (таких как «Последнее искушение Христа», 
«Гладиатор»). В 2001 году Дживан получил премию «Золо-
той глобус». А сейчас мировым турне отмечает свое 80-ле-
тие. Один из концертов великий музыкант даст в Москве. 
Что ж, такое пропустить нельзя.

Квартиру Фриске превратят в музей?
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Самым колоритным гостем
кинофестиваля «Окно 

в Европу» стал Евгений 
Евтушенко. Несмотря 

на преклонный возраст, 
легендарный поэт пять 

часов (!) отвечал на вопросы 
жителей фестивального 

Выборга.
Не так давно Евгению 

Евтушенко исполнилось 83 
года. После перенесенной 
операции он с трудом пере-
двигается, однако, несмотря 
на это, творческий вечер по-
эта продолжался несколько 
часов - Евгений Александро-
вич обстоятельно отвечал 
на каждый вопрос и удивил 
выборжан темпераментом и 
жизнестойкостью.

Поразил Евтушенко и сво-
ими откровенными и весьма 
нелицеприятными рассказами 
о давно почивших коллегах - 
Василии Аксенове и Иосифе 
Бродском. Например, поэт по-
ведал, что «Аксенов в послед-

ние годы жизни предал прак-
тически всех своих друзей и 
страну и зарабатывал тем, что 
помогал одному из олигархов 
избираться губернатором».

- Творческие люди на-
столько плотно в политику не 
должны вмешиваться, интегри-
роваться, иначе они духовно 
умирают раньше своей физи-
ческой смерти, - заметил Евту-
шенко.

В остальном же Евгений 
Александрович был сплошной 
позитив. Он с удовольствием 
общался с молодыми поклон-
ницами, заигрывал с ними, от-
пускал комплименты. Знаю-
щие люди говорят, что в таком 
замечательном настроении они 
не видели мэтра отечественной 
поэзии уже давно.

Андрей Князев

Александр Айвазов: 
«В какой-то момент я заблудился»

«Звезда 90-х» - звучит
как приговор. И все-

таки рано записали его в 
герои вчерашних дней. 

Александр Айвазов, к 
которому приклеилось 

уменьшительное имя Саша, 
вернулся, переживает вторую 

молодость... Впрочем, 
о какой второй молодости 

может идти речь, если 
исполнителю бессмертного 

хита про лилии 
всего лишь 42 года?!

- Саша, так что в жизни 
интересного происходит?

- На самом деле масса всего. 
Записал много новых песен, 
готовлю к осени большой тур. 
Есть что показать, чего попеть 
- сказать в принципе. Недавно, 
например, был концерт в Тю-
мени, прошел с аншлагом.

- Сольный концерт?
- Да, сольный. Сегодня му-

зыка 90-х актуальна, проходит 
много сборных концертов, но 
мне сейчас интересны именно 
сольные выступления. Пусть 
это будут не стадионы, пусть 
залы от шестисот до тысячи 
мест, но это совсем другое. В 

последнее время с этим у меня 
было негусто - больше высту-
пал на корпоративах, в клу-
бах. Но весь последний год я 
стремлюсь к другому уровню. 
Стал серьезнее заниматься 
своими делами. Победил па-
губные привычки, связанные с 
алкоголем и другими вещами. 
Увлекся йогой - занимаюсь 
ежедневно по несколько часов. 
Творческому человеку обяза-
тельно нужно держать душу и 
тело в гармонии, в равновесии. 
Может быть, для кого-то это 

просто слова, но я уже много 
лет в шоу-бизнесе и знаю, о 
чем говорю.

- А что вдруг произошло? 
Почему решили измениться?

- У меня появился новый ин-
терес к жизни. Я пересмотрел 
свои взгляды, поступки. Мы 
вечно на кого-то обижаемся, 
жалуемся - тем самым заго-
няем себя в угол. И спастись 
порой можем только алкого-
лем или чем-нибудь еще, что 
в конечном итоге способству-

ет лишь разрушению 
мозга. Из-под ног 
уходит счастье. 

Так и происходит, я 
знаю...
- Ну что, в какой-то 

момент проснулись и сказа-
ли себе: так, с этого дня на-
чинаю новую жизнь?

- В общем-то так и было. 
Но конечно же я благодарен 
своей супруге, своему ребенку, 
которому сейчас уже пять с по-
ловиной лет. Они очень сильно 
поддерживают меня эмоци-
онально. Да, сын учит меня 
жизни - не зря же говорят, что 
дети нам даны для того, чтобы 
чему-то научиться... Просто в 
какой-то момент я заблудился 
- меня стали окружать непра-
вильные люди, происходить 
неправильные события. Во-
круг сложилась обстановка, 
которая для меня - человека 
из приличной семьи, с хоро-

шим воспитанием - была совер-
шенно чужой. А новая жизнь 
началась больше года назад. 
За это время я сделал ремиксы 
на старые хиты, написал более 
десяти новых песен. И они уже 
неплохо пошли - «Вкус любви», 
например, звучит на многих 
радиостанциях. Кроме того, я 
снял клип на песню «Ты лю-
бовь моя» - это мой дуэт с од-
ной начинающей певицей.

- Жалко лет, потраченных 
впустую?

- Конечно. Но это ощуще-
ние дает мне силы смотреть в 
будущее. Мы же знаем и дру-
гие примеры. Вспомните, что 
произошло с очень талантли-
вым человеком Женей Бело-
усовым. Многих мы потеряли, 
потеряли навсегда. Поэтому 
тот свой период я расцениваю 
как жизненный опыт, который 
все равно пришлось бы пройти. 
Главное, что нашлись силы все 
это преодолеть, пережить.

- Многие из тех, к кому 
рано пришла слава, оказались 
к ней не готовы. Вы тоже?

- Да. У меня есть много зна-
комых, к которым успех тоже 
пришел рано. И все они не вы-
держали этого груза. Теперь 
могу сказать: то, что в юности 
случилось со мной, было не-
оправданно и незаслуженно. 
И главное - я к этому не был 
готов. А сейчас я человек уже 
зрелый. И интереснее, чем 
многим кажется. Они ведь пом-
нят меня лишь молоденьким 
мальчиком.

- Из тех, с кем вы начина-
ли, сейчас Пресняков на слуху, 
Маликов. Не было мысли: на 
их месте должен быть я?

- Зависти у меня ни к кому 
нет, у каждого своя судьба. Мне 
все-таки кажется, все, что со 
мной происходило до недавне-
го времени - и успех, и неуспех, 
- было только предисловием 
ко дню сегодняшнему. Понима-
ете, мне сейчас просто интерес-
но жить. Куда интереснее, чем 
раньше.

- То есть после сорока 
жизнь только начинается?

- Да, и это я тоже понял. Во-
обще, говорят, что у мужчин к 
сорока годам наступает кризис 
среднего возраста. Но я уже 
столько этих кризисов пере-
жил! И только после сорока 
вздохнул свободно. Главное - не 
останавливаться, тогда все бу-
дет хорошо!

Д.М.

Накануне Валерия Кам-
шилова назначили временно 
исполняющим обязанности 
президента Международ-
ной академии альтернатив-
ных наук, которую когда-то 
создала Джуна. Об этом он 
и объявил собравшимся. А 
также рассказал, что до сих 
пор не может приступить к 
своим обязанностям, потому 
что дом целительницы, где 
собственно и располагалась 
академия, захвачен ее лже-
родственниками.

- После пресс-кон-
ференции с представителя-
ми нескольких телеканалов 
поехали в академию - двери 
закрыты. Звоним на охра-
ну - там уже новый человек, 
охранника они сменили. 
Полтора часа пытались по-
пасть внутрь - все безуспеш-
но, - рассказывает Валерий 
Камшилов. - Потом уж вы-
звали полицию: так и так, 
объясняю,  не можем вой-
ти, показал документы. Те 
говорят: что ж, будем вы-
зывать МЧС. Только стали 
уезжать - выходят эти так 

называемые родственники. 
Все вместе мы поехали в 
отдел, и там я написал за-
явление: дескать, не могу 
приступить к своим обязан-
ностям, поскольку не имею 
доступа в академию. Также 
я попросил проверить, на 
каком основании в доме на-
ходятся все эти люди.

Как говорит Валерий 
Васильевич, который соби-
рался заняться организаци-
ей музея Джуны, ключей от 
академии до сих пор он так 
и не получил. Кроме того, 
и. о. президента не может 
дозвониться и до бухгалте-
ра учреждения. Так кто же 
сейчас находится в знаме-
нитом особняке на Арбате?

- Когда у Джуны умерла 
мама, ее отдали в одну се-
мью. Джуна была там изго-
ем - недоедала, недосыпала. 
А теперь они заявляют, что 
являются ее родственника-
ми. Пусть доказывают свое 
родство, - настаивает гене-
рал армии казачьих войск.

М.Н.

Дом Джуны захватили
Из-за наследства Джуны разгорается настоящая 
война. Об этом заявил ближайший друг 
целительницы, генерал армии казачьих войск 
Валерий Камшилов на пресс-конференции, 
которая прошла в «Мире новостей».

Евтушенко вспомнил молодость
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Валерий Камшилов на пресс-конференции в «МН»

У Айвазова после 
сорока жизнь 
только 
начинается
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- Господин Шон, как вы 
оказались в России?

- Многие вьетнамцы при-
езжали тогда еще в СССР на 
учебу - ежегодно по 400-500 
человек. Мне посчастливи-
лось оказаться в их числе. Я 
приехал в Союз в 1985 г., окон-
чил Ленинградский институт 
водного транспорта, факуль-
тет экономики и управления. 
Судьба сложилась так, что 
после учебы остался в России, 
женился, создал семью, у меня 
жена русская, двое детей. Жи-
вем в Москве.

- Во времена СССР между 
нашими странами существо-
вал мощный товарооборот, 
советская продукция играла 
весьма значительную роль 
в экономике Вьетнама. Как 
сегодня обстоит дело, учи-
тывая, что после введения 
западных санкций российский 
бизнес стал активнее инте-
ресоваться юго-восточным 
направлением?

- В прежние времена, осо-
бенно в годы войны с США, 
Советский Союз обеспечивал 
многие потребности вьетнам-
ской экономики, а также укре-
плял обороноспособность на-
шей страны. С детства помню 
многочисленные предметы 
домашнего обихода, сделан-
ные в СССР. Наверное, и мно-
гие россияне хорошо помнят 
продукцию из Вьетнама, на-
пример сухофрукты, знамени-
тый бальзам «Золотая звезда». 
Кстати, он и сегодня очень хо-
рошо продается в российских 
аптеках. В послевоенный пе-
риод и Россия, и Вьетнам стали 
торговать со многими страна-
ми. Тем не менее во Вьетнаме 
и сегодня немало товаров из 
России: машины, оборудова-
ние. И не только. Большим 
спросом во Вьетнаме, к при-
меру, пользуется натуральная 
российская косметика. Что ка-
сается российского рынка, то, 

к моему великому сожалению, 
вьетнамских товаров на нем 
немного. Часто они продают-
ся под известными брендами, и 
покупатели не всегда замеча-
ют, что эти товары произведе-
ны во Вьетнаме.

- Но, очевидно, у ваших 
земляков-бизнесменов все-
таки есть заинтересован-
ность в продвижении на 
российском рынке именно 
вьетнамских товаров?

- Да, конечно, и торговые 
площадки нашего много-
функционального комплекса 
(МФК) «Ханой-Москва» как 
раз то самое место, где мы с 
нашими партнерами, ведущи-
ми производителями из Вьет-
нама, будем представлять про-
дукцию вьетнамской легкой 
промышленности и сельского 
хозяйства.

- Многие москвичи и жи-
тели Подмосковья видели 
комплекс красивых зданий 
на Ярославском шоссе рядом 
с Кольцевой дорогой. Это и 
есть МФК «Ханой-Москва». 
Компания ООО «ИК «Инцен-
тра», генеральным директо-
ром которой вы являетесь, 
занималась инвестировани-
ем в строительство МФК 
и сегодня управляет им. 
Расскажите, пожалуйста, 

о том, что представляет 
собой комплекс, каковы его 
возможности?

- Мы начали строительство 
в 2010 г., завершили основной 
объем в прошлом году. МФК 
строился на средства частных 
инвесторов с привлечением 
кредита Госбанка Вьетнама. 
В высотном здании находит-
ся деловой центр. Его пло-
щадь 82 тыс. кв. м. В нем 700 
апартаментов и офисная зона. 
Есть инфраструктура отды-
ха и бытового обслуживания. 
Уже открылся ресторан вьет-
намской кухни «Вьет соул», 
фитнес-центр «Форте-С», на 
очереди открытие спа-центра 
«Вьет спа» и центра восточной 

медицины «Вьет мед». Кро-
ме делового центра есть еще 
трехэтажный торговый центр 
общей площадью 39 тыс. кв. м. 
Осенью этого года планируем 
его торжественное открытие. 
Весь ноябрь там будет прохо-
дить выставка-ярмарка высо-
кокачественных вьетнамских 
товаров. Будет представлена 
продукция наших партнеров 
- 150 ведущих вьетнамских 
компаний. Пользуясь случаем, 
приглашаю всех сотрудников 
и читателей вашей газеты на 

открытие торгового центра и 
на ярмарку.

- Спасибо! 
- Хочу добавить еще, что 

есть очень хорошая новость 
для нас и всех наших партне-
ров: подписано соглашение 
о свободной торговле между 
Вьетнамом и странами Тамо-
женного союза. Теперь его 
предстоит в ближайшее время 
ратифицировать парламентам 
наших стран. Надеюсь, оно за-
работает с начала будущего 
года.

- Возвращаясь к МФК «Ха-
ной-Москва», хочу спросить: 
специалистов для ваших 
оздоровительных центров вы 
приглашаете из Вьетнама?

- Да, это не просто 
специалисты своего 
дела, а настоящие 
светила вьетнам-
ской традиционной 
медицины. В нашем 
проекте в качестве 
партнера выступает 
Центральный инсти-
тут восточной меди-
цины Вьетнама. К 
нам будут приезжать 
врачи из этого ин-
ститута и работать 
совместно с россий-
скими коллегами.

- Собираетесь ли 
вы в рамках МФК 

продвигать проекты, свя-
занные с туризмом?

- Конечно, в числе наших 
партнеров и арендаторов так-
же и туристические компании. 
У нас разработан план про-
движения туристического на-
правления совместно с мини-
стерством культуры и туризма 
Вьетнама и туроператорами.

- Какие изюминки ждут 
туристов во Вьетнаме?

- Главная из них - наша пре-
красная природа. У нас всего 
хватает - и равнин, и гор. На-

стоящая жемчужи-
на - это побережье 
Южно-Китайско-
го моря с его чи-
стейшей водой и 
обширными пес-
чаными пляжами. 
Второй важный 
момент - наличие 
инфраструктуры 
и сервиса, широ-
чайший выбор, на-
чиная от простых 
хостелов до феше-
небельных отелей 
мировых брендов. 
И еще одно обсто-
ятельство: можно 
выбрать вид отды-
ха - пляжный, эко-
туризм или даже 
некоторый экс-
трим. Могу при-
вести пример: на 
юге Вьетнама есть 
городок Фантьет, 
недалеко от него 
недавно открытый 
курорт Муи-Не. 
Там идеальные ус-
ловия для занятий 
водными видами 
спорта. В Муи-Не, 

кстати, приезжает немало рос-
сиян.

- Правда, что наши наци-
ональные характеры схожи?

- Мне кажется, что между 
россиянами и вьетнамцами 
много общего - и в ментали-
тете, и в культуре. К примеру, 
россияне в отличие от амери-
канцев и жителей Западной 
Европы очень ценят семей-
ные отношения. То же и во 
Вьетнаме. Душевность, общи-
тельность - также наши общие 
качества.

- Чем вы занимаетесь в 
свободное время?

- Довольно часто ходим в 
театр, это меня жена приохо-
тила. Часто посещаем картин-
ные галереи, так как очень 
любим живопись. Когда быва-
ем во Вьетнаме, приобретаем 
картины местных художни-
ков. Собрали довольно при-
личную коллекцию вьетнам-
ской живописи.

- Ну что ж, давайте 
встретимся снова, когда 
откроется ваш торговый 
центр. Посмотрим, чем нас 
удивят вьетнамские това-
ропроизводители.

- У нас очень интересные 
планы на осень. Приезжайте!

Публикацию подготовил 
Игорь Минаев

Ле Чыонг Шон: «МЕЖДУ РОССИЯНАМИ 
И ВЬЕТНАИ ВЬЕТНАМЦАМИ МЦАМИ 
МНОГО ОБЩЕГО»МНОГО ОБЩЕГО»

Москву и Ханой разделяют около 7 тыс. км. Однако 
расстояние никогда не было преградой для нашей 

дружбы. Вьетнамцы не забыли, как в советские вре-
мена мы помогали им строить национальную эконо-

мику, одержать победу в войне с американскими ок-
купантами. Как развиваются наши отношения? Что мы 

можем предложить друг другу сегодня? На вопросы 
первого заместителя главного редактора «МН» Андрея 
АВДОНИНА ответил вьетнамский бизнесмен Ле Чыонг 

ШОН, давно живущий и работающий в России.

МФК «Ханой-Москва» - визитная 
карточка Вьетнама в российской столице

 По числу населения (92,5 млн 
человек) Вьетнам занимает 13-е 
место в мире.

 Высшим органом государствен-
ной власти во Вьетнаме является 
парламент - однопалатное На-
циональное собрание, состоящее 
из 498 депутатов, избираемых 
на пять лет всеобщим прямым 
голосованием. Президент страны 
избирается из числа депутатов на 
пятилетний срок и отчитывается 
перед парламентом.

 Курорты Вьетнама Вунгтау, Да-
лат, Нячанг, Сапа, залив Халонг и 
десятки других - это живописные 
скалы и горные долины, тропи-
ческие леса, песчаные дюны, 
джунгли, экзотические расте-
ния, обширные пляжи с белым 
песком. Одно из самых притя-
гательных мест отдыха - теплое 
Южно-Китайское море с изум-
рудной, чистой водой.
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...Эти люди появились 
на Арбате с заклеенными 

черным скотчем ртами 
и гитарами, на которых 

струны были перетянуты 
толстыми резиновыми 

лентами. Такими их здесь 
видели впервые - уличные 
музыканты не играли и не 

пели, а молча ходили по 
самой известной улице 

страны из одного конца в 
другой. Так они провели 

акцию протеста против 
очередной попытки 

московских властей 
запретить уличное 

искусство.

Герман Мокроусов - улич-
ный гитарист. Одновременно 
он играет на губной гармошке, 
которая затейливо крепится у 
него на плече с помощью спе-
циального держателя. Рядом 
лежат аккордеон и целый на-
бор бубнов. Вот уже двенад-
цатый год Мокроусов при-
возит все это музыкальное 
хозяйство на станцию метро 
«Смоленская». Несколько со-
тен метров по Арбату 
- и вот напротив мага-
зина с сувенирами его 
привычное место. Сле-
дующие пять-шесть ча-
сов он будет развлекать 
праздношатающихся 
туристов.

Негостеприимный 
Арбат

«За выходные можно 
заработать пять-восемь 
тысяч рублей. Иногда, 
если повезет, выходит и 
десятка, - рассказывает 
Мокроусов. - Но это редко 
- лишь иногда пьяные про-
хожие бросают в шляпу 
сразу по несколько тысяч. 
А недавно какой-то  иностра-
нец так расчувствовался, когда 
я играл джаз, что сразу дал 100 
долларов».

За все эти годы его два раза 
забирали в милицию. Стражи 
порядка ничего толком не объ-
яснили, держали по несколько 
часов в отделении и отпуска-
ли. «Конечно, наши отстегива-
ли кому надо. Их не трогали. 
Остальных гоняли, и меня в 
том числе. Когда договорился о 
размере «выплаты», проблемы 
закончились», - делится с нами 
музыкант.

На центральных улицах Мо-
сквы, где работали художники 
и музыканты, всегда существо-
вали жесткие правила взаимо-
отношений власти и уличной 
богемы. Но недавно все изме-
нилось. Музыкантов стали от-
правлять в отделение одного за 
другим.

Александр Приймак при-
ехал в столицу из Луганска. 
Он рассказал, как его задер-
жали на Арбате. Он стоял с 
гитарой напротив памятника 
Окуджаве.

«Ко мне подошел замести-
тель начальника ОВД «Арбат», 
представился, показал докумен-
ты и, особо меня не выслуши-
вая, не расспрашивая, попросил 

пройти с ним в отделение», - жа-
луется Приймак.

«Там пошли разборки, меня 
начали обвинять в том, что я 
собираю деньги, стою с ком-

боусилителем, людям мешаю. 
Они сами не определились, 
что именно я нарушаю: то ли 
скопления людей из-за меня 
происходят, то ли я деньги со-
бираю не по закону. А рядом со 
мной никто не стоял, я никому 
не мешал. В итоге по протоко-
лу получилось, что я торговлей 
занимался. В скобочках в про-

токоле указано, что исполь-
зовались гитара, комбо-
усилитель, пел для людей», 
- добавил он.

По данным юриста 
Бориса Маматова, пред-
ставляющего интере-
сы задерживаемых му-
зыкантов, гитариста 
оштрафовали на две с по-
ловиной тысячи. Гитару 
и усилитель не отдают, 
пока хозяин не заплатит 
штраф. «Мы занимаемся 
делами и других музы-
кантов. У Максима Де-
мидова забрали гитару 
и до сих пор не вернули. 
Есть еще дело Артура 
Фоменко, он задержан 
30 июня на Николь-

ской, у музыканта отобрали 
саксофон», - рассказывает 
юрист.

На каком основании про-
ходят задержания музыкантов, 
похоже, сами полицейские ска-
зать не могут.

Гитаристу Олегу Мокрякову 
полицейские озвучили совсем 
другую версию.

«Они подошли ко мне и ска-
зали: «Молодой человек, мы на-
поминаем об ответственности 
по статье КоАП 20.2, которая 
запрещает собирать большие 
толпы народа», - говорит Мо-
кряков. Он конечно же заглянул 
в Кодекс об административных 
правонарушениях. Названная 
полицейскими статья называ-
лась «Нарушение установлен-
ного порядка организации либо 
проведения собрания, митинга, 
демонстрации, шествия или пи-
кетирования». Так по-
чему же стоящего 
рядом гитариста 

задерживают за незаконную 
торговлю, а его самого, такого 
же музыканта, - за незаконную 
организацию митинга?

«С Арбата просто выдавли-
вают музыкантов, задерживают 
каждый день. Это представите-
ли силовых структур, торговцы 
и управа. Раньше они воевали 
друг с другом, а теперь объ-
единились против нас. У меня 
конфисковали инструменты и 
некоторые до сих пор не верну-

ли. Я считаю претензии к нам 
несправедливыми: по закону ав-
тор имеет право на обнародова-
ние своих произведений, он мо-
жет делать их доступными. Мы 
продвигаем народную культуру 
бесплатно», - сказал старожил 
Арбата Сергей Садов.

Кто-то из пострадавших об-
ращает внимание на то, что в за-
держаниях принимала участие 
так называемая туристическая 
полиция. Это московское нов-
шество появилось в столице 
год назад. Чиновники в погонах 
рассказывали журналистам, 
что берут в суперподразделе-
ние исключительно молодых 
людей, хорошо воспитанных и 
владеющих несколькими ино-
странными языками. Их зада-
чей была помощь иностранным 
туристам, у которых вдруг по-
явились какие-то проблемы.

Между тем в интернете ши-
роко разошлись кадры, где эти 
вежливые полицейские, с виду 
больше напоминающие завзя-
тых омоновцев, совсем неин-
теллигентно гоняют уличных 
музыкантов, которые, в сущ-
ности, и работают все больше 
для иностранцев, создавая непо-
вторимый имидж московского 
центра.

Опять не договорились
И вот в начале июля терпе-

ние арбатских завсегдатаев лоп-
нуло. Проведенная ими акция 
протеста с заклеенными ртами 
особого впечатления ни на по-
лицию, ни на местных чиновни-
ков не произвела. Тогда толпа 
людей свободной профессии 
отправилась к чиновникам в 
управу района Арбат. Главным 
их доводом был документ, под-
писанный бывшим главой Де-
партамента культуры Сергеем 
Капковым, где разрешается вы-
ступление уличных музыкан-
тов в туристических районах 
Москвы.

«Вот только местным чи-
новникам наплевать на распо-
ряжения и Капкова, и мэра Со-
бянина», - буквально кричала на 
противников одна изгнанная со 
своего места художница. Между 
тем представители власти ссы-
лались на некоторое решение 
Совета депутатов о запрещении 
выступлений музыкантов. Глава 
управы Евгений Бобенко за-
явил, что жители улицы требу-
ют защитить их от грохота труб 
и барабанов, а муниципальные 
депутаты вынуждены к ним при-
слушиваться. Но какое отноше-
ние нарушение тишины имеет 
к портретистам, которых тоже 
убрали со Старого Арбата?

На этот раз компромисса 
достичь не удалось. Деятели 
уличного искусства уходили от 
здания управы разочарованны-
ми, чиновники возвращались на 
рабочие места раздраженными, 
но после того случая задержа-
ния музыкантов прекратились. 
Надолго ли?

Во Франции к уличному 
искусству подходят настоль-
ко ответственно, что органи-
зовывают для уличных му-
зыкантов жесткий кастинг. В 
первую очередь это касается 
тех, кто собирается высту-
пать в метро. К ним почему-
то предъявляются самые вы-
сокие требования, и чаще 
всего под землей остаются 
работать только люди с  му-
зыкальным образованием. 
Те, кто не прошел по конкурсу 
в подземку, уходят работать 
на улицу. Местные власти 
убеждены: туристы должны 

наслаждаться музыкой ис-
ключительно в качественном 
исполнении, так как этот по-
казатель также отражается на 
имидже страны.

В Италии профессия 
уличный музыкант является 
вполне официальной и при-
знанной. Налоги исполнители 
платят муниципалитету, так 
как земля по закону принад-
лежит именно ему. Поэтому, 
когда человек переезжает на 
новое место, ему приходится 
заново покупать лицензию. 
Но стоит она сущие копейки, 

поэтому на заработках твор-
ческих людей приобретение 
разрешения не отражается.

Побывавшие в Америке 
музыканты говорят о том, что 
устроиться даже на улице в 
крупных городах этой страны 
просто невозможно. В Штаты 
в поисках лучшей доли едут 
далеко не самые плохие ис-
полнители со всего мира, и, 
не найдя себе применения, 
они подрабатывают на ули-
це. Поэтому даже пассажиры 
метро, где очень часто высту-
пают люди с музыкальными 

инструментами, стали вполне 
взыскательными слушателя-
ми. Большинство уличных му-
зыкантов, кстати, стараются 
избежать покупки лицензии. 
Свидетели утверждают, что 
местная полиция относится к 
этому вполне лояльно, прове-
ряя скорее миграционные до-
кументы. «Заработки по мест-
ным меркам здесь смешные, 
да и многие нас просто счита-
ют «чудиками», - написал в од-
ной из социальных сетей наш 
соотечественник, которому 
довелось играть на аккордео-
не на улицах Нью-Йорка.

Московские музыканты 
выдвигают свои требова-
ния. В первую очередь они 
сами хотят легализовать 
свое положение. Для этого 
надо всего лишь повторить 
западный опыт, где давно 
уже принято приобретать 
лицензии. Именно этот до-
кумент определяет, где 
и как долго может играть 
уличный музыкант. Обхо-
дится он примерно в пять-
шесть евро в месяц. Работа 
при отсутствии документа 
считается нарушением об-
щественного порядка.

Примерно такие же пра-
вила собирались ввести 
столичные власти еще два 
года назад. Тогда речь шла 
о том, что исполнители 
даже не будут платить за 
лицензию. От них требо-
валось лишь не уходить с 
разрешенного чиновника-
ми места. Но время шло, 
и про собственные планы 
в Департаменте культуры 
просто забыли. Сейчас кто-
то заговорил о том, что лю-
дям свободной профессии 
выделят места в городских 
парках. Но когда это прои-
зойдет? Конкретного реше-
ния  столичных чиновников 
как не было, так и нет.

Подготовила Наталья Пуртова
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Можно ли представить Арбат 

без уличных музыкантов?
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На большой карте мира 
остров Бали величиной с 
кедровый орех. Реально это 
всего-навсего 6 тысяч ква-
дратных километров площа-
ди, которые можно проехать 
вдоль и поперек за несколь-
ко часов.

Пальмы с кокосами, рыба 
и креветки, запах и мерный 
гул Индийского океана, и 
улыбки, улыбки, это распев-
ное «Хэлло-о-о!» повсюду. 
Жизнь тут начинается с пер-
выми петухами, до восхода 
солнца. И местные, и туристы 
седлают мотобайки и мчатся 
кто куда: одни на работу, дру-
гие на океан серфить. К обе-
ду жара загоняет всех к кон-
диционерам и бассейнам.

Напрягает разве что отсут-
ствие тротуаров. Рассказыва-
ют, что их начали строить на 
Бали только после недавнего 
визита в Индонезию главы 
нашего правительства Дми-
трия Медведева. Видимо, 
хотел прогуляться по Семи-
ньяку или Куте, да не смог. 
Пешком тут не ходят.

Представьте, население 
острова - почти 4 млн чело-
век, половина из которых 
одномоментно сидят на мо-
тобайках. Причем нередко 
с грудными детьми, по трое-
четверо на одном железном 
коне. Наши к этому быстро 
привыкают.

Физики-
«кафельщики»

Российская молодежь при-
езжает сюда по трудовым 
визам. Стоит такая 3 тысячи 
долларов. Ее может купить 
каждый, но есть ограничения: 
белый не может работать на 
Бали учителем, гидом, дид-
жеем. И врачом не может, 
даже будучи специалистом 
высочайшей квалификации.

Белых трудоустраивают 
лишь там, где их не способны 
заменить индонезийцы. На-

пример, местные не умеют 
класть плитку, эту работу с 
радостью выполняют рус-
ские, например физики-атом-
щики.

Вообще дипломированные 
русские, оставшиеся жить на 
Бали, берутся за такой труд, 
на который недавно в Мо-
скве или Санкт-Петербурге 
не согласились бы. Кто-то 

поднялся на пельменях - си-
дит и лепит их целыми днями. 
Кто-то печет чизкейки и от-
возит в рестораны на прода-
жу. Кто-то открыл русскую 
школу серфинга или обучает 
туристов в частном порядке. 
Некоторые сдают виллы в 
аренду русским туристам.

Спортсменка Елена Саве-
льева из Чебоксар приехала 
на остров по окончании вуза. 
Здесь начала шить, плани-
рует открыть свой бизнес. 
Могла бы обучиться технике 
тайского массажа и, как со-
ветуют знакомые, найти при-

менение новым навыкам, к 
примеру, в Москве. Но Лена 
не собирается возвращаться 
на родину, разве что туда-об-
ратно: «Только бы мама дома 
не оставила».

Папы, мамы, как правило, 
не воспринимают всерьез 
затею детей уехать жить на 
Бали. «Как тут семью заво-
дить и детей рожать, где на 
пенсию стаж зарабатывать», 
- мучаются мыслями роди-
тели, пока их свободные от 
предрассудков дети превра-
щаются в островитян.

«Мои родители приеха-
ли меня проведать и быстро 
свинтили, - рассказывает 
другая Лена - Соколова - из 
Питера. - Сказали: «Мы дума-
ли, что растили нормального 
ребенка! А ты...» Вроде как 
нормальные сидят в России 
и считают, что жизнь там - 
единственно возможная и са-
мая лучшая. Но это заблуж-
дение. Я другое вижу. Почему 
человек не может искать ком-
форт, уют и радость?»

Две семьи из Бурятии при-
ехали на Бали, убегая от мо-
розов. Говорят, надоела веч-
ная зима. Но семейных тут 
мало. В основном холостяки 
и незамужние девчонки.

Распространенный вид де-
ятельности российских муж-
чин на острове - работа на 
удалении, например специ-
алистом IT. Многим с лихвой 
хватает на жизнь от сдачи в 
аренду своих квартир в Мо-
скве. Среди девушек встре-
чаются желающие выловить 
на берегу океана крепкого 
австралийца и уехать с ним.

Одно бесспорно: на Бали 
приживаются сильные, ум-
ные и талантливые. Возраст 
до 35 лет, с высшим образо-
ванием и знанием языков. 
Какую пользу могли бы при-
нести нашей стране химик, 
физик, историк, компью-
терщик, дантист, несколько 
тысяч других образованных 
россиян... Но они отказы-

ваются от полученной про-
фессии, от карьеры и делают 
то, что в их понимании дает  
полноту жизни на чужбине.

Совсем другая опера
Высоко в горах на широ-

кой террасе на полу сидят 
парни и девушки. Слушают 
музыку. Российская пианист-
ка Анна Армас проводит 
лекцию о барокко, играет на 
инструменте и в промежут-
ках между произведениями 
рассказывает о творчестве 
Баха и Зилоти.

Анна участвовала в раз-
личных конкурсах классиче-
ской музыки, в прошлом году 
получила Гран-при междуна-
родного конкурса.

«У меня тогда появилась 
вера, что мой проект новой 
оперы, которую написала на 
произведение современного 
автора, возможен, что я все 
смогу, любые преграды пре-
одолею. Набрала в програм-
му романтиков, - вспоминает 
Анна Армас. - Но, как обыч-
но, в Москве все уперлось в 
финансы, мне сказали, что у 
оперных театров есть стро-
гая программа и они обязаны 
ставить оперы популярных 
композиторов, на которых 
пойдут. А на нас не пойдут, 
мы не продадим билетов. 
Деньги важнее музыки».

Премию конкур-
са, которую Анна 
выиграла, у нее на 
следующий же день 
украли. И тогда 
она купила билет 
в один конец. На 
Бали взяла в 
аренду (нет, не 
фортепиано и 
не рояль, отку-
да им взяться на 
острове?) япон-
ский синтезатор. 
Российские эмигран-
ты быстро адаптиро-
вали его под пианино. 
И теперь Армас 
дает уроки му-
зыки и читает 
лекции для вы-
ходцев из Рос-
сии, как и она, 
не нашедших 
применения 
своим спо-
собностям и 
идеям на ро-
дине.
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«Поживите здесь, и вы пой-
мете, почему мы выбрали 
Индонезию, - говорили мне 
русские балийцы. - Тут все 
по-другому, не как в Рос-
сии». И разница эта била по 
глазам. Пять храмов - араб-
ский, католический, про-
тестантский, индуистский и 
буддийский - построены бок 
о бок на одном клочке зем-
ли, и никто не спорит, чья 
вера лучше... Полиция на 
дорогах штрафует только за 
отсутствие шлема на голове 
байкера... В общественные 
туалеты можно зайти боси-
ком - настолько там чисто: 
стопочками лежат индиви-
дуальные полотенца, рядом 
с унитазом - душ, бело-
снежная бумага... Продук-
ты, вещи, услуги дешевы. А 
воспитанности и уважитель-
ности у балийцев вообще 
следует поучиться.
В аэропорту Денпасара 
персонал тенью летает меж 
туристов, предвосхищая 
любые вопросы. Склоняют-
ся в почтительном поклоне, 
сложив ладони у груди. 
Весь облик свидетельствует 
о благодарности за то, что 
гость побывал в их стране. 
Для мамы с ребенком от-
куда ни возьмись появились 
коляска и игрушки. Для ста-
ренькой бабушки мгновенно 
прикатили кресло-каталку. 
Услышав краем уха, что в 
самолет садятся молодоже-
ны после свадебного путе-
шествия, стюарды препод-
несли им презент - малину, 
редкий деликатес для тех 
мест, - и сделали фото на 
память.
И вот Москва, аэропорт. 
У выхода на посадку не 
протолкнешься, негде при-
сесть, рейсы задержива-
ются, дети плачут, старики 
едва держатся на ногах, в 
туалетах грязно, бутылочка 
воды объемом со стакан 
продается за 500 рублей... 
Здравствуй, Россия!

ДО ЧЕГО ЖЕ МЫ РАЗНЫЕ!

Материал подготовила Елена Саркисова

Россиян, уезжающих в Индонезию, с каждым годом становится больше. Многие 
из них - талантливые молодые люди в возрасте до 35 лет. Наш корреспондент 
побывала в гостях у вчерашних соотечественников и попыталась узнать, почему 
они предпочитают жить на Бали.
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15 августа - 
Всемирный день 
защиты бездомных 
животных. В 
большинстве регионов 
гуманного отношения 
к братьям меньшим 
не намечается. 
А численность 
безнадзорных 
животных 
регулируется самыми 
жестокими методами.

В Ростовской области 
живым собакам отрывают 
лапы и затем живьем сжига-
ют в печке-буржуйке на му-
сорной свалке - с заявлением 
о возбуждении уголовного 
дела против коммунальщи-
ков и некоего ИП «Чернев-
ский» обратились ростов-
ские правозащитники.

Дело даже и не заводится.
В целях экономии управ-

ление жилищно-комму-
нального хозяйства адми-
нистрации города Батайска 
не стало утруждать себя 
созданием и оснащением 
специальной бригады лов-
цов, а также организацией 
места передержки - вместо 
этого коммунальщики за-
ключили договор с неким 
никому не известным ИП 
« Ч е р н е в -
ский».

«Для осу-
ществления 
отлова без-
надзорных 
собак и ко-
шек закон 
разрешает 
использо-
вать так на-
зываемые 
специаль-
ные сред-
ства временной иммоби-
лизации, или парализации, 
сетки и ловушки. Исполь-
зование приспособлений, 
которые травмируют жи-
вотных, в том числе прово-
лочных петель-крюков, не 
допускается», - комменти-
рует ростовский зоозащит-
ник Людмила Саяпина.

Однако индивидуальный 
предприниматель не имеет 
необходимых паралитиче-
ских препаратов и даже не 
имеет лицензии на работу с 
ними. Поэтому собак и ко-
шек ИП ловит крюками и 
щипцами.

В результате, проникнув 
на территорию свалки, где 
у предпринимателя рас-
полагаются ангары с со-
баками и кошками, обще-
ственники из ростовской 
организации «Эгида» обна-
ружили десятки искалечен-
ных и полумертвых живот-
ных. «У одной собаки были 
оторваны лапы, у другой, 
уже мертвой, вывороче-
ны кишки», - рассказыва-

ет представитель «Эгиды» 
Эльвира Хапалова.

По закону срок пере-
держки отловленных жи-
вотных в специализиро-
ванном пункте должен 
составлять не менее пяти 
дней. За это время каждый 
гражданин имеет право 
прийти в пункт временной 
передержки и забрать от-
туда свою собаку.

«На деле место нахож-
дения собак от граждан 
скрывается, - продолжа-
ет Эльвира Хапалова. - А 
если кто-то из жителей, у 
которого пропало живот-
ное, все-таки находит зло-
получные ангары, его туда 
не пускают».

Это, напоминают зоо-
защитники, противоречит 
ст. 230, 231 Гражданско-
го кодекса РФ. Но кодекс 
коммунальщикам, похоже, 
не указ. Несмотря на об-
ращения во всевозможные 
правоохранительные орга-
ны, контракт с ИП даже не 
расторгнут, не говоря уже о 
возможном расследовании.

Собак предприниматель 
отлавливает по всей области: 
в Ростове-на-Дону, Батайске, 
Новочеркасске, Новошах-
тинске и так далее. Когда на-
бирается 20-40 голов, собаки 
«утилизируются» методом 
запихивания живьем в печь.

До мо-
мента ути-
л и з а ц и и 
они сидят 
в ангаре 
без еды и 
воды. Зоо-
защитники 
п ы т а л и с ь 
выкупить у 
предприни-
мателя хотя 
бы часть 
животных, 

однако тот отказался. Тог-
да несколько собак нерав-
нодушные граждане про-
сто украли.

«Вызволенные живот-
ные не реагировали на 
людей, не имели даже сил 
поднять голову», - говорит 
Людмила Саяпина. На жа-
лобы в управлении ЖКХ 
отвечают: отлов произ-
водится в ночное время, 
граждане всего этого кош-
мара не видят.

«К сожалению, Ростов-
ская область не единствен-
ная, где коммунальщики 
решают проблему бродя-
чих животных варварским 
способом, - комментирует 
московский зоозащитник 
Илья Блувштейн. - В регио-
нах наблюдается настоящий 
садизм со стороны комму-
нальных структур. И вся эта 
жестокость порождает же-
стокость в обычных людях. 
А бездействие правоохра-
нительных органов только 
усугубляет ситуацию».

Аделаида Сигида

О Елене Калюжиной «Мир 
новостей» уже писал, и публи-
кации вызывали неоднознач-
ную реакцию - многие называ-
ли Елену Калюжину городской 
сумасшедшей, но и помогали 
как могли.

В этом году мы снова реши-
ли наведаться в приют Елены 
на окраине подмосковного 
Щелкова. Оказалось, кризис 
не обошел подмосковных со-
бак стороной - местный пред-
приниматель, который держал 
маленькое предприятие по 
изготовлению куриных полу-
фабрикатов и дарил Елене сот-
ни килограммов куриных ног, 
обанкротился.

Другое предприятие, снаб-
жавшее приют мясной тре-
бухой, заявило, что благотво-
рительность в кризис - это 
роскошь. И теперь требуха 
будет не отдаваться, а прода-
ваться. Если, конечно, у Елены 
найдутся деньги.

И с чиновниками проблем 
все больше - несколько лет 
назад городская администра-
ция выделила под приют 1,7 га. 
По участку проходит высоко-
вольтная линия, лежит газовая 
труба высокого давления, а ря-
дом очистные сооружения.

На оформление всех доку-
ментов и генпланов у Елены 
ушло почти 200 тыс. руб. Одна-
ко пока суть да дело, сменился 
глава районной администрации. 
Он заявил, что вопрос о выде-
лении земли приюту надо рас-
смотреть повторно: нужен ли 
он вообще в черте города?

Пока рассматривали, из-
менился порядок оформления 
земли. В итоге строительство 
приюта все-таки разрешили, но 
документы надо теперь оформ-
лять заново - по новым законо-
дательным нормам. А это снова 
деньги.

«Нас уже тут даже рейдеры 
пытались захватить, - рассказы-
вает Елена. - Только мы приш-
ли в себя, нам в ад-
министрации снова 
заявили: вы эту 
землю не по-
лучите, ее уже 
п р и с м о т р е л 
один предпри-
ниматель себе 
под склад».

В о з л е 
п р и ю т а 
и правда 
стали по-
я в л я т ь с я 
к а к и е - т о 
люди - похо-

дили, понюхали городскую ка-
нализацию и очистные соору-
жения и решили поискать под 
склад другое место.

Елена жалуется - муж у нее 
умер, город никакой помощи не 
оказывает. Зато собак приво-
зит регулярно - на год из город-
ского бюджета на отлов было 
выделено 6 млн руб. А вот при-
юту не было выделено ничего!

«Привозят собак, вывалива-
ют и уезжают. Хоть бы спасибо 
сказали, что не надо ехать в лес 
за МКАД и там вываливать, 
как они раньше делали», - руга-
ет Елена коммунальщиков.

Но, с другой стороны, «спа-
сибо городу, что не гонят». 

Плохо то, что из-за задержек 
в оформлении земли приют не 
может рассчитывать даже на 
электричество.

Расположенный неподалеку 
гаражный кооператив обещал 
поначалу «бросить кабель», но 
в итоге так ничего и не бросил. 
Так и живут они без света. Зиму 
перезимовали с фонариками. 
Батарейки привозила одна 
местная предпринимательница.

Воду возят в пятилитро-
вых бутылках из колонки 
- пешком не донести, до ко-

лонки 400 метров, а в день 
приюту надо 300-400 ли-

тров воды. Запасти воду 
на неделю помогает 
парень на «газели», 
который приезжает 

специально для этого 
в выходные.
Так что мир, как го-

ворится, не без добрых 
людей - за год Еле-

на пристроила 

полсотни собак, а коммуналь-
щики «вывалили» ей полторы 
сотни. Теперь новая проблема: 
скоро зима, а вольеров и бу-
док для новых собак нет. Сей-
час они живут под навесом, 
который продувается ветром 
и проливается дождем со всех 
сторон.

Сама Елена вместе с помощ-
ницей Мариной живут в вагон-
чике. Всего вагончиков четыре. 
В трех других живут щенки и 
пожилые собаки.

«Зимой нам дарили газовые 
баллоны, мы ими топили, так 
что условия были шикарные 
- тепло, температура плюс де-
сять!» - искренне восторгается 
Елена своей прошлой зимов-
кой.

На такое спартанское суще-
ствование подвигло Елену со-
чувствие братьям нашим мень-
шим.

«Поначалу, конечно, было 
трудно. Посмотрите, как мы 
живем - воды, по сути, нет, света 
нет, туалет на улице. Но зато со-
баки живут в «коттеджах» - мы 
им построили будки добротные, 
двухэтажные, я их мини-коттед-
жами называю, они там прыга-
ют, лазят. Я покупала доски - из 
них сколотили. А низ - из палле-
тов», - объясняет Елена.

Вновь прибывшим собакам 
нужно еще несколько «кот-
теджей».

«Или вагончик, он удобнее 
- там 30-40 собак умещаются. 
Мы им делаем внутри ярусы, 
они на них забиваются и зиму-
ют в тепле».

Одним словом, если бы кто-
нибудь помог с досками или 
кормом - в приюте были бы 
страшно благодарны.

«Читатели «Мира новостей» 
уже выручали нас не один раз. 
Я хочу всем сказать огромное 
спасибо! Если бы никто не по-
могал - умерли бы с голоду», - 
говорит Елена.

Чтобы ухаживать за соба-
ками, ей пришлось бросить ра-
боту. Но одной с таким хозяй-
ством справиться невозможно. 
Поэтому к ней в помощь по-
селилась пенсионерка Марина.

«А этим летом повезло - 
мальчик появился, ему жить не-
где. Зовут Костя, его сестра про-
гнала из квартиры. Местный 
наш. Щелковский. Он немнож-
ко не от мира сего, но помогает 
нам очень здорово! Вольеры 
ремонтирует, каши варит, за со-
баками ухаживает. Да и в плане 
безопасности - какой-никакой, 
а мужик все-таки», - рассказы-
вает Елена.

На день приюту нужно во-
семь мешков сухого корма 
или 400 литров каши. Еды ка-
тегорически не хватает.

«Нет-нет да и кто-то от-
кликнется. Я понимаю, что сей-

час кризис. Но даже в кризис 
многие умудряются оста-

ваться людьми», 
- говорит Еле-
на.

Елена Ка-
люжина по-

прежнему ждет 
помощи. Любой. 

Руками, кормами, до-
сками. Вот ее телефон: 
8-967-258-05-96.

«Мир новостей» посетил приют «Берта» и москвичку 
Елену Калюжину, променявшую ради собак 
столичную квартиру на вагончик без электричества 
и воды.

БЕЗДОМНЫХ 
животных сжигают 

«У МЕНЯ ПОЛНО 
  ЭТОГО ОТЛОВА»

На оформление всех 
документов и генпланов 
ушло почти 200 тыс. руб. 
Однако сменился глава 
районной администрации. 
Он заявил, что вопрос о 
выделении земли приюту 
надо рассмотреть по-
вторно. Пока рассматри-
вали, изменился порядок 
оформления земли. В 
итоге строительство при-
юта все-таки разрешили, 
но документы надо теперь 
оформлять заново. А это 
снова деньги.

КСТАТИ

Для отлова безнадзор-
ных собак и кошек за-
кон разрешает исполь-
зовать так называемые 
специальные сред-
ства, сетки и ловушки. 
Использование при-
способлений, которые 
травмируют животных, 
не допускается.
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В интернете потихоньку 
развивается новый сег-

мент виртуальных магази-
нов - магазины будущего. 

Конечно, это непростой 
бизнес. Их хозяева тща-

тельно мониторят ино-
язычные сайты в поисках 

самых уникальных гадже-
тов и девайсов, органи-

зовывая  доставку чудес 
науки и техники в Россию.

МАГАЗИНЫ БУДУЩЕГО - 
ИГРЫ ДЛЯ УМНЫХ

При желании вы уже сейчас 
можете расстаться с мышкой 
и клавиатурой. Даже если вы 
ретроград, писатель или гра-
фический дизайнер, вам срочно 
требуется контроллер, который 
чутко реагирует на движения 
пальцев в пространстве! Бла-
годаря маленькому девайсу вы 

сможете управлять компью-
тером движением пальца! Точ-
ность каждого движения с Leap 
Motion в 200 раз превышает 
точность работы самых совре-
менных контроллеров. Это дви-
жение, которое отслеживается 
с точностью до одной сотой 
миллиметра! Вы словно жести-
кулируете под свой рассказ, а 
умный контроллер воспроизве-
дет ваши пассы в буквы и рисун-
ки - во все, что вам угодно.

Leap Motion - это управление 
курсором, выбор команд, про-
рисовка линий, восприятие ру-
кописного шрифта, цифровая 
подпись, 3D-рисунки несколь-
кими пальцами... Технология 
дарит безграничные возможно-
сти для неограниченной ауди-
тории: устройство незаменимо 
для журналиста, художника, ди-
зайнеров всех мастей, програм-
миста, архитектора, машино-
строителя, геймера, школьника 
- для каждого из нас!

По мановению перста

Нанобутылочка
Пока Россия гордится бес-

прецедентными запасами 
питьевой воды, уже приду-
маны доступные системы, 
чтобы сделать питьевой воду 
из лужиц и речек-вонючек. 
Великобритания предлагает 
походный фильтр Lifesaver 
Bottle. Это недорогой, необ-
ходимый в любом домашнем 
хозяйстве сосуд - есть вари-
анты маленькой бутылочки 
и канистры. Он позволяет 
пить даже экстремально за-
грязненную воду, высокоэф-
фективный фильтрующий 
картридж пропускает 2,5 
литра воды за 1 минуту. С 
фильтром Lifesaver Bottle не 
страшно отправиться в поход 
как в джунгли Амазонки, так 
и на дачу. Фильтр XXI века 
рассчитан на ЧП, ему про-

рочат спасение сотен жизней 
потерпевших от стихийных 
бедствий. Разные модели - 
стоимостью от 6 до 15 тысяч 
рублей - способны отфиль-
тровать и очистить от 7000 
до 20 000 литров.

Футболка G-Form, которая 
внешне чем-то похожа 
на обмундирова-
ние черепашек  - 
ниндзя, защитит 
плечи, грудь и 
ребра. Футболка 
и ее гибкие щит-
ки сделаны с при-
менением технологии 
реактивной защиты 
RPT и инновационного 
материала Poron XRD. 
По сути, это суперлег-
кий гироскопический 

жилет, гасящий более 90% 
сильнейших ударов, с идеаль-
ной подвижностью и легко 

переносящий перио-
дическую стирку. 

G-Form выпуска-
ет и налокотни-
ки-наколенники, 
гибкую защиту 
для ноутбуков и 

телефонов. Подходит 
для спортсменов, экс-
тремалов и военных. 
По слухам, такое на-
тельное обмундирова-
ние массово заказыва-
ют бойцы Донбасса.

Мягкая  броня для тела

Занимательный 
«мозгобол»

Все, особенно в детстве, 
мечтали управлять пред-
метами с помощью силы 
мысли. Еще несколько лет 
назад это казалось фанта-
стикой. А теперь американ-
ская компания NeuroSky 
предлагает каждому жела-
ющему поиграть в мячик, 
используя... силу мысли. 
Первая в мире телепатиче-
ская консоль Mindflex Duel 
за несколько тысяч рублей 
позволит прикоснуться к 
будущему... Уникальная 
игрушка считывает мысли 
сразу двух игроков и позво-
ляет им сразиться в «мозго-
боле» через одну силу воли. 
Суть игры: управление ле-
тающим шариком, пере-
движение его по сложной 
полосе препятствий. Две го-
ловы ментально борются за 

забитый гол. Залог успеха - 
способность к высокой кон-
центрации! С точки зрения 
науки это последнее слово 
в создании нейроинтерфей-
сов. Это прекрасная раз-
вивающая игра для детей и 
подростков, высоко оценен-
ная специалистами-невро-
логами. Как это работает? 
Датчики на голове игрока 
считывают волны мозго-
вой активности, реально 
учитывая концентрацию 
внимания и мысленное на-
пряжение. Данные переда-
ются по беспроводной связи 
к контактам на вентилято-
ре на игровой площадке, ре-
гулируя скорость враще-
ния мячика и направление 
движения вдоль игровой 
площадки. Игрокам предла-
гается два вида состязания 
- «мозговой армрестлинг» 
и «телепатический баскет-
бол».

Колесо для 
«безлошадных»

Моноколесо фирмы IPS 
- новое средство передви-
жения по городу.

Надоело проводить вре-
мя в пробках или, наоборот, 
нет машины, а родной офис 
далеко от метро? Достае-
те из рюкзака легкое ком-
пактное моноколесо - и впе-
ред, со скоростью 12 км в 
час! Этот маневренный де-
вайс, напичканный изнутри 
электроникой и аккумуля-
торами, оценил по досто-
инству писатель и «гражда-
нин поэт» Дмитрий Быков. 
Управление моноколесом 
чуть сложнее, чем обыч-
ным велосипедом, развива-
ет вестибулярный аппарат 
и координацию движений. 
Аккумуляторов хватает на 
15 км. Транспортное сред-
ство можно поставить на 
зарядку на работе.

Материал подготовила Мария Рунова

Защита от спецслужб
У вас разыгралась пара-

нойя по поводу того, что 
вы на прицеле у Большого 
Брата? Один из самых по-
пулярных товаров будуще-
го - чехол для смартфонов 
OFF Pocket, сделанный из 
специальной антирадар-
ной ткани. При желании 
ваш телефон можно изо-
лировать от окружающего 
мира, и вас уже никто не 
найдет. Чехол блокирует 
Wi-Fi, GPS - трекинг ме-
стоположения, GPRS - сеть 
оператора в форматах GSM 
и CDMA.

Теперь вам не страш-
ны прослушки спецслужб 
и козни частных детекти-
вов. «Вы надежно защити-
ли свои права на личную 
жизнь!» - утверждает экс-
перт по хай-тек-товарам 
Евгений Зимин, который 
сам эксплуатирует подоб-
ный чехол.

 Есть обычную еду уже 
не модно. Актуально ее вды-
хать. Графин Ле-ваф пре-
образует любой напиток 
и фрукты в газообразное 
состояние. Вкусный дым 
можно налить в стакан и 
выпить при помощи специ-
альной трубочки. Идеально 
для фуршетов и вечеринок! 

Технология основана на ме-
тодике приготовления жид-
ких продуктов из твердых, за 
десять минут можно «нады-
шать» на 200 калорий. Слож-
но сказать, как действуют на 
человеческий организм ал-
когольные напитки, превра-
тившиеся в газ. Но, говорят, 
тут есть свои фанаты...

«Надышите-ка 200 калорий!»

Магазины будущего - пока 
жанровая редкость. Однако 
мечтатели и техноманы раз-
ной степени «посвящения» 
уже составляют постоянную 
надежную клиентуру, которая 
растет благодаря сарафанно-
му радио. Молодой ученый-
футурист Евгений Зимин 
подошел к вопросу создания 
своего чудо-маркета очень от-
ветственно и системно. Мож-
но сказать, что в его магази-
не, как в музее, представлены 
все векторы науки будущего. 
Предприниматель уже не-
сколько лет успешно реали-
зует экзотические устройства, 
демонстрирующие квантовую 
левитацию, суперсовремен-
ные бионические протезы, 
электромобили. Наряду с эти-
ми очень дорогими чудесами 
техники есть масса полезных, 
забавных и доступных девай-
сов и услуг, о которых ничего 
не известно рядовому пользо-
вателю. Например, наносан-
далии без ремешков, надежно 
держащиеся на ноге. В таких, 
судя по телеэфиру, с удоволь-
ствием рассекает Валдис 
Пельш. Впрочем, корреспон-
денту «МН» провели экскур-
сию по высокотехнологич-
ным разностям-полезностям...

Чудо-носки 
и футболки 
«с холодком»

Очень популярный то-
вар - инновационные но-
ски «без запаха». Наноча-
стицы серебра обладают 
бактерицидным эффектом, 
являются хорошей про-
филактикой против гриб-
ковых заболеваний. Анти-
бактериальные свойства 
серебра повышают защиту 
организма от болезнетвор-
ных микроорганизмов, что 
особенно полезно при сни-
жении иммунитета. В об-
ращении чудо-носки ничем 
не отличаются от обычных, 
их можно многократно сти-
рать. Состав носков XXI 
века: 75% - хлопок, 20% 
- полиамид, 5% - эластан 
плюс нанонити серебра. 

Не менее полезны в 
гардеробе и футболки, в 
изготовлении которых 
применены специальные 
охлаждающие техноло-
гии. Специфическая ткань 
как бы отводит и рассеи-
вает пот, который испаря-
ется в разы быстрее, чем 
с обыкновенной ткани. 
Этот результат достигает-
ся благодаря внедрению в 
ткань маленьких голубых 
колец, содержащих специ-
альный охлаждающий по-
лимер. Под воздействием 
влаги эти кольца увели-
чиваются и обеспечивают 
вентиляцию и охлаждаю-
щий эффект. Кроме того, 
такая футболка защищает 
от вредного ультрафиоле-
тового излучения и также 
обладает антибактериаль-
ными свойствами.
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Лопух обыкновенный
Экстракт лопуха продается 

в аптеках и интернет-магази-
нах. Производством этого ле-
карства в стране занимаются 
всего несколько предприятий, 
поэтому выбор у потребите-
лей небольшой. Цена коле-
блется от 550 до 840 рублей 
за флакон вместимостью 75 
миллилитров.

Репейное масло также про-
изводится на основе лопуха. В 
магазинах его можно найти 
по цене от 60 до 700 рублей. 
Такой разброс связан с тем, 
что в препарат добавляют 
различные ингредиенты, по-
рой самые экзотические.

А вот сельские жители 
лопух собирают, сушат и ис-
пользуют весь последующий 
год для лечения и профилак-
тики множества заболеваний.

Например, при нарушениях 
желудочно-кишечного трак-
та используют сок из корня 
лопуха. Несколько дней, и 
болезни словно не было. При 
заболеваниях печени, а также 
желчного пузыря, конечно, 
придется отправиться к вра-
чу, но большинство из них 
опять же вспомнит про этот 
сорняк. 

Что делать с ушибами и 
растяжениями, которые про-
сто неизбежны летом? При-
ложить к больному месту ли-
стья лопуха и зафиксировать 
бинтом. Через каждые два 
часа лист следует заменять 

новым. Таким образом снима-
ются боль, воспаление и рас-
сасываются гематомы.

При таких недугах, как ар-
троз, ревматизм и подагра, 
успешно применяют отвар, 
приготовленный из листьев и 
цветов этого растения. Офи-
циальная медицина тоже ис-
пользует лечебные свойства 
лопуха. Давно уже научно 
подтвержден его сахаро-
снижающий эффект. Серия 
исследований показала, что 
этот сорняк способен тормо-
зить развитие некоторых зло-
качественных опухолей.

Важно помнить, что со-
бирать надо только молодые 
растения. Их легко распоз-
нать - в первый год жизни ло-
пухи не цветут и колючки на 
них не появляются. 

Крапива 
обыкновенная

Экстракт крапивы ничуть 
не дешевле лопуха - его мож-
но найти в аптеках по цене 
от 500 до 800 рублей. Сам 
сбор высушенной крапивы 
продается в фильтр-пакетах 
по цене от 40 до 80 рублей. 
Обычно пачки хватает не-
надолго, поэтому прием это-
го простого лекарственно-
го средства в любом случае 
требует немалых денежных 
затрат. Знатоки нетрадици-
онной медицины предпочита-
ют собирать ее летом совер-

шенно бесплатно. К тому же 
настой крапивы может укре-
пить слабые и выпадающие 
волосы, поэтому есть шанс 
сэкономить на дорогих шам-
пунях, косметических бальза-
мах и лосьонах.

В русских поселениях кра-
пиву использовали почти от 
всех болезней. Даже народ-
ная мудрость гласила: одна 
крапива заменяет семь вра-
чей. Ее употребляли в пери-
од весеннего авитаминоза, 
ткали из нее ткани, а еще 
крапива считалась верным 
средством от любой нечисти.

Сегодня врачи часто про-
писывают крапиву. Лечить 
она способна множество 
заболеваний. Например, 
эндокринологи могут по-
советовать длительный 
прием «колючки» при са-
харном диабете - доказано, 
что крапива стимулирует вы-
работку собственного инсу-
лина. Конечно, этот зеленый 
сорняк не может быть един-
ственным лекарством при 
столь сложном заболевании. 
Поэтому назначают его в со-
четании с другими сахаросни-
жающими средствами.

При бронхите, ларингите, 
пневмонии и других болезнях 
дыхательных путей крапива 
просто незаменима. В таких 
случаях следует употреблять 
свежий сок и салаты из кра-
пивы, это повысит иммуно-
логический статус всего ор-
ганизма в целом. Для того 

чтобы сделать настойку, надо 
залить сбор горячей водой, а 
потом дать настояться. Боль-
ному не потребуются ника-
кие дорогие, нашпигованные 
химией фармацевтические 
препараты.

Если кто-то сильно пора-
нил руку или ногу, есть смысл 
наложить повязку с крапи-
вой - это растение, по словам 
медиков, способствует реге-

нерации тканей. Крапивой 
успешно лечат малокровие - 
она увеличивает количество 
гемоглобина и эритроцитов 
в крови. Такое эффективное 
терапевтическое действие 
объясняется наличием ком-
плекса белковых веществ в 
сочетании с железом.

В лечебных целях исполь-
зуют листья крапивы, со-
бранные в период цветения с 

июня по сентябрь. Собирать 
траву нужно при ясной и су-
хой погоде, в чистых местах, 
подальше от дорог и населен-
ных пунктов. Лучшее время 
для сбора - раннее утро. При 
сборе нужно выбирать здо-
ровые листья, без темных пя-
тен и следов насекомых.

«Количество веществ, содер-
жащихся в растениях, в различ-
ные периоды бывает неоди-
наково, поэтому важно знать, 
когда их собирать, - говорит 
кандидат биологических наук 
Игорь Наумов. - Как правило, 
цветки заготавливают во вре-
мя массового цветения. Листья 
собирают перед цветением».

Ромашка 
лекарственная

Обычно пачка ромашки 
стоит в аптеках от 40 до 60 руб-
лей. Но проще и дешевле со-
брать растение собственными 
руками.

При простуде ромашка 
незаменима. Болит горло, на-
чался насморок? Вовсе не 
обязательно покупать дорогие 
капли и таблетки. Достаточно 
сделать правильный отвар из 
этого растения, как быстрое и 
уверенное выздоровление га-
рантировано. Полоскание из 
ромашки поможет при болях 
и хрипе в горле. При гриппе 
вдыхают горячие пары настоя 
этого растения. При ангине им 
полощут горло. Чай из ромаш-
ки на ночь, да еще с добавлени-
ем сахара и сливок, вызывает 

крепкий и спокойный сон. 
При гастритах, язвен-

ной болезни желудка и 
двенадцатиперстной 
кишки, при болях и 

спазмах в желудке 
врачи реко-
мендуют ре-

гулярно пить на-
стои из цветка. 
Ромашку соби-

рают только в сухую 
погоду, в стадии полного цвете-
ния, когда цветы уже распусти-
лись. Важно сразу же отпра-
вить ее в сушку или разложить 
тонким слоем на открытом 
воздухе в тени. Обычно через 
5-7 дней урожай лекарствен-
ного растения можно собирать 
и раскладывать по холщовым 
мешочкам. Если растение не-
досушить, оно потеряет окра-
ску, станет бурым и не будет 
иметь своих лечебных качеств.

В прошлом году столичное прави-
тельство решило значительно увели-
чить число точек продажи бахчевых 
культур. 

«Тогда мы планировали около 920 
точек. На сегодняшний день будет ра-
ботать порядка 240, как они традици-
онно и работали. Есть та дислокация, 
которая сформирована, востребована 
жителями; управами внесены допол-
нения, какое-то количество точек 
добавили, исходя из потребностей го-
рожан», - заявил глава Департамента 
торговли и услуг г. Москвы Алексей 
Немерюк.

Специалисты предупреждают, 
что пока еще в городе продается 
привозной товар - дыни и арбузы 
везут из Ирана и Узбекистана, по-
этому они довольно дороги. Сто-
имость арбуза зашкаливает за 20 
рублей за килограмм, дыня стоит 

40-50 рублей. Но в сентябре появят-
ся отечественные ягоды, тогда стои-
мость снизится до 13-15 рублей за кг 
арбуза и 30 рублей дыни.

Руководители Департамента тор-
говли и услуг традиционно призы-
вают москвичей не покупать товар с 
рук на обочинах дорог. Они утверж-
дают, что эти ягоды могут быть нека-
чественные. Отличить официальную 
палатку от «дикой» очень просто. У 
продавцов должна быть не только 
униформа, но и действующая меди-
цинская книжка, а весь товар дол-
жен иметь сертификат соответствия. 
Бахчевой развал должен быть на-
крыт тентом, чтобы на продукты не 
попадали прямые солнечные лучи. 
Кроме того, арбузы и дыни запреще-
но класть на землю, их необходимо 
поместить в поддон. Расстояние от 
ягоды до земли должно составлять 

не менее 15 сантиметров, а сам бах-
чевой развал должен быть располо-
жен не менее чем в 10 метрах от до-
роги. Кроме того, торговцы обязаны 
выставить ценники, оформить стенд 
с режимом работы точки продажи, а 
также иметь жалобную книгу.

Как выбрать арбуз?

 Чем крупнее и легче арбуз, 
тем он спелее. При постукивании 
он должен издавать глухой звук, 
а при сдавливании - треск. 

 Хвостик должен быть высох-
шим. 

 Волокна, что идут от сердцеви-
ны к корочке, у здорового арбуза 
белые. 

 Не стоит есть арбуз, если он 
имеет интенсивно красный цвет с 
небольшим фиолетовым оттенком. 

 Если кусочек мякоти арбуза 
растереть в стакане с водой, она 
должна просто помутнеть, если 
порозовеет - лучше выбросить. 

 Бахчевые должны лежать 
на прилавках не разрезанными 
на половинки или четвертинки, а 
только целыми, без надрезов. 

В понедельник, 3 августа, в 
столице официально начался сезон 
продажи арбузов и дынь. В этом 
году торговых точек станет меньше, 
чем прошлым летом, но чиновники 
утверждают, что товара все равно 
хватит на всех. К тому же стоимость 
сладких даров юга со временем 
будет уменьшаться.

МОСКВУ ЗАВАЛИЛИ АРБУЗАМИ И ДЫНЯМИ

Ближе к концу лета 
принято запасаться 
различными 
лекарственными 
растениями. И если для 
одних сбор зеленой 
аптечки - это просто 
хобби, то для других -
хороший способ 
сэкономить на лечебных 
средствах. Именно 
сейчас, в начале 
августа, настало время 
пополнить домашний 
запас полезных полевых 
препаратов.

КАК СЭКОНОМИТЬ НА ЛЕКАРСТВАХ КАК СЭКОНОМИТЬ НА ЛЕКАРСТВАХ 

КАК НЕ ОШИБИТЬСЯ ПРИ ВЫБОРЕ БАХЧЕВЫХ?

Народная 
мудрость гласила: 

одна крапива заме-
няет семь врачей. Ее 

употребляли в период 
весеннего авитами-

ноза, ткали из нее 
ткани, а еще крапива 

считалась верным 
средством от любой 

нечисти.
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Святые кошки
Как ни странно, собака в 

большинстве религий счита-
ется животным нечистым, в то 
время как кошка имеет статус 
чуть ли не святой. Существует 
притча, будто во время плава-
ния Ноева ковчега мышь от го-
лода стала прогрызать дно ко-
рабля и чуть было не погубила 
всю спасательную экспедицию. 
Помешала ей судовая кошка. С 
тех пор человечество в долгу 
у этого пушистого животного. 
В то же время французская 
легенда утверждает, что лишь 
кошка может привести чело-
века в райский сад, поскольку 
запомнила обратную дорогу во 
время изгнания из Эдема Ада-
ма и Евы.

Возможно, в этом забавном 
предании есть доля здравого 
смысла, поскольку христиан-
ство зародилось в Египте, в 
котором кошка испокон веков 
считалась священным живот-
ным. Целый ряд богов Древ-
него Египта изображался в 
виде кошек либо с кошачьей 
головой. Например, огромным 
котом представал перед людь-
ми бог мертвых Осирис. С изо-
бражением львиц олицетворя-
лись образы Сехмет, Тефнут, 
Мафдет и Шесемтет. В одной 
из глав «Книги Мертвых» выс-
ший бог Египта Ра предстает в 
образе рыжего кота, ежеднев-
но побеждающего змея Апопа.

Во время расцвета культа 
кошачьей богини Баст кошки 
не только превратились в свя-
щенное животное Египта, их 
начали даже мумифицировать! 
Греческий историк Геродот 
в своих сочинениях красочно 
описал сцену, когда жители 
Египта, рискуя жизнью, вры-
вались в горящие дома ради 
спасения погибающих в по-
жаре кошек. В случае кончи-
ны четвероногой любимицы 
вся семья обращалась в траур, 
сбривая себе брови, а за пред-
намеренное убийство кошки 
грозила смертная казнь.

Зная трепетное отноше-
ние египтян к кошкам, пер-
сидский царь Камбис прика-
зал своим воинам привязать 
к их щитам живых кошек и 
выступить в поход. Египтяне 
сдались без боя, так и не ре-
шившись поднять меч на свя-
щенное животное.

Черная кошка - 
подружка бога

Сложно сказать, почему в 
европейских странах черная 
кошка ассоциируется с нечи-
стой силой, тогда как, напри-
мер, в Индии к ней относятся 
более чем доброжелательно. 

У индусов черная кош-
ка ассоциируется с бо-
жеством Шаштхи, олице-
творяющим добродетели 
материнства, семейного сча-
стья и благополучия. В свою 
очередь, один из любимых и 
почитаемых богов Индии Га-
неша, сын самого Шивы, изо-
бражаемый с головой слона, 
любил играть с кошкой, в ко-
торую превращалась его мать.

Уважительное отношение 
к кошкам присутствовало и у 
китайских буддистов. Мона-
хи специально разводили при 
монастырях «маленьких ти-
гров» для защиты сокровищ 
обители от нечистой силы, ну 

и конечно же... от мышей! 
Не обошел кошек сво-

им вниманием и ислам. 
По преданию, у пророка 
Мухаммеда была люби-
мая кошка, с которой он 
никогда не расставался. 
Однажды четвероногая 
любимица пророка спас-
ла его от укуса ядовитой 
змеи. В награду Мухаммед 
наградил всех кошек мира 
способностью приземлять-
ся на четыре лапы.

Средневековые 
садисты

Как же так получилось, 
что кошка, почитаемая 
большинством народов мира 
практически святой, неожи-
данно оказалась записана в 
приспешники дьявола?

Всему виной средневе-
ковый католицизм. Зло-
ключения кошек начались 
с публикации в X веке 

книги «Житие св. Григория». 
Фантазия автора разыгралась 
настолько, что он описал, как 
демон в обличье кота мучил во 
сне бедного монаха. Свою роль 
в осквернении образа кошки 
сыграла и могущественная 
христианская секта катаров. 
Впрочем, сами рыцари не име-
ли ничего против кошек, но их 
название на латинском cattar в 
переводе на французский зву-
чало как «котопоклонник». Не-
удивительно, что после разгро-
ма катаров досталось и бедным 
кошкам. Появился целый ряд 
книг, в которых кошки обвиня-
лись во всех смертных грехах. 
Вдруг выяснилось, что кошки 
ядовиты, способны возбуждать 
в человеке похоть, их глаза ви-
дят демонов ночи и вообще они 
служат дьяволу.

Черные кошки и вовсе по 
неведомой причине оказались 
переносчиками темных духов. 
Разумеется, искореняя ведьм, 
изуверы из христианской инк-
визиции боролись и с кошка-
ми. Их нещадно истребляли, 
применяя для этого самые изо-
щренные методы: кошек пы-
тали, сжигали и вешали. В Гер-
мании и вовсе существовала 
омерзительная традиция нака-
зания неверных жен. Подозре-
ваемых в неверности женщин 
сажали в мешок с кошкой и 
били палками. Разозленное 
животное в неистовстве ку-
сало и остервенело царапало 
бедную женщину. Считалось, 
что подобным образом похоть 
и грех переходят на кошку, ко-
торую затем сжигали.

Не менее жестокий способ 
применялся для борьбы с при-
видениями. В замке, где заво-
дился нечистый дух, собирали 
всех бездомных кошек и шпа-
рили кипятком. Считалось, 
что привидение испугается и 
покинет замок. Только в одной 
Англии в самый пик борьбы с 
темными силами к кошкам 

относились крайне доброже-
лательно. Был даже издан за-
кон об охране кошек. Кстати, 
в Англии считалось, что если 
черная кошка перебежит до-
рогу - это к удаче!

Священные кошки 
православия

Как ни странно, православ-
ная вера всегда относилась к 
кошкам довольно доброже-
лательно. На Руси никогда не 
пылали костры инквизиции, 
а следовательно, и кошки не 
подвергались тем истязаниям, 
которые обрушились на них 
в средневековой Европе. В 
России всегда считалось, что 
кошек необходимо любить, 
защищать и даже ублажать, 
тогда жизнь в семье будет 
счастливой и безоблачной.

«Ради утешения братии» 
кошкам не воспрещалось жить 
при монастырях, а иногда это 
даже поощрялось. Мало того, в 
православных храмах, будь то 
монастырь или сельская цер-
ковь, кошка могла сама выби-
рать, где ей жить. Исключение 
составлял только алтарь.

В официальном докумен-
те, Судебнике XIV века, опу-
бликованном в «Правосудии 
митрополичьем», кошка вы-
делялась среди остальных 
животных. Так, если при кра-
же утки, гуся или журавля 
штраф составлял 30 кун, за 
корову - 40 кун, то кошка или 
вол оценивались в 3 гривны 
(615 граммов серебра)!

Дмитрий Соколов

??

Неожиданно оказалось, что большинство 
диктаторов мира смертельно боялись ко-
шек. По неведомой причине крупнейших за-
воевателей мира мучил один и тот же недуг 
- айлурофобия, непереносимость кошек! 
Перечень именитых жертв необычной 
фобии впечатляет: Александр Ма-
кедонский, Юлий Цезарь, Чин-
гисхан, Бенито Муссолини, 
Адольф Гитлер, Йозеф Геб-
бельс, Лаврентий Берия, На-
полеон...
Исторические хроники, 
правда, не рассказывают, по-
чему тот или иной диктатор, 
за исключением Наполео-
на, не любил кошек, приводя 
лишь длинный перечень жертв 
заболевания. При виде кошек 
знаменитый полководец начинал 
обильно потеть, становился нервозным 
и мгновенно терял свою храбрость, которая 
никогда не оставляла его даже в самых же-
стоких сражениях. Биографы легендарного 
корсиканца приводят случай, якобы про-
изошедший с Наполеоном в младенческом 
возрасте. Няня недоглядела, и в коляску к 
будущему императору Франции прыгнула 
бездомная кошка, страшно напугавшая ма-
лыша. Шок оказался настолько сильным, что 
впоследствии Наполеон не мог находиться 

в одном помещении с кошками. Этим вос-
пользовался легендарный Нельсон, выпу-
стив перед своей армией семьдесят кошек. 
Наполеона охватил нервный ступор, а бит-
ва была проиграна. Возможно, именно не-

здоровым отношением Наполеона 
к кошкам объясняется его дикая 

попытка из пушек расстрелять 
фигуру египетского сфинкса - 

самой большой кошки мира.

После освобождения 
Ленинграда неожиданно 
выяснилось, что в горо-
де настоящая эпидемия 
крыс. Пришлось Лен-
совету выписывать из 
Ярославля четыре ваго-
на кошек. Помогло. Ле-
нинград был в очеред-
ной раз освобожден от 
орд захватчиков, на этот 
раз в крысиной шкуре.

КСТАТИ

ОТНОШЕНИЕ 
К КОШКАМ 
В НАШИ ДНИ 
Как ни странно, мир неда-
леко ушел от своих сред-
невековых представлений 
о кошках. В Египте и ряде 
стран Востока кошка до 
сих пор остается священ-
ным животным. В Европе 
к ней относятся довольно 
равнодушно, а в России 
искренне любят. Да и как 
не любить своих мурлы-
кающих любимцев, если 
кроме домашнего уюта и 
ловли мышей в сельской 
местности они приносят 
немало пользы.
Хорошо известно, что кош-
ки лечат своего хозяина. 
Как правило, если человек 
захворал, кошка тут же с 
важным видом укладыва-
ется ему на больное место, 
и боль уходит либо стано-
вится значительно тише. 
Даже в амурных делах 
кошки являются верными 
соратниками опытных ло-
веласов. В Китае на протя-
жении тысячелетий счита-
лось, что сердце женщины 
с большим успехом по-
корит обладатель кошки, 
чем человек, не имеющий 
у себя дома четвероногого 
друга. Поразительно, но 
эту истину подтверждают 
и исследования западных 
психологов.

НАПОЛЕОН БОЯЛСЯ КОШЕК

8
ВСЕМИРНЫЙ 
ДЕНЬ КОШЕК

КОШКА:КОШКА:  СВЯТОЕ СУЩЕСТВО СВЯТОЕ СУЩЕСТВО 
ИЛИ    ИСЧАДИЕ АДАИЛИ    ИСЧАДИЕ АДА

Истина, что собака друг человека, а кошка 
гуляет сама по себе, никогда не подвер-
галась сомнению. А зря! Ведь наиболее 
близким другом логичнее было бы счи-
тать существо, охраняющее человека 
от темных сил, защиту от которых 
может дать лишь кошка!
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Вспомним хронологию, кто 

тренировал сборную России: 
Павел Садырин, Олег Роман-
цев, Борис Игнатьев, Анатолий 
Бышовец, Валерий Газзаев, 
Георгий Ярцев, Юрий Семин. 
Затем началась десятилетка 
иностранных специалистов - Гус 
Хиддинк, Дик Адвокат, Фабио 
Капелло.

И теперь - Леонид Слуцкий. 
Номер одиннадцать. Прям фут-
больную команду из них состав-
ляй.

Да, Слуцкий будет работать 
почти бесплатно. Об этом за-
явил Виталий Мутко.

- Финансовый вопрос 
был не главным. 
Мы обо всем 
договорились.  
У него есть 
к о н т р а к т 
с ЦСКА. 
С к о р е е 
всего, там 
будет не зарплата, а некий 
бонус за решение задачи. Я 
был против и сейчас не из-
менил свою точку зрения. Но 
на этот период мы разреша-
ем совмещение. У нас просто 
нет времени.

...Да, сборная России пока 
занимает третье место в груп-
пе «G», имея восемь очков и 
отставая от Австрии (16) и 
Швеции (12). Сзади напира-
ют Черногория (5) и, смеш-
но сказать, Лихтенштейн (5). 
Важно не свалиться с третьей 
позиции, которая дает право 
играть в стыковых матчах. Но 
есть шанс зацепиться за вто-
рое место, выводящее на Евро 
напрямую. Впереди матчи 
со Швецией (5/09), в гостях с 
Лихтенштейном (9/09) и Мол-

довой (9/10), а также дома с 
Черногорией (12/10).

Вот такая задача стоит перед 
Слуцким. Массовый зритель 
знает Леонида Викторовича не 
только как тренера футбольно-
го ЦСКА, но и как постоянного 
участника КВН. Однажды даже 
Слуцкий сыграл в «СТЭМе» с 
физиками из Долгопрудного. 

Родился Слуцкий 4 мая 1971 
года в Волгограде. Футболом 
начал заниматься с третьего 
класса при школе местного 
стадиона «Спартак». После 
выпуска поступил в Волго-
градский институт физкуль-
туры, параллельно начав 
играть на позиции вратаря в 
«Звезде» из Городища. Одна-
ко уже через 13 матчей полу-
чил бытовую травму.

Вот что рассказывал Слуц-
кий: «Собирался на трениров-
ку. Зашла соседка. У нее был 
домашний кот, который за-
брался на тополь. Попросила 
его достать. Я в жизни никогда 
на деревья не карабкался, но 
не мог никому отказать. Кста-
ти, это один из моих главных 
недостатков.

У тополя осенью очень 
хрупкие ветки. Я был тогда 
худенький, но ветка обломи-
лась, и я полетел на асфальт с 
высоты третьего этажа. При-
землился на колено, ударился 
лицом. Диагноз - «открытый 
многооскольчатый перелом 
левого надколенника, перелом 
носа, сотрясение мозга». Трав-
ма была несовместима с фут-
болом. Год провел в больнице. 

Говорили, что нога вообще не 
будет гнуться...»

Вот такая судьба. Но уже из 
этой истории понятно, что Лео-
нид Викторович - добрая душа. 
Окончив институт с красным 
дипломом, поступил в аспиран-
туру. И в 1993 году, когда ему 
стукнуло всего 22 года, начал 
работать тренером в группе 
12-летних пацанов при волго-
градской «Олимпии».

Затем были элистинский 
«Уралан», где Слуцкий в 2001 
году возглавил дубль. Карьер-
ный рост до главного тренера 
первой команды и переезд в 
столицу, где снова предложили 
начать с дубля, но уже в «Мо-
скве».

Сейчас и команды-то такой 
нет. Но когда Леонид Викторо-

вич в июле 2005 года сменил на 
этом посту Валерия Петракова, 
то в первом же матче обыграл 
московский «Спартак» (3:1). 
Два года спустя клуб дошел до 
финала Кубка России, претен-
довал на «бронзу».

Так и узнала страна о Леони-
де Слуцком, который в 2009-м 
транзитом через «Крылья Со-
ветов» оказался в московском 
ЦСКА.

Что было дальше - вы зна-
ете. Два «золота» чемпионата 
страны (2013, 2014), два Кубка 
России (2011, 2013), два Супер-
кубка России (2013, 2014). За-
служенный тренер. Дважды 
лучший наставник года по вер-
сии РФС.

Среди российских специали-
стов сейчас нет лучше кандида-
туры. И пусть бывший форвард 
Александр Мостовой бомбит в 
интервью: «Назначение Слуц-
кого - это бред!», нам в сборной 
России нужен именно такой че-
ловек. Кто не будет гнаться за 
баблом. Кто прекрасно знает 
российский футбол. Кто гово-
рит на родном языке и сможет 
достучаться до каждого игрока. 
А сами футболисты будут его 
уважать. Вы не думайте, буд-
то Леонид Викторович - такая 
душка, что все хотят потрепать 
его за пухлые щечки. Он умеет 
быть жестким.

Когда состоялось назначе-
ние, на Слуцкого обрушился 
град эсэмэсок. А мы хотели от-
править ему одну: «Мог ли ты 
об этом мечтать, когда лез на 
тополь за котом?»

Не будь той дотошной сосед-
ки, еще неизвестно, увидели бы 
мы сейчас Леонида Викторови-
ча во главе сборной России.

В Казани завершился
чемпионат мира по 

водным видам спорта. 
Впервые в истории 
такой грандиозный 

турнир прошел в нашей 
стране. Если ставить 

оценки как в школе, то 
Россия за организацию 
получает пять баллов, а 

за выступление - лишь 
тройку. Ведь золотые 

медали у нас брали 
только женщины.

Конечно, мы вынесем за 
скобки Александра Мальце-
ва. Впервые в истории муж-
чина дебютировал в женском 
виде спорта - синхронном пла-
вании. Восемь золотых ме-
далей взяли синхронистки, а 
еще одна на счету Юлии Ефи-
мовой в плавании брассом.

После своего финала Ефи-
мова вышла в микст-зону и 
разбомбила тренерский штаб 
и федерацию. Мол, спортсме-
нов прямо на чемпионате мира 
заставляли стартовать в кон-
трольных заплывах, их оскор-
бляли матом, обвиняли в каких-
то страшных вещах. И вообще, 
пора уже прий ти новой власти 
- сменить во главе федерации 
одного четырехкратного олим-
пийского чемпиона на другого: 
стайера Владимира Сальнико-
ва на спринтера Александра 
Попова.

Вообще сейчас обостри-
лась борьба за власть. С од-
ной стороны, Сальников, 
федерация, патрон Сергей 
Нарышкин. С другой - моло-
дые спортсмены, которые хо-
тят продвинуть Попова, сим-

патизирующий им министр 
спорта Виталий Мутко.

И вместо того чтобы го-
товиться к Олимпиаде в Рио, 
мы видим игру в царя горы, 
кто кого быстрее свалит. Так 
что микроклимат у пловцов 
оставляет желать лучшего.

Мутко побывал в Казани 
на многих финалах. Рычал, 
как лев, на водном поло (и 
Россия осталась без медалей), 
ругался на прыжках в воду 
(нет «золота»).

- Я к такому не готов, - при-
знался Мутко, когда остыл. - 
Привык побеждать. На что я 
выделяю деньги из бюджета?

Министру нужно еще по-
нять, почему Россия на этом 
чемпионате мира взяла так 
мало «золота», если выне-
сти за скобки синхронное 
плавание. И как нам совер-
шить прорыв в тех видах, где 
мы раньше даже о финале 

мечтать не могли. А ведь в 
плавании разыгрывается 42 
комплекта наград. Вот он, 
Клондайк! Эльдорадо!

А взгляните на Китай. К 
середине турнира у Подне-
бесной вообще было 
столько же медалей, как 
у России, США и Фран-
ции, вместе взятых!

Китай великолеп-
но проведет Олимпиа-
ду, продемонстрировав 
торжество коммунисти-
ческого строя. На днях 
Пекин стал первым в 
истории городом, кото-
рый получил право и на 
зимние Игры. Не случайно 
три Олимпиады подряд прой-
дут в Азии - Корея-2018, Япо-
ния-2020, Китай-2022.

Когда делегация Подне-
бесной заселялась в деревню 
спортсменов, их руководи-
тель сразу сказал: «Казань 

- город, где жил и работал 
великий Владимир Ульянов-
Ленин». Мало того что у ки-
тайцев сумасшедшая конку-
ренция, так еще и железные 
идеалы. Культ 

дисциплины, никакой запад-
ной распущенности.

Экс-олимпиец Глеб Гальпе-
рин сказал о сборной России 
по прыжкам в воду, которая 
взяла лишь два «серебра» и 

«бронзу» в 13 видах програм-
мы: «Я обеими руками за то, 
чтобы мы в тренерский штаб 
пригласили китайца, пусть 
даже как консультанта».

Давно пора пригласить. 
Наш главный тренер Олег 
Зайцев на вопрос, почему 
Китай так доминирует в 
прыжках, ответил емко: «Ти-
бетская медицина».

Если это не такой «Тибет», 
как в Саранске у ходоков Че-
гина, то давайте попробуем. 
Один недорогой китайский 
специалист принесет России 
больше пользы, чем 10 рас-
пиаренных Капелло.

...Если же говорить об ор-
ганизации ЧМ в Казани, то 
удалось не уронить планку, 
поднятую во время Олимпиа-
ды в Сочи. 30 тысяч зрителей 
в день вживую посещали ме-
роприятия чемпионата мира. 
Еще 20 тысяч гуляли по пар-
ку ФИНА, наблюдая за собы-
тиями на огромном мониторе. 
Четыре миллиарда смотрели 
турнир в Казани по телевизо-

ру из разных то-
чек планеты.

Премьер-ми-
нистр Венгрии 
Виктор Ор-

бан, принимая 
эстафету у Татарстана 
(ЧМ-2017 пройдет в Бу-
дапеште), сказал прямо: 
«России нужно вручить 
десятую золотую медаль 
за прекрасное проведе-
ние турнира. Нам будет 
это очень трудно повто-

рить, но мы постараемся».
А водные виды спорта мы 

еще поднимем. Впереди есть 
год, чтобы в Рио у нас побеж-
дали не только женщины, но 
и мужики.

Слуцкий будет работать 
в сборной бесплатно

Леонид Слуцкий из ЦСКА назначен 
11-м наставником нашей сборной, причем 

будет работать почти как альтруист. 
«Мир новостей» представляет 

44-летнего специалиста, 
ставшего самым молодым 

тренером в истории 
национальной 

команды.

Почему у России 
побеждают 
только женщины?

Материалы подготовил Степан Строев

Медальный зачет
 З  С  Б
1. Китай  15  10  10  35
2. США  13  14  6  33
3. Россия  9  4 4  17
4. Австралия  7  3  8  18
5. Великобритания  7  1  6  14

Юлия Ефимова - 
лучшая в мире 

в плавании 
брассом
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Не лучший момент для отста-
ивания своего мнения. Поста-
райтесь прожить эту неделю в 
мире и согласии с окружаю-
щими, демонстрируя при этом 
гибкость и тактичность. Не то-
ропитесь принимать важные 
решения в четверг. Во вторник 
лучше не брать инициативу на 
себя.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 
16.

Не заставляйте себя делать 
то, что вам противоречит. Не-
деля особо благоприятна для 
активного отдыха и веселья, 
встреч с друзьями и родствен-
никами. Пятница отличное 
время для покупок и финансо-
вых операций. Нестандартные 
решения хорошо сработают в 
понедельник.
Благоприятные дни - 14 и 18.
Неблагоприятные дни - 12 и 
17.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Попробуйте избежать в тече-
ние этой недели хаотичной и 
беспорядочной работы. Не 
тратьте попусту время и при-
держивайтесь данных ранее 
обещаний. В четверг не раз-
дражайте домашних своими 
капризами. В начале следую-
щей недели интуиция станет 
хорошим помощником в де-
нежной сфере.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 18.

Тельцам не следует сейчас 
пассивно сидеть сложа руки. 
Такое бездействие может 
надолго выбить вас из при-
вычного ритма. Избегайте не-
обдуманных решений и чрез-
мерных эмоций в четверг. В 
понедельник возможно напря-
жение во взаимоотношениях с 
руководством.
Благоприятные дни - 12 и 17.
Неблагоприятные дни - 13 и 
14.

На этой неделе Раки будут 
полны сил и энергии, направь-
те этот потенциал на решение 
накопившихся проблем. Будь-
те немного активнее, оставив 
все сомнения позади. В сре-
ду ваших обаяния и энергии 
хватит на двоих. Появление 
новых интересов в пятницу не-
много снимет напряжение.
Благоприятные дни - 12 и 16.
Неблагоприятные дни - 13 и 
18.

Для Львов наступает самая 
удачная неделя месяца. Пре-
красное время для реализа-
ции новых идей, будьте напо-
ристы и не бойтесь проявлять 
инициативу. В среду Солнце 
подарит сердечность, тепло-
ту и благородство. В пятницу 
ждите выгодных партнерских 
предложений.
Благоприятные дни - 14 и 18.
Неблагоприятные дни - 15 и 
17.

Сейчас Девы способны спра-
виться с любой задачей. Не 
сидите сложа руки и не стес-
няйтесь обращаться за помо-
щью, вам не откажут. В четверг 
вас ждет приятная встреча или 
вы получите долгожданное из-
вестие. Вторник хороший день 
для любых перемен, особенно 
на личном фронте.
Благоприятные дни - 12 и 17.
Неблагоприятные дни - 13 и 
18.

Весам на этой неделе будет 
сложно найти общий язык с 
окружающими, поэтому све-
дите общение к минимуму и 
перестаньте выяснять отно-
шения. В четверг полезно из-
бавиться от старых ненужных 
вещей и контактов. Подготовь-
тесь к монотонной системати-
ческой работе в понедельник.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 16 и 
17.

Коммерческие операции 
Скорпионам сейчас противо-
показаны. Кроме того, не 
проявляйте высокомерия и 
эгоцентризма, иначе рискуете 
потерять уважение и доверие 
окружающих. Избегайте аван-
тюризма и безответственно-
сти в среду. В выходные удели-
те время походу по магазинам.
Благоприятные дни - 12 и 17.
Неблагоприятные дни - 14 и 
18.

Если это возможно, обеспечь-
те себе спокойствие и душев-
ный комфорт. Не действуйте 
напролом и не торопитесь, 
звезды рекомендуют вам вос-
становить потраченные силы. 
Среда - день для налаживания 
отношений с партнерами. В 
субботу Плутон повлияет на 
обостренное самолюбие.
Благоприятные дни - 12 и 16.
Неблагоприятные дни - 14 и 
18.

Сохраняйте эмоциональное 
и духовное равновесие, не 
конфликтуйте и учитесь тер-
пению и прощению. Кроме 
того, будьте разборчивы в 
контактах, доверие может 
сыграть с вами злую шутку. В 
среду не стоит принимать все 
слишком близко к сердцу. В 
воскресенье следите за сво-
ими вещами.
Благоприятные дни - 13 и 18.
Неблагоприятные дни - 12 и 16.

Проблемы, которые могут воз-
никнуть сейчас, старайтесь 
решать сразу же, не откла-
дывая на завтра. Проведите 
неделю активно, беритесь за 
новые проекты, поддерживай-
те выгодные предложения. Не 
перегружайте себя работой в 
четверг. Воскресенье хороший 
день для отдыха и релаксации.
Благоприятные дни - 12 и 15.
Неблагоприятные дни - 13 и 
18.

12 августа трин Солнца и Урана - почувствуете 
прилив сил и потребность в самовыражении. Кроме 
того, ваши ошибки сегодня будут напрямую зависеть 
от вашей добродетели. 13 августа оппозиция 
Меркурия и Нептуна - не стоит проявлять излишнее 
любопытство в отношении других.

15 августа трин Меркурия и Плутона сулит удачу в 
финансовых делах, романтических или дружеских 
отношениях. Способность докапываться до сути, 

хорошая концентрация и воля особенно пригодятся 
писателям и детективам. Однако опасайтесь в этот 

день высокомерия.

12 - 1812 - 18
АВГУСТААВГУСТА

- Кума, ну как у тебя дочка 
устроилась?

- Отлично... Муж любит, 
шубы покупает, на курорты 
возит...

- А сын?
- А сыну стерва попалась... 

То шубу ей купи, то на курорт 
свози...

Блондинка на иномарке не 
уступает дорогу на соответ-

ствующий знак и врезается 
в «Волгу». Из нее выходит 
пожилой мужчина и грустно 
так спрашивает: 

- Девушка, вы на права-то 
экзамен вообще сдавали?

- Да-а-а! И в отличие от 
тебя, дед, много раз!

Бывают моменты, когда я 
хочу замуж. Тогда я надеваю 
халат, тапки, бигуди и иду ва-
рить борщ… Через час меня 
отпускает.



ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фабрикат. 5. Кваканье. 9. Алгебра. 10. Игумен. 11. Кабалье. 12. Нигилист. 13. 
«Иваси». 14. Таиланд. 17. Стан. 19. Магистраль. 23. Лиф. 24. Умница. 25. Розан. 27. Скандал. 30. Абори-
ген. 33. Всевышний. 35. Тайсон. 36. Каракули. 38. Жанр. 39. Вата. 40. Отклик. 43. Развал. 45. Авиатор. 
48. Боа. 49. Сбой. 50. Фандорин. 51. Турнир. 52. Овертайм. 54. Адомайтис. 56. Гвалт. 57. Авокадо. 59. 
Маг. 60. Абаж. 63. Лесенка. 65. Изолента. 66. Камфара. 67. Веранда. 68. Рогатина. 69. Наводчик. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Фетишизм. 2. Иглесиас. 3. Танкетка. 4. Геракл. 5. Календула. 6. Автограф. 7. Ахиллес. 
8. Египтянин. 15. Ильм. 16. Арбитр. 18. Таз. 20. Ион. 21. Транш. 22. Лужайка. 26. Ассорти. 28. Каска. 29. 
Антилопа. 31. Округа. 32. Иск. 34. Взрыв. 37. Ущерб. 39. Вольфрам. 41. Кисет. 42. Кай. 44. Абдулов. 46. 
Вадим. 47. Твист. 52. Осло. 53. Можжевельник. 55. Адонис. 56. Гладиатор. 57. Агалакова. 58. Ален. 59. 
Миннелли. 61. Жалейка. 62. Сарафан. 64. Евфрат. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №32(1128)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Муслим – классик 
советской песни. 5. Любитель жидкости. 9. Удаль молодец-
кая. 10. … Гвердцители и Синявская. 11. Вид банковского 
вклада. 12. Прибыль, заложенная в цену. 13. Рукоять ко-
робки передач. 14. Горный цветок у Софии Ротару. 17. Вет-
хозаветный первочеловек. 19. Латинское «телосложение». 
23. Чудо-юдо, якобы держащее Землю. 24. Детский пи-
сатель Родари. 25. Ваза, награда чемпиону. 27. Ведущий 
передачи «В мире животных». 30. И президент, и американ-
ское авто. 33. Театральное представление. 35. Мексикан-
ский соус. 36. Наука о наследственности. 38. Пасхальный 
сувенир от Фаберже. 39. Прозвище Габриэль Шанель. 40. 
Родной город царевны Будур. 43. Самолет без мотора. 45. 
Лес, где прошла юность Маугли. 48. Паренек, поглядавший 
на дивчину. 49. Отметка в пару баллов. 50. Господство Рю-
риков. 51. Хохлатый попугай-циркач. 52. «Глаза» авиади-
спетчера. 54. Центр Дагестана. 56. И хиппи, и панк по сути. 
57. Копытное с небольшим хоботом. 58. Подводное плава-
ние. 60. Винный погребок  в квартире. 61. Александр с поэ-
мой «Двенадцать». 64. Колеблющийся прибор. 66. Страна 
с храмами Ангкора. 67. Исходный продукт для рубца. 68. 
Расставание с милым на долгий срок. 69. Аппарат Жака 
Ива Кусто. 70. Полуостров на северо-востоке Канады. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Совочек у строителей. 2. 
Льстивая лирика. 3. Помещик как хозяин угодий. 4. Птица, 
потерявшая сыр. 5. Пластиковые сандалии. 6. Оппонент 
монархиста. 7. Дурно сделанная работа. 8. Отварное мясо 
с лапшой у казахов. 15. Веселое путешествие туриста. 16. 
Бра, что светит до утра. 18. Дерево у лукоморья. 20. Узкий 
зазор между бревнами. 21. Шустрый кроха. 22. Рыцарь-ис-
панец. 26. Глупец ростом под потолок. 28. Сорняк-приста-
вала. 29. Вокально-инструментальная команда. 31. Иссле-
дователь Арктики. 32. Напротив веста. 34. Шутник в гри-
ме. 37. Государство раджей и слонов. 39. «Черные пески» 
Туркмении. 41. Творческая зарплата. 42. Мазай или Мороз. 
44. Охраняющий мешочек на груди. 46. Острое желание 
глотка. 47. Сырье на гончарном круге. 52. Капитанская ка-
тегория. 53. Тренер «маленьких лебедей». 55. Закусочная 
с напитком из самовара. 57. Гибрид шкатулки и кисета. 58. 
Создатель пьес. 59. Матрос Мартин у Джека Лондона. 60. 
Спортивная лодка без уключин. 62. Цыганская повозка. 63. 
Кавказский старейшина. 65. Документ о чинах. 
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